
ПУТИН ПОШЕЛ 
НА АБОРДАЖ

«Политик не представляет большинство, а 
создает большинство», — сказал некогда не-
давно скончавшийся знаменитый британский 
социолог Стюарт Холл. Не знаю, знаком ли 
с трудами этого современного британско-
го марксиста Владимир Путин, но начиная с 
ближайшей среды ВВП предстоит реализация 
«принципа Холла» на практике. В специаль-
ном телевизионном обращении президент 
обнародует свою позицию по поводу самого 
болезненного вопроса современной россий-
ской политики — повышения пенсионного 
возраста. 

«Политика, не задевающая ничьих интере-
сов, не дает никаких результатов» — если бы я 
не знал, что эти слова принадлежат бывшему 
премьер-министру Великобритании Джону 
Мейджору, я бы с уверенностью заявил, что 
они про современную Россию и про грядущую 
пенсионную реформу. Предстоящее повыше-
ние пенсионного возраста задевает интересы 
огромного числа простых жителей России 
— того самого «путинского большинства», 
которое этой весной проголосовало за пере-
избрание нынешнего главы государства на 
последний для него президентский срок. Пу-
тину предстоит очень непростое объяснение 
с народом — горькое, но в 
то же самое время абсо-
лютно необходимое. 
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ВИКТОР ДОРИН раньше был известен как 
Виктор Петлюра, но теперь музыкант начинает 
новый этап своей карьеры под другим именем. 
«МК-Бульвар» встретился с исполнителем шан-
сона и обсудил новое имя, экстрим на съемках 
и идеальный отпуск.

 ГАЛИНА БОБ  регулярно попадает в ситуации, 
которые случались в жизни ее героини сериала 
«Деффчонки». «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
первую любовь, знакомство с мужчиной мечты 
и роды в Инстаграме.

 А ТАКЖЕ: Елена Лядова раскрыла секрет своей 
стройности, Дима Билан и его свадьба в сти-
ле девяностых, Лера Кудрявцева опровергает 
слухи, самые вкусные блюда на основе яблок и 
многое другое.

Перед началом учебного года роди-
тели спешно покупают разные школьные 
товары: форму, канцелярию, учебники. 
Все это влетает в копеечку, а тем време-
нем, по данным системы, которая фикси-
рует все покупки и суммы чеков россиян 
через кассу, стоимость товаров к школе 
в общей сложности в этом году выросла 

на 23%. Однако сумму потраченных денег 
можно сократить, ведь среди школьных 
товаров есть те, которые ребенку не по-
надобятся вовсе, но родители их упор-
но покупают. Что же можно выкинуть из 
школьной корзины?
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Михаил 
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ЛИБЕРАЛЬНАЯ 
ДИКТАТУРА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Николай МИРОНОВ, 
политологВещи, которые никому не нужны,  

но их упорно покупают родители 

КАК СЭКОНОМИТЬ 
10 000 РУБЛЕЙ, СОБИРАЯ 

РЕБЕНКА В ШКОЛУ

Экс-директор и владелец кондитерской 
фабрики «Меньшевик» Илья Аверьянов может 
рассчитывать на переквалификацию статьи. 
Напомним, Аверьянов несколько часов от-
стреливался от судебных приставов, убил 
человека, сбежал с оцепленного завода, но 
вскоре сдался сам. Проведенные экспертизы 
показали, что не он первым открыл стрельбу 
на территории фабрики. Более того, появи-
лись доказательства, что у незваных гостей 
было боевое оружие — в том числе пистолет 
марки ТТ. Сам Аверьянов уверяет, что по 
делу его фабрики арестована сотрудница 
службы судебных приставов, которая уже 
дала признательные показания и назвала 
соучастников. 

Новые повороты в одной из громких 
криминальных историй последнего года — 
в материале «МК». 
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«КРОВЬ УЧАСТНИКА 
ПЕРЕСТРЕЛКИ 

ЗАМЫЛИ»
В деле бывшего 

директора фабрики 
«Меньшевик», убившего 

охранника, появился 
неожиданный поворот 

КТО ПРОДАЕТ ДОКУМЕНТЫ 
ВИКТОРА ЦОЯ?    

Петербуржец уверяет, что раритеты  
рок-музыканта выставлены на торги  

без уведомления владельца
Набирает обороты скан-

дал с паспортом Виктора Цоя. 
22 августа 2018 года житель 
Санкт-Петербурга Дмитрий вы-
ставил на продажу на Avito па-
спорт музыканта, его записную 
книжку и две рукописи. Реликвии 
петербуржец оценил в 3,5 мил-
лиона рублей. Но вскоре снял 
объявление. А журналистам объ-
яснил: «Все отдал на аукцион в 
«Литфонд». 

Читайте  4-ю стр.

ПАО «Сбербанк России». Реклама. Генеральная 
лицензия Банка России на осуществление 
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МОСКОВСКИЙ ЦИРК НИКУЛИНА
на Цветном бульваре
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МОСКОВСКИЙ 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ МОЛОДЁЖНЫЙ
ФЕСТИВАЛЬ-КОНКУРС 

ЦИРКОВОГО  ИСКУССТВА

МОСКОВСКИЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ МОЛОДЁЖНЫЙ

ФЕСТИВАЛЬ-КОНКУРС 
ЦИРКОВОГО  ИСКУССТВА

Подробности 
на стр. 7

Первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов не боит-
ся новых американских санкций. Он 
утверждает, что Москва подготовила 
набор мероприятий против дополни-
тельных ограничений США. Этому есть 
подтверждения на Западе — по мнению 
международного рейтингового агент-
ства Moody's, введенные 27 августа 
санкции не окажут разрушительного 
влияния на российскую экономику. 

Правда, Вашингтон готовит новый 
удар — в начале ноября Конгресс США 
может утвердить еще один пакет санк-
ций. Он коснется запрета обращения 
облигаций федерального займа России 
(ОФЗ) и операций наших госбанков на 
американском рынке. Эти меры, считает 
Moody's, «ограничат рост российской 
экономики и приведут к проблемам с 
финансированием».
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РОССИЮ ЗАРАЗИЛИ 
ХРОНИЧЕСКИМИ САНКЦИЯМИ

У Москвы есть секретное противоядие,  
но его рецепт знает только Силуанов

60-ЛЕТИЕ 
МАЙКЛА 
ДЖЕКСОНА 
В РОССИИ 
ОТМЕТЯТ 
КРУЧЕ,  
ЧЕМ В США
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ЖЕРТВА СТАЛА СООБЩНИЦЕЙ 
ПЕДОФИЛА ИЗ СЕТИ

Мосгорсуд во вторник от-
правил на 20 лет в колонию 
таксиста Ивана Ануркина, 
который все свободное вре-
мя развращал в соцсетях 
девочек-подростков, застав-
ляя присылать ему фотогра-
фии в обнаженном виде. 

Как стало известно «МК», 
впервые в места не столь 
отдаленные Иван Ануркин 
попал в 2010 году, когда Че-
ремушкинский суд Москвы 
приговорил его к 4 годам за-
ключения за сожительство с 
15-летней девочкой.  

Освободился москвич спу-
стя три года и вновь взялся 
за старое. Подрабатывая 
частным извозом, он ак-
тивно заводил знакомства в 
соцсетях преимущественно 
с 13–14-летними школьни-
цами. Те были в восторге 
от виртуального кавалера. 
И немудрено, Иван произ-
водил впечатление роман-
тического юноши, которого 
интересует только любовь. 
Об этом свидетельствовали 
его записи на стене ВКон-
такте. Молодому человеку в 
этом еще очень помогала его 
внешность — светлые волосы 
и голубые глаза. Подростки 
отвечали Ромео взаимностью 
и просили добавить их в дру-
зья. Так он познакомился с 
большим количеством вос-
торженных девочек. С одной 
юной москвичкой он вступил 
в сексуальные отношения. 
Однако мать 14-летней ба-
рышни совершенно случай-
но обнаружила в компьютере 
дочери переписку и интим-
ные фотографии. Она тут же 
обратилась в правоохрани-
тельные органы. В ноябре 

2016 года на Ануркина воз-
будили уголовное дело. Его 
несовершеннолетняя под-
руга рассказала следова-
телям, что Иван ее насило-
вал и развращал. Во время 
обыска у таксиста нашли в 
бардачке машины компакт-
диск с большим количеством 
детской порнографии. Как 
оказалось, в августе 2015 
года мужчина познакомил-
ся в Интернете с 13-летней 
жительницей Кирова Ниной и 
влюбил ее в себя. Около года 
между ними продолжались 
виртуальные отношения. За 
это время Ануркин букваль-
но зомбировал подростка 
и требовал от нее фотогра-
фировать себя на телефон 
в обнаженном виде, а также 
совершать акты мастурба-
ции, снимая это на видео, и 
отправлять файлы ему. После 
этого он сделал кировчанку 
своей подельницей в черном 
деле. Иван убедил школьницу 
фотографировать подружек в 
голом виде. Получив от него 
необходимые инструкции, 
школьница сняла 11-летнюю 
Екатерину и 13-летних Викто-
рию и Оксану. 

Все эти записи Ануркин 
хранил на жестком диске, 
как он в дальнейшем пояс-
нил, для личных целей. В 
ходе расследования врачи 
пришли к выводу, что у 31-
летнего таксиста серьезное 
отклонение в психике. Сам он 
этого не отрицал. Мол, тянет 
его только на Лолит. 

Уголовное дело слушалось 
в закрытом режиме. Потер-
певшие на заседание при-
ходить отказались и проси-
ли зачитывать их показания, 
данные на следствии. 

— Мой подзащитный вину 
признал частично. На пре-
ниях мы просили назначить 
справедливое наказание. 
Ануркин заявил, что вообще 
не знает, откуда взялась 
часть переписки, — пояснил 
«МК» адвокат обвиняемого 
Виталий Окунев.

Так или иначе, но Мос-
горсуд решил приговорить 
Ануркина к 20 годам строгого 
режима. Также, по мнению 
Фемиды, он должен прой-
ти лечение у психиатра. На 
оглашение вердикта пришла 
только мама развратника, 
она была морально готова к 
такому печальному итогу. 

ОТСУТСТВИЕ ДТП КОМПЕНСИРОВАЛИ МАССОВОЙ 
ДРАКОЙ

Брат фигуранта громкого 
уголовного дела о разбойном 
нападении на московского по-
лицейского Висхан Цацаев 
засветился в массовой драке 
со стрельбой и поножовщи-
ной между уроженцами Чечни 
и Азербайджана на юге Мо-
сквы. 

Как удалось выяснить «МК», 
27 августа около 20.00 в про-
мышленной зоне на пересе-
чении улиц Подольских Кур-
сантов и Булатниковской едва 
не произошло ДТП между 
автомобилями «ВАЗ-2104» 
и «Мерседес». Азербайджа-
нец за рулем «Жигулей» под-
резал иномарку, и оба авто 
остановились. Из «Мерсе-
деса» вышли 31-летний че-
ченец Умар и его знакомый 
земляк 25-летний Казбек. 
Из «четверки» им навстречу 
шагнули двое азербайджан-
цев, и между мужчинами 
сначала возникла словесная 
перепалка, а потом конфликт 
перерос в драку. «Дуэлянты» 
начали выяснять отношения 
на кулаках, но очень скоро в 

ход пошли подручные сред-
ства — «горячие парни» бра-
лись за камни и доски, а па-
раллельно звонили близким 
и вызывали подмогу. Первой 
на место столкновения при-
была группа азербайджан-
цев, которые в большинстве 
практически втоптали в зем-
лю своих оппонентов. Через 
некоторое время с другой сто-
роны подъехали несколько 
мужчин, которые, по пред-
варительным данным, были 
вооружены травматическим 
пистолетом и ножами. По 
версии следствия, первыми 
открыли огонь чеченцы, но 
противники, пользуясь чис-
ленным перевесом, вскоре 
отобрали у них ствол, и огонь 
уже велся в противоположном 
направлении. Одним из по-
следних к «ристалищу» подъ-
ехал Висхан Цацаев — брат 
Тимирлана Цацаева, осуж-
денного в 2016 году вместе с 
другом Асланом Каутаровым 
к пяти годам за разбойное 
нападение на полицейского 
на Воробьевых горах. «МК» 

писал об этом неоднозначном 
деле, вызвавшем огромный 
резонанс. Защита настаивала 
на наличии алиби у обвиняе-
мых — якобы в то же самое 
время на мужчин оформляли 
протокол сотрудники ДПС за 
парковку в неположенном 
месте.

Побоище прекратилось 
только после того, как к месту 
происшествия стали стяги-
ваться полицейские. Всего 
были задержаны 18 человек, 
из них восемь уроженцев 
Азербайджана, семь приез-
жих из Армении, два уроженца 
Чечни и один грузин (Висхана 
Цацаева среди них нет). Троих 
чеченцев с огнестрельными, 
колото-резаными и проника-
ющими ранами, переломами 
и другими травмами госпита-
лизировали. Правоохраните-
ли возбудили уголовное дело 
по статье УК РФ «Хулиганство» 
и готовят материалы для воз-
буждения уголовного дела по 
статье УК РФ «Умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью». 

НАСИЛЬНИКИ ИСПОЛЬЗОВАЛИ 
ТЕРЬЕРА КАК СПОСОБ УЙТИ  

ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ?
Странное похищение со-

баки породы джек-рассел-
терьер расследуют сыщики 
Западного округа Москвы. 
Злодеи под дулом пистоле-
та отобрали пса у женщины, 
потребовав забрать из поли-
ции заявление об изнасило-
вании.

Как удалось узнать «МК», 
34-летняя мать троих детей 
Ксения — известный в сто-
лице зоопсихолог — вечером 
27 августа гуляла со своим 
питомцем по кличке Ди-Ди 
в парке недалеко от своего 
дома. Неожиданно навстре-
чу женщине выскочили двое 
молодых людей и, по словам 
потерпевшей, направили в 
ее сторону пистолет. Ксения 
опешила, а злодеи в это вре-
мя позвали собаку по кличке, 
взяли ее на руки и со слова-
ми: «Заберешь заявление, 
получишь псину обратно», 
— скрылись. Расстроенная 
дама со слезами на глазах 
побрела к своему подъезду. 
Но рядом с квартирой ее уже 

встречала радостным лаем 
любимица. После инциден-
та собачница обратилась в 
полицию. Она связала напа-
дение со своим заявлением 
об изнасиловании, которое 
она написала пару недель на-
зад в правоохранительные 
органы. В нем она указала, 
что ее друг (женщина позна-
комилась с ним, когда про-
давала щенков, рожденных 
Ди-Ди) вывез ее в город Елец 
Липецкой области под пред-
логом посмотреть и приоб-
рести кинологический центр. 
Там, в поле, вместе с двумя 
друзьями — местными жите-
лями — в салоне  BMW X6  они 
надругались над ней, потом 
избили и бросили. Несчаст-
ная самостоятельно смогла 
добраться до ближайшей 
дороги, где, как утверждает 
Ксения, ее подобрал некий 
автомобилист. Сейчас право-
охранители проводят провер-
ку сразу по двум заявлениям 
женщины и ждут результатов 
медэкспертизы.

БУТЫЛКА ВИСКИ ПОМОГЛА ДОПОЛНИТЬ КАРТИНУ 
АВАРИИ С УЧАСТИЕМ ПОДРОСТКОВ

Пьяные подростки, втро-
ем оседлавшие один скутер, 
устроили ДТП на северо-
западе Москвы. Школьники 
без шлемов и защиты не-
слись на «железном коне» и, 
не уступив дорогу «Мерсе-
десу», врезались в него на 
полном ходу. Двое из парней 
с тяжелейшими травмами в 
реанимации.

Как удалось выяснить «МК», 
авария произошла 27 августа 
около 23.00 на пересечении 
дублера улицы Свободы с 
улицей Фомичевой. Скутер 
с тремя девятиклассниками 
мчался со стороны улицы 
Героев Панфиловцев в на-
правлении Алешкинского 
проезда. Юный водитель, 
проигнорировав дорожный 
знак «Уступи дорогу», влетел 
в «Мерседес», двигавшийся 
по улице Фомичевой. После 
столкновения тинейджеры 
разлетелись как кегли — 
один из них перелетел че-
рез авто, поднялся на ноги 
и сбежал, а двое других 
оказались на капоте и кры-
ше машины. Из салона ино-
марки вышли ее владелец, 
сотрудник ЧОПа Шамиль, и 

два его пассажира — боец-
рукопашник Расул и его зна-
комая девушка. От увиден-
ного они впали в шок: у обоих 
ребят были сломаны бедрен-
ные кости. Пострадавшими 
оказались 14-летний Дми-
трий (имена несовершенно-
летних изменены), который 
управлял скутером, и его 
друг Антон. Водитель «Мер-
седеса» и его спутники взяли 
у тинейджеров телефоны и 
позвонили их родителям. 

Первой на место приехала 
бабушка Димы, художник-
реставратор храмов и церк-
вей, а еще через некоторое 

время приехали родители 
Антона — мать, воспитатель 
детского сада Наталья, и 
ее супруг. По словам род-
ственников, ребята должны 
были ночевать у Антона, так 
как его родители уехали на 
дачу. Последнее сообщение 
в соцсетях Антон получил от 
Димы еще днем: подросток 
спрашивал у друга, сколько 
ему оставили денег. Местные 
жители, которые оказались в 
числе зевак, сообщили, что 
видели некоторое время на-
зад, как ребята выпивали в 
компании, отмечая чей-то 
день рождения. Кстати, ря-
дом с местом аварии была 
обнару жена полупустая 
бутылка виски. А близкие 
школьников утверждают, что 
алкоголь кто-то специально 
подкинул.

В настоящее время постра-
давшие подростки находятся 
в тяжелом состоянии в реа-
нимации. 

Помимо переломов ног 
у них диагностировали за-
крытые черепно-мозговые 
травмы. Полиция разыскива-
ет третьего школьника, кото-
рый сбежал после ДТП.

ЗМЕИНОЕ СЕМЕЙСТВО ВЫСЕЛИЛИ 
ИЗ КВАРТИРЫ ПОСЛЕ ПОБЕГА

Любитель змей, проживаю-
щий на Ленинском проспекте, 
поставил на уши все городские 
службы. 

Как стало известно «МК», Да-
ниил переехал в тихий двор 
45-го дома в начале этого лета, 
вместе с собой он прихватил и 
ползучих домашних. С тех пор 
в доме стали происходить не-
вероятные вещи: то на ветвях 
дерева повиснет полутора-
метровый черный полоз, то в 
подвале найдут пару гадюк, а 
то и при входе в подъезд обна-
ружат маленьких змеенышей. 
Соседи начали побаиваться 
чешуйчатых жильцов и даже 
собрались писать коллектив-
ную жалобу в управу, но ин-
цидент, который произошел 
вечером 27 августа, решил 
проблему.Один из жильцов 
увидел на пороге подъезда 
небольшую змейку и вызвал 
полицию. Участковый со-
вместно с сотрудниками МЧС 
начал выяснять, откуда могло 
появиться животное. Услышав 
шум во дворе, Даниил добро-
вольно выдал спасателям всех 
своих «постояльцев»: двух ки-
тайских хабу, 16 гадюк и двух 

мадагаскарских удавов. Отме-
тим, хабу и гадюки ядовиты, их 
вместе с неопасными собра-
тьями отвезли в Центр пере-
держки диких животных. 

Между тем владелец змей 
полностью отрицает факты по-
бегов своих питомцев.

— Гадюки у меня появились 
от обычной дикой змеи, и я хо-
тел их снова выпустить на волю 
где-нибудь в лесу, — объяснил 
Даниил. — Остальных я держал 
как домашних животных. Все 
они жили у меня в контейне-
рах с плотными крышками и не 
могли ускользнуть. Я слышал, 
что в соседнем подъезде змею 
купили ребенку, возможно, это 
он постоянно выбрасывает жи-
вотных. 

ДЕВОЧКУ С РЕДКОЙ БОЛЕЗНЬЮ 
ВЫЛЕЧИЛИ РОКИРОВКОЙ ПАЛЬЦА

Девочке, родившейся без 
большого пальца левой руки, 
переместили на его место 
указательный. Таким обра-
зом столичные врачи сумели 
не только добиться функцио-
нальности кисти, но и придать 
ей более привычный вид.

Как стало известно «МК», 
недавно в Детскую больницу 
имени Н.Ф.Филатова депар-
тамента здравоохранения 
Москвы поступил годовалый 
ребенок с врожденным поро-
ком — отсутствием (аплази-
ей) большого пальца кисти. 
Из-за дефекта малышка не 
могла выполнять левой рукой 
даже простейшие хвататель-
ные действия. Как говорят 
специалисты, частота поро-
ков развития кисти составля-
ет от трех до семи случаев на 
10 тысяч рождений, а поро-
ки развития именно первого 
(большого) пальца состав-
ляют порядка 16% от обще-
го числа аномалий верхних 
конечностей. Отсутствие 
пальца связывают с нару-
шением в работе отдельной 
группы генов, которые от-
вечают за его правильное 
развитие: эти нарушения мо-
гут быть вызваны гипоксией 
(кислородным голоданием) 
плода при беременности, 
воздействием вирусов или 
лекарств. 

Чтобы восстановить функ-
циональность руки девочки, 
врачи выполнили пересад-
ку указательного пальца на 

место отсутствующего (это 
вмешательство называется 
«поллицизацией»). 

— За функцию кисти отве-
чают обширные зоны коры го-
ловного мозга, куда посылают 
сигналы миллионы нейрон-
ных цепей, — объясняет за-
ведующий отделением рекон-
структивной микрохирургии 
ДГКБ №13 им. Н.Ф.Филатова 
Александр Александров. — В 
результате операции полли-
цизации указательный па-
лец переносится в позицию 
большого, однако в коре го-
ловного мозга он все так же 
«остается» указательным. Но 
у ребенка в возрасте от 6 ме-
сяцев до 1,5 года так называе-
мая «пластичность головного 
мозга» такова, что в процессе 
послеоперационной реаби-
литации вышеописанные 
многочисленные нейронные 
цепи могут перестроиться и 
указательный палец в коре 
«станет» большим.

Как отмечают врачи, на дан-
ный момент нет сомнений в 
том, что чувствительность и 
хватательная способность 
руки маленькой пациентки со-
хранятся на хорошем уровне. 
После хирургического вме-
шательства «новый» большой 
палец девочки был зафикси-
рован металлическими спи-
цами, но это временная мера 
— их уберут через пять недель. 
После заживления руки ма-
лышке предстоит активно ее 
разрабатывать.

telegram:@mk_srochno

Иван Ануркин.

СО
Ц

СЕ
ТИ

Д
ЕП

АР
ТА

М
ЕН

Т 
ЗД

РА
ВО

О
ХР

АН
ЕН

ИЯ
 М

О
СК

ВЫ

ПО
Д

СЛ
УШ

АН
О

-Т
УШ

ИН
О

УВ
Д 

Ю
ЗА

О



Накал страстей вокруг пенсионной 
реформы и приближающиеся региональ-
ные выборы заставили Владимира Пути-
на анонсировать собственное обращение 
к нации. Он выступит с ним в среду, 29 
августа. Президент подчеркнул, что, при-
нимая решение, затрагивающее судьбы 
миллионов людей, власти не будут руко-
водствоваться принципом «после меня 
хоть потоп!». «Есть разные жизненные 
ситуации, и именно такое человеческое 
измерение должно присутствовать в 
предлагаемых нормах законопроекта», — 
заявил ВВП на совещании в Омске.

Пример кузбасских горняков, за пять минут 
беседы с президентом решивших свои жилищные 
проблемы, оказался заразительным. На следую-
щий день в Новосибирске еще трое россиян по-
просили у Путина квартиры. А очередной врио 
губернатора Андрей Травников краснел, бледнел 
и обещал оперативно всем помочь. Существовала 
большая доля вероятности, что аналогичная ситуа-
ция повторится и в третьем сибирском городе, Ом-
ске. Но то ли у местных жителей действительно нет 
проблем с жильем, то ли администрация области 
провела с участниками встречи соответствующую 
разъяснительную работу, но личных вопросов на 
сей раз никто не задавал. Омичи просили главу 
государства не за себя, а за весь город — по-
мочь с созданием рабочих мест и строительством 
спортивных площадок во дворах. И только пяти-
клашки, не удержавшись, протянули Путину на 
подпись свои новенькие дневники — хотелось бы 
посмотреть на учителя, который теперь рискнет 
поставить в них размашистую «двойку».

За несколько дней до начала поездки в СМИ 
просочилась информация, что именно в Сибири 
президент сделает заявление о смягчении пред-
ложенной правительством пенсионной реформы. 
Назывались даже конкретное время и место: 28 
августа, Новосибирск. Однако ВВП, как известно, 
терпеть не может «сливы». В итоге пребывание в 
Новосибирске, помимо общения с жителями, огра-
ничилось кратким выступлением Путина перед 
участниками форума «Технопром-2018» на тему, 

далекую от повышения пенсионного возраста, и 
открытием новой школы, что, по всей видимости, 
должно благотворно сказаться на предвыборном 
рейтинге главы региона.

В следующем городе, Омске, в президентской 
программе значилось совещание по социально-
экономическим вопросам, к участию в котором 
пригласили основных авторов пенсионной ре-
формы, включая первого вице-премьера Антона 
Силуанова, социального вице-премьера Татьяну 
Голикову, министра труда и соцразвития Максима 
Топилина, а также помощника ВВП по экономиче-
ской политике Андрея Белоусова. Но и тут Путин 

ничего конкретного не сказал, ограничившись 
лишь кратким анонсом. «Я уже сформулировал 
свое отношение и в ближайшее время, скорее 
всего, прямо завтра, выступлю с соответствующим 
заявлением!» — сообщил он, выразив желание 
перед этим еще раз в закрытом режиме послушать 
доводы чиновников.

По словам президента, предложения прави-
тельства о повышении пенсионного возраста вы-
звали совершенно ожидаемую реакцию и острые 
дискуссии в обществе. «Для каждого человека, 
особенно старшего поколения, эта тема крайне 
важна и чувствительна. И вряд ли кому-то может 

понравиться. Так было всегда и везде. Именно 
всегда и везде», — повторил Путин. Он похвалил 
правительство за то, что при подготовке изменений 
пенсионного законодательства оно руководство-
валось жесткими расчетами: «Надо понимать, 
что ждет страну через 10, 20 и даже 30 лет». Но, 
принимая решение, которое затронет миллионы 
людей, власти, по словам главы государства, не 
могут руководствоваться принципом «после нас 
хоть потоп!». Тут Путин почему-то ошибся, при-
писав это выражение «королю-солнце», хотя на 
самом деле Людовик XIV не имеет к нему никакого 
отношения. Да и вообще историки до сих пор 
спорят об авторстве: одни считают, что цитата 
принадлежит Людовику XV, другие — что его фа-
воритке мадам де Помпадур, а третьи настаивают, 
что это вообще народное творчество. Впрочем, 
ошибка, сделанная президентом, не меняет сути: 
ВВП дал понять, что помимо «жестких расчетов» 
при реформировании пенсионной системы нуж-
но иметь в виду «разные жизненные ситуации, с 
которыми сталкиваются люди». «Именно такое 
человеческое измерение должно присутствовать 
в нормах законопроекта», — подчеркнул он. 

Эта оговорка дает основание предполагать, 
что корректировки, которые в среду озвучит Путин, 
будут касаться отдельных категорий граждан: 
жителей Севера, тех, кто имеет большой трудо-
вой стаж, многодетных, безработных, учителей, 
медработников и т.д. Для них могут быть предло-
жены особые условия выхода на пенсию. Также в 
ходе экспертной дискуссии активно обсуждались 
корректировки общих параметров повышения 
пенсионного возраста: в частности для женщин 
планку предлагалось снизить с 63 до 60 лет. При 
этом право на льготы будет возникать на прежних 
условиях: у женщин в 55 лет, у мужчин — в 60. 

Анонсируя свое завтрашнее выступление, 
Путин также подчеркнул, что «все решения, 
связанные с обеспечением интересов граждан 
старших возрастов, их трудовых прав, меди-
цинской помощи и социальной защиты, должны 
приниматься с опережением». «Преобразования 
необходимы не только для того, чтобы пенсионная 
система соответствовала реалиям сегодняшнего 
дня и была финансово устойчива на десятилетия 
вперед. Самое главное, чтобы эти изменения 
защищали интересы нынешних пенсионеров 
и будущих поколений граждан», — подчеркнул 
президент. 

Елена ЕГОРОВА, Омск.
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300 тысяч бойцов при поддержке ты-
сячи самолетов и вертолетов пройдут 
через горнило маневров «Восток-2018». 
Таких крупный учений, как заявил ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, совре-
менная Россия еще не видела. C 11 по 
15 сентября группировки двух военных 
округов будут отрабатывать все, что 
известно современной военной науке: 
наступление, оборону и проведение 
специальных операций. В разгар учений 
к «Востоку» должны подключиться еще 
две иностранные армии — китайская на-
родная и монгольская. 

Стратегическое учение «Восток-2018» раз-
вернется на территории Центрального и Вос-
точного военных округов. Кроме них в маневрах 
задействуют силы Тихоокеанского и Северно-
го флотов. В полном составе привлекаются 
Воздушно-десантные войска. Силы на маневры 
брошены беспрецедентные.

— Одновременно в движении будет нахо-
диться 36 тысяч единиц военной техники, — по-
ясняет российский министр обороны Сергей 
Шойгу.

По словам министра, вся эта бронетанковая, 
морская и крылатая громада понюхает реального 
пороху — все маневры пройдут в условиях, мак-
симально приближенных к боевым.

— Учение действительно большое, очень 
большое. Пожалуй, в современной России 
таких масштабных учений не было, — сказал 
министр.

По его словам, сравнить предстоящие уче-
ния по размаху можно было бы с крупнейшими 
советскими учениями «Запад-81». «Пожалуй, 
«Восток» будет еще более мощным. Более ты-
сячи летательных аппаратов, почти 300 тысяч 
военнослужащих», — сказал Шойгу.

— В 81-м на учениях «Запад» меня поразили 
маневры с участием нашего десанта — сначала 
гул моторов, через минуту все небо было затянуто 
парашютами, — вспоминает ветеран, десантник-
гвардеец Сергей Михайлов. — Сбрасывали даже 
наши любимые боевые машины десанта вместе с 
экипажем! Едва приземлившись, они бросались 
сразу в бой!

Ровно такую же картину командование обе-
щает и на «Востоке-2018». Вся живая сила и тех-
ника воздушно-десантных войск Центрального 

и Восточного округов будет брошена в трени-
ровочный бой.

Подготовка к активной фазе учений «Восток-
2018» началась с внезапной проверки боевой 
готовности войск двух округов и ВДВ. Сначала 
на Дальнем Востоке стартовали специальные 
учения по тыловому обеспечению войск. После 
к дальневосточникам подключились коллеги из 

Центрального округа. Один из эпизодов таких 
учений был связан с посадкой на автотрассу 
легких военно-транспортных самолетов Ан-26.

Цель внезапных проверок в преддверии 
«Востока-2018» — приведение вооруженных фор-
мирований сразу нескольких округов в полную 
боевую готовность. Для этого даже расконсер-
вировали часть тяжелой боевой техники с баз 

хранения в Забайкальском крае. Так, несколько 
десятков готовых к бою Т-72 и Т-62 спешно же-
лезнодорожными эшелонами уйдет в войска, где 
примет участие в маневрах «Восток-2018».

Впрочем, и сами танкоремонтные пред-
приятия Забайкалья на режим работы военного 
времени перевели еще задолго до учений. Так 
проверяют способность быстро мобилизоваться 
в случае вооруженного конфликта.

— Такие учения нужны прежде всего для ты-
ловых служб и сил технического обеспечения, — 
говорит военный эксперт Олег Желтоножко. — От 
того, как они будут работать в условиях полной 
боевой готовности, зависит многое, если не все. 
Плюс войска получат реальный опыт ведения 
боевых действий.

Что касается вопроса дороговизны таких 
учений, то эксперт однозначен в своих выводах: 
маневры, подобные «Востоку-2018» или совет-
скому «Западу-1981», являются эффективнее 
более мелких оперативно-тактических учений. 
Оттого и выгоднее.

— Вообще считаю, что «Восток-2018» — уче-
ния по-настоящему уникальные: ни в СССР, ни в 
России таких маневров не проводилось. Опять 
же на «Востоке-2018» планируется участие ар-
мий Монголии и Китая. Такое взаимодействие 
с союзниками на Дальнем Востоке уникально 
вдвойне, — заключает Олег Желтоножко.

Кстати, мало сомнений в том, что размах 
учений «Восток-2018» может напугать иностран-
ных представителей. Тем не менее российский 
министр обороны распорядился, чтобы военные 
атташе иностранных государств были заранее 
проинформированы о проводимой внезапной 
проверке боевой готовности войск с последую-
щими крупными маневрами.

Статус международных маневров поддер-
жат армии Китая и Монголии. Это десятки тысяч 
человек и тысячи единиц техники — начиная с 
легких вспомогательных автомобилей, закан-
чивая тяжелой танковой броней, вертолетами и 
самолетами различной специализации. Правда, 
пока не решено, за кого они «впишутся», за «крас-
ных» или «синих». В любом случае даже анонс 
стратегических учений действительно выглядит 
масштабнее и крупнее легендарных маневров 
«Запад-81».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,  
Максим КИСЛЯКОВ.

На крупномасштабные военные учения привлекут 300 тысяч 
военнослужащих, свыше тысячи самолетов и вертолетов

В среду президент выступит со специальным телеобращением

«ПЕНСИОННОМУ МАНЕВРУ» ДОБАВЯТ
«ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ ИЗМЕРЕНИЕ»

Повышение пенсионного возраста — мера, 
которая по определению не может быть попу-
лярной. А еще это мера, которая обязательно 
должна быть принята, если у власти в стране 
находятся люди, которые думают не только о 
сохранении своей сиюминутной популярности, 
но и о долгосрочных интересах страны. «Неиз-
бежны только смерть и налоги», — заявил в XVIII 
веке великий американец Бенджамен Франклин. 
В современной России в этот список «неприят-
ных неизбежностей», к глубокому сожалению, 
необходимо добавить еще и третий пункт — 
повышение пенсионного возраста. Население 
страны стареет и будет стареть и дальше. Если 
ничего не делать, то уже завтра или в крайнем 
случае послезавтра мы вернемся к ситуации, 
когда пенсия представляла собой абсолютную 

условность, подачку, не гарантирующую даже 
физическое выживание. 

Так выглядит правда — но не вся правда. 
Другая часть правды заключается в том, что в 
российской элите есть люди, желающие про-
вести «болезненные, но необходимые реформы» 
исключительно за счет населения. Это не просто 
глупо и политически недальновидно. Это просто 
аморально. Смысл упреждающего повышения 
пенсионного возраста как раз и заключается в 
том, что сегодня есть возможность сделать это 
в максимально щадящем варианте — в варианте 
неприятной прививки против опасной болезни, а 
не ампутации «ненужных» конечностей. 

Я не знаю, конечно, что именно скажет Путин 
в эту среду. Но я жду от него именно этих двух 
вещей: констатации неизбежности повышения 

пенсионного возраста и обнародования кон-
кретных мер, свидетельствующих о реальной 
готовности власти по максимуму учесть инте-
ресы населения. Всех затронутых этой рефор-
мой граждан России защитить, разумеется, не 
удастся. Кому-то все равно обязательно будет 
больно. Но в число этих кого-то не должны по-
пасть самые уязвимые слои — те, кто не сможет 
справиться сам, те, кто не сможет выплыть без 
помощи государства. 

Я понимаю, что все это банальности и вещи, 
лежащие на поверхности, — или, вернее, вещи, 
которые должны лежать на поверхности, но не 
лежат. Накануне выступления президента гряду-
щая пенсионная реформа в России напоминает 
массивное сооружение, которое не имеет фун-
дамента и в нарушение законов природы каким-
то образом зависло на расстоянии нескольких 
метров от земли. Затрагивающие всех решения 
вроде повышения пенсионного возраста не мо-
гут вводиться только указами сверху — мол, мы 

решили, а ваше дело исполнять! Такие реформы 
могут проводиться в  жизнь только при наличии 
«фундамента» в виде понимания  большей частью 
общества логики действий власти ( убедить аб-
солютно всех точно не удастся). 

Сейчас в России подобного общественного 
понинмания, с моей точки зрения , нет. Залача 
ВВП — его создать, конвертировать абстрактное 
«путинское большинство» в большинство, которое 
пусть не приветствует, но принимает логику при-
нимаемых в пенсионной сфере мер.Посмотрим, 
как Путин справится с этой титанической задачей. 
Посмотрим — и заранее зафиксируем: 29 августа 
2018 года станет одной из самых важных и рубеж-
ных политических дат периода последнего пре-
зидентского срока Путина, днем, когда он начнет 
активно тратить свой заработанный за долгие годы 
политический капитал. Отступать президенту уже 
некуда. Отказ власти от идеи повышения пенси-
онного возраста абсолютно немыслим. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПУТИН ПОШЕЛ НА АБОРДАЖc 1-й стр.

ИДЕМ НА «ВОСТОК»
Сотни тысяч бойцов готовятся 

к учениям «Восток-2018».
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По словам Силуанова, у России «есть целый 
пакет мер», который будет задействован, если 
США решатся на более жесткие санкции, нежели 
те, которые были введены c 27 августа. Правда, 
как утверждает чиновник, есть надежда, что 
этого не произойдет.

Для понимания необходимо разобраться, 
какие новые санкции Вашингтон уже ввел, а 
какими только угрожает. Первая часть новых 
санкций, принятых администрацией Дональ-
да Трампа 27 августа, не внушает серьезных 
опасений. Они касаются запрета поставки в 
России продукции двойного назначения, това-
ров и технологий, связанных с нацбезопасно-
стью США, а также электроники и компонентов 
для нефтегазовой отрасли. По оценке moody’s, 
влияние этих санкций «на финансирование пра-
вительства РФ и российскую экономику, скорее 
всего, будет лимитированным». Действительно, 
они затрагивают экспорт в сотни миллионов 
долларов, тогда как общий объем взаимных по-
ставок вооружения и технологий России и США 
в прошлом году превысил $12 млрд.

Вместе с тем, предупреждают аналитики 
moody’s, гораздо большую опасность представ-
ляют санкции, предложенные американскими 
сенаторами. Заокеанские СМИ уже окрести-
ли их «драконовскими». Они наложат запрет 
на выдачу кредитов и оказание финансовой 
поддержки российскому правительству и на-
шим госбанкам со стороны США. Операции с 
новыми ОФЗ России также будут пресечены 
на американском рынке. Возможно, будет на-
ложено вето на все ценные бумаги суверенного 
долга РФ в США.

Законопроект о противодействии «агрес-
сии Кремля» (так этот документ называют в 

Вашингтоне) поступил в конгресс в августе, 
а его рассмотрение назначено на начало ноя-
бря, накануне парламентских выборов в США. 
По мнению moody’s, эти санкции будет иметь 
серьезное негативное влияние на банковскую 
систему России. Они обострят «хронические 
проблемы» российской экономики намного 
сильнее, чем санкции от 27 августа.

По словам финансового аналитика FxPro 
Александра Купцикевича, вступившие в силу 

новые санкции США не выглядят ужасными для 
финансовых рынков нашей страны. Тем не менее 
инвесторы понимают, что пошел отчет в 90 дней 
перед запуском второго этапа ограничений. 
«Сейчас нерезиденты владеют 30% россий-
ских ОФЗ. После запрета покупки новых бумаг 
этот показатель упадет, что проблематично для 
правительства России. Ранее Минфину РФ при-
ходилось сокращать объемы и отказываться от 
размещения новых облигаций. Рынок не хочет 

покупать ОФЗ по низким ценам», — отмеча-
ет эксперт. По мнению старшего аналитика 
«Альпари» Романа Ткачука, санкции против 
ОФЗ вынудят Минфин сократить аппетиты на 
долговом рынке — для привлечения денег при-
дется наращивать доходность с 8 до 9–10%, что 
приведет к дополнительным затратам в десятки 
миллиардов долларов в год.

Причем защитные меры, о которых говорит 
Силуанов, пока выглядят довольно абстрактны-
ми. «Запрет операций по валютным счетам в 
США — сильный удар по российским госбанкам. 
Конечно, большая часть их бизнеса сосредото-
чена в России, и отечественные клиенты этих 
банков при необходимости проведения финан-
совых операций за рубежом могут пользоваться 
услугами частных банков. На этом фоне может 
активизироваться банковское сотрудничество с 
Китаем, Индией и Турцией. Россия продолжает 
искать возможности сделок с использованием 
рубля, юаня и других валют вместо доллара», — 
полагает Ткачук.

Вместе с тем из-за новых санкций рос-
сийский рынок, испытывающий определен-
ный инвестиционный голод, рискует и далее 
сжиматься, пропадая из поля зрения крупных 
инвесторов. «Для отечественной экономики 
это чревато повышением процентных ставок 
ЦБ и ужесточением монетарной политики го-
сударства — снижением ставок по вкладам. 
Блокирование финансирования России проис-
ходит в неудачный момент, когда наше прави-
тельство запланировало привлечение средств 
на новые мегапроекты типа моста от Сахалина 
до Хоккайдо и Транскавказской магистрали. 
Альтернатива — печатать деньги. Правда, такая 
политика вызовет повышение инфляции, что 
дополнительно ослабит рубль», — полагает 
Купцикевич.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр. РОССИЮ ЗАРАЗИЛИ ХРОНИЧЕСКИМИ САНКЦИЯМИ
Антон Силуанов 
обдумывает меры 
против новых 
американских 
санкций.

Последнее совещание перед телеобращением Путина прошло в закрытом 
режиме, но в том же составе: слева направо — Андрей Белоусов, Антон 
Силуанов, Владимир Путин, Татьяна Голикова и Максим Топилин.
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Позолоченная статуя президента Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана высотой 4 м появилась в немецком городе 
Висбадене. Статуя была установлена в рамках фестиваля 
Wiesbaden Biennale, известного своими арт-провокациями. 
В то время как кое-кто фотографируется рядом со статуей 
с флагом Турции в руках, другие уже сделали на изваянии 
несколько нецензурных надписей и изображений. 

Валидаторы нового типа 
появятся в автобусах и 
троллейбусах, в которых 
демонтируют турникеты 
к 1 сентября. Чуть позже 
современные устройства 
заменят и устаревшие ва-
лидаторы в общественном 
транспорте. Власти города 
закупили 6000 аппаратов для 
оплаты проезда, они будут 
принимать не только при-
вычные проездные билеты — 
карты «Тройка» и «Единый». 
Пассажиры смогут оплатить 
проезд банковскими картами 
и смартфонами, поддержива-
ющими функцию бесконтакт-
ных платежей. Валидаторы 
постепенно установят у всех 
дверей в автобусах, троллей-
бусах и трамваях. 

Американка с ником Molly_Cats выложила в Сеть видео, на котором заснята стычка 
дворового кота с морским котиком. Усатый-полосатый наносит ластоногому несколько точных 
ударов лапой по морде, после чего тюлень решает отползти с места боя. Забавное видео набрало 
более 200 тысяч лайков и три тысячи комментариев. Некоторые сравнили стратегию откатывающе-
гося тюленя с нападающим сборной Бразилии Неймаром, который так же кувыркается по полю. 

Мособлсуд 
не оТМенил 

МунициПальный 
фильТр  

на выборах 
губернаТора

Об этом сообщил автор 
иска к Мособлдуме че-
ховский депутат Николай 
Дижур. Судебная инстанция 
отказала в удовлетворении 
его заявления об отмене 
муниципального «сита» на 
предстоящих выборах губер-
натора Московской области. 
Сам депутат ранее выставлял 
свою кандидатуру на выборы 
9 сентября, но не смог со-
брать необходимое количе-
ство подписей деятелей му-
ниципального звена и по этой 
причине не был зарегистри-
рован Мособлизбиркомом. 
По этому поводу до конца 
недели депутат намерен по-
дать апелляцию в Верховный 
суд РФ. Нужно сказать, что на 
существование пресловутого 
муниципального фильтра жа-
луются многие общественные 
активисты.

слухи: боба Марли 
убило цру

В Интернете появились со-
общения о том, что некий 
бывший сотрудник ЦРУ 
79-летний Билл Оксли на 
смертном одре признал-
ся в том, что убил звезду 
регги Боба Марли. Утверж-
дается, что оперативник ЦРУ 
получил приказ убить певца 
за несколько лет до того, как 
Марли умер. (В 1977 году 
у Боба была обнаружена 
злокачественная меланома 
на большом пальце ноги, 
развившаяся после травмы 
во время игры в футбол. 
В 1981 г. музыкант скончался 
от рака.) Оксли, представив-
шийся фотографом «Нью-
йорк таймс», якобы дал Бобу 
пару кроссовок, в правом 
из которых был гвоздь, по-
крытый вирусами и бакте-
риями рака. Впрочем, есть 
основания не доверять этой 

конспирологической версии, 
которая появилась на ресур-
се, известном своими фей-
ковыми новостями. В частно-
сти, человек, изображенный 
на фото, сопровождающем 
эту историю, скорее всего, 
не является отставным 

агентом ЦРУ, а сама фото-
графия сделана не в США, а 
в Польше. Тем не менее на 
Боба Марли действительно 
было совершено покушение 
в 1976 г. на Ямайке, а сам он 
не раз выступал с критикой в 
адрес ЦРУ.

Информационное про-
странство взбудоражила 
новость о том, что Павел 
Дуров будет выдавать 
властям данные о пред-
полагаемых террористах. 
Неужели несгибаемый Дуров 
пошел навстречу ФСБ? Но, 
как выяснилось, его противо-
стояние с российскими 
спецслужбами продолжа-
ется. «В политике конфи-
денциальности мы оставили 
за собой право передавать 
IP-адрес и номер телефона 
террористов соответствую-
щим службам по решению 
суда. Независимо от того, 

будем ли мы когда-либо 
пользоваться этим правом, 
такая мера должна сделать 
telegram менее притягатель-
ной площадкой для тех, кто 
занимается здесь рассылкой 
террористической пропаган-
ды», — прокомментировал 
изменения Павел Дуров. 
Однако он добавил, что на 
ситуацию с букировками в 
России нововведения никак 
не повлияют. И они соответ-
ствуют требованиям евро-
пейского закона. «Поэтому 
продолжаем сопротивле-
ние», — добавил основа-
тель ВКонтакте. По словам 

интернет-эксперта Антона 
СВЕТЛИЧНОГО, Дуров не 
лукавит. Ведь ФСБ требует 
не номера террористов, а 
доступ к личным сообщениям 
пользователей. «Дуров охот-
но пошел навстречу европей-
ским спецслужбам, в отличие 
от российских, но дело в 
том, что те требуют выпол-
нимые вещи. А передать 
ФСБ «ключи шифрования» 
по-прежнему нереально тех-
нически. Поэтому в России 
мессенджер, вероятно, так 
и останется на словах «за-
блокированным», а на деле — 
работающим без перебоев.

КАК ВЫБРАТЬ ХОРОШИЕ ЯБЛОКИ?
Признаки качественного плода
— диаметр плода не менее 60 мм
— масса не менее 90 г
— могут иметь коричневатые пятна у плодоножки
— без излишней внешней влажности
— целые
— с приятным запахом и без постороннего привкуса

Признаки порченого плода
— перезрелые, с мучнистой, потемневшей мякотью
— имеют большие коричневые пятна
— есть несвежий запах
— морщинистые
— кожица легко продавливается пальцем
— имеются темные вдавленные пятнышки диаметром 2–3 мм

дуров сделал Шаг навсТреЧу сПецслуЖбаМ, но не фсб

ПроеЗд в авТобусе МоЖно будеТ 
оПлаТиТь сМарТфоноМ

МорсКой КоТиК ПосТрадал оТ КоТа
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Переписку журналистов Орхана Дже-
маля, Александра Расторгуева и Ки-
рилла Радченко, убитых в Централь-
ноафриканской Республике, с их 
руководителями из Центра управле-
ния расследованиями (ЦУР), которая 
велась в ходе подготовки и во время 
самой поездки, опубликовали наши 
коллеги из Федерального агентства 
новостей. Когда ее читаешь, не по-
кидает ощущение феноменального 
раздолбайства со стороны организа-
торов опаснейшей командировки.

Начинаются опубликованные материа-
лы с того, что группа составила документ 
с контактами людей, которые могли бы по-
мочь им с расследованием в ЦАР. Затем для 
общей переписки Родион Чепель, журна-
лист, сотрудничающий с ЦУР, создает чат 
Centrafrique. Собственно, из этого чата и взята 
переписка.

Поначалу все выглядит обычно — обсуж-
даются покупка билетов, бронирование жилья. 
Но уже 11 июля Расторгуев пишет странную 
вещь — он не смог «выполнить задание» ру-
ководителя ЦУР Андрея Коняхина. А именно 
снять процесс оформления виз.

Зачем? Визы туристические, съемка в 
посольстве запрещена...

Далее тот же Расторгуев приводит справ-
ку об опасностях в ЦАР: «Уровень преступно-
сти в стране крайне высок даже для Африки. 
Не рекомендуется путешествовать в одиночку 
без охраны в принципе, особенно в вечернее 
и ночное время...»

Отправляющий его туда Коняхин отве-
чает: «Жуть».

Действительно, жуть. В плане уровня 
подготовки поездки. Справка вообще взята 
с туристического сайта Aviaterra, а вопросы 
безопасности дальше вообще не обсужда-
ются. Если не считать вопросами безопас-
ности медстраховку, которая есть, как вы-
ясняется из переписки, только у Расторгуева, 
и личное обеспечение правильной одеждой 
и медикаментами.

Проблема с жильем, как следует из обще-
ния в чате, остается нерешенной. Над жильем 
должен «подумать» фиксер (человек, помо-
гающий журналистам на месте) Мартин.

Далее начинается не менее заниматель-
ная история с документами. «Надо сделать 
компактные (!) пресс-карты на английском 
языке. И табличку UN для машины», — пишет 
Коняхин.

Забегая вперед, отметим, что 1 августа 
руководитель информцентра ООН в Москве 
Владимир Кузнецов со ссылкой на пресс-
секретаря миссии сообщил, что «Миссия ООН 
по стабилизации в ЦАР (MINUSCA) не предо-
ставляла ни водителя, ни автомобиля для съе-
мочной группы российских журналистов».

То есть ребята должны лететь с докумен-
тами на языке, который в ЦАР практически не 
используется, а на машину вешать заведомо 
липовый опознавательный знак.

Впрочем, дальше становится ясно, что 
пресс-карты — это тоже расчет на авось. «Там 
много неподконтрольных Банги территорий, по 
которым вы поедете. И там карта русского жур-
налиста может сработать», — пишет Коняхин.

Но и это еще не самое интересное, что 
происходит с документами. 27 июля груп-
па отправляется в командировку и должна 
переночевать в Касабланке. Но неожиданно 
выясняется, что рейс в Банги будет в тот же 
день.

С фиксером Мартином связывается Че-
пель. (К слову, позже он заявит, что деталей 
командировки не знал.) Но Мартин встретить 
группу не может.

А вот Коняхин дает совсем непонятное 
задание: «Обязательно снимите, как избав-
ляетесь от пресс-карт!!! Художественно и с 
комментариями. Еще один журналист того 
же издания… написал только что: все-таки 
нужно сначала договориться с министер-
ством печати и коммуникаций)) Ага, так и 
сделаем)) — написали ему».

Тут важный момент: из переписки ясно, 
что ЦУР никаких контактов с официальными 
властями поддерживать не собирается.

Неменьшая безалаберность проявляется 
и при разработке маршрута. Как видно из 
переписки, журналисты пользуются случай-
ными публикациями в качестве источников 
информации.

Ну и что касается денег и оборудования. 
Из сообщения Расторгуева становится понят-
но, что оборудования везут на полмиллиона. 
Из «памятки про финансы», написанной Ана-
стасией, — что денег по меркам ЦАР вполне 
достаточно.

По прилете начинается вообще бардак. 
Группу не встречают, журналисты берут такси 
до отеля. По приезде водителя какого-то на-
ходят. Работать проблематично.

«На территорию (туда, где могила Бокас-
сы и якобы русская ЧВК. — Ред.) не пустили 
и после долгих переговоров с переводчиком 
(без нас говорил, его пустили на территорию) 
сказали, что допуск к дворцу решается через 
пропуск из минобороны... Еще нас приняли у 
гостиницы со всем оборудованием два копа — 
пришлось взятку дать. Потом тормознули на 
посту — тоже взятка, но меньше...» — пишет в 
чате Радченко. По его мнению, за группой уже 
следят некие «местные», которые, очевидно, 
успели оценить стоимость оборудования.

Коняхин тем не менее настаивает на по-
ездке на военную базу и наставляет группу 
быть пожестче. Через два дня журналистов 
найдут убитыми.

Причину убийства мы пока не знаем. В 
среду, 29 августа, из Центральноафриканской 
Республики должна вернуться следствен-
ная группа СК России, которая участвова-
ла в расследовании убийства российских 
журналистов.

И, что самое неприятное, результаты их 
расследования все равно не будут приняты 
общественным мнением. Оно, как всегда, 
разделилось. И обе части свои выводы уже 
сделали и истиной в последней инстанции по-
считали. Либерально настроенные граждане 
ни за что не поверят, что тут обошлось без 
российских спецслужб и наемников, какие 
факты им ни приводи. А патриотически на-
строенные ни за что не поверят, что тут обо-
шлось без злого умысла Ходорковского.

Сколько вот таких переписок, как приве-
дена выше, ни приводи — ни за что не поверят. 
Хотя вот оно, все на поверхности: богатые 
белые туристы, которых никто не охраняет и 
о которых не знают местные власти, в черном 
криминальном регионе, где слово «закон» — 
по большому счету пустой звук.

Дмитрий ПОПОВ.
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В общепринятом понимании либера-
лизм — это свобода, рыночная экономика 
и минимум государства. В нашей стране 
всегда было принято противопоставлять 
либеральное и авторитарное, например 
советское. Последнее виделось как урав-
ниловка и подавление личности, тогда как 
рынок ассоциировался с освобождением и 
расцветом человека, политической конку-
ренцией, ликвидацией эксцессов командно-
административной системы. Реформаторы 
учили, что экономическая свобода неминуемо 
порождает свободу политическую: нужно 
дать народу «удочки», и тот уже сам выловит 
«рыбу» в виде демократии и права.

Утопия эта, однако, не состоялась, тео-
рия разошлась с практикой. В постсоветской 
России возникла капиталистическая форма-
ция с открытой рыночной экономикой и всеми 
ее атрибутами — частной собственностью, 
банками, биржами, — но свобода лишь мах-
нула крылом и исчезла. Человек по-прежнему 
бесправен, власть по-прежнему неподкон-
трольна народу. Да, сменился правящий 
класс, но новая элита оказалась во многом 
хуже прежней: советским номенклатурщикам 
даже и не снились привилегии и сокровища 
нынешних российских миллиардеров.

С одной стороны, нам говорят, что у 
нас «сильное государство, которое стоит на 
страже интересов народа», а во всех бедах 
виноваты западники и либералы. С другой — 
эти самые либералы занимают ключевые 
государственные посты и все делается по-
либеральному: социальные гарантии со-
кращаются, государство регулярно «капи-
тализирует» банки на многие миллиарды и 
закрывает глаза на баснословную роскошь 
олигархов, которые спокойно ведут бизнес 
через офшоры и держат активы за рубежом, 
получая при этом крупные государственные 
подряды.

С одной стороны, чиновников в России 
сейчас даже больше, чем было в СССР, и 
они постоянно вмешиваются во все процес-
сы, третируют малый бизнес, контролируют 
каждый шаг обывателей, прослушивают их 
и читают их переписки. С другой — государ-
ство постоянно заявляет, что у нас рынок, а 
потому оно не обязано опекать граждан и 
решать социальные вопросы типа бесплатной 
медицины.

Возникает когнитивный диссонанс: 
вроде как государства много, а, с другой 
стороны, его, наоборот, мало. С чем же мы 
все-таки имеем дело — с либерализмом или 
«государственничеством»? И главное, что 
нужно делать — «уменьшать» или, наоборот, 
«увеличивать» государство?

Раз речь зашла о капитализме и рынке, 
давайте посмотрим, как при них действует 
государство в других странах. Классическая 
либеральная экономика, а вернее, конкурен-
ция в ней по определению безжалостна: не 
сумел — значит потерял. Согласно теории, она 
не обязана страховать индивида от нищеты 
(сам виноват, что проиграл конкуренцию), 
но зато дает каждому «удочку» и право на-
ловить себе «рыбы». Активных людей такое 
вполне устраивает — никто их не опекает, но 
зато и не мешает строить свою жизнь. Одна-
ко как быть тем, кто не обладает талантами 
в бизнесе или просто оказался в трудной 
жизненной ситуации? Здесь на помощь при-
ходит социальное государство, которое, как 
показывает зарубежный опыт, прекрасно 
сочетается с рыночной экономикой. Тех, кто 
не заработал достаточно средств на жизнь, 
оно обеспечивает образованием, лечением, 
работой и пенсией по старости. Именно такое 
государство является разумным. На Западе 
оно к тому же не дает монополиям захватить 
контроль над экономикой, защищает бизнес 
от недобросовестной конкуренции. При этом 
институты правового государства страхуют 
население от произвола со стороны самой 
же власти.

Много или мало при таком раскла-
де нужно государства, решает сам народ. 
В Великобритании, стране классического 
либерализма, его относительно мало. Во 
Франции бюрократия сильнее. Больше го-
сударства для сохранения справедливости 
обычно надо тем странам, где сильны фео-
дальные традиции и основная масса народа 
привыкла к крепостному праву и бедности. 
Чтобы людей вновь не загоняли в рабство 
или бесправие, их должны защищать госу-
дарственные институты — демократические 
или авторитарные, не суть важно. К числу 
таких стран относится и Россия, но вот только 
разросшееся государство у нас оказалось, к 
сожалению, иной природы.

В России в ходе усиления власти в конце 
1990-х — начале 2000-х годов случился про-
цесс, обратный созданию сильного социаль-
ного государства. Вместо формирования 
политической системы, ориентированной 
на согласование интересов всех социальных 
групп, произошли перезагрузка олигархии и 
ее слияние с высшим чиновничеством. Они 
образовали новый правящий класс. Возникла 
формация, сочетающая неограниченную сво-
боду для избранных и жесткое ограничение 
прав для всех остальных слоев населения.

При этом строе и «удочки», и «рыба» 
оказались приватизированы топовыми чи-
новниками и олигархами. Рыночная эконо-
мика стала заканчиваться на уровне круп-
ного бизнеса. Малое предпринимательство 
сохранилось, но условия для него так и не 
стали либеральными: высокие налоги, дань 
чиновникам, постоянная угроза поглоще-
ния, вытеснения с рынка со стороны крупных 

компаний, связанных с властью. Простой 
народ был постепенно лишен основных прав. 
Оппозиция (реальная) перестала поощрять-
ся, свободомыслие тоже, политическая кон-
куренция заменена фикцией. Возродилось 
авторитарное правление.

Надо заметить, что подобная система 
не российское изобретение: раньше в мире 
она встречалась довольно часто, особенно в 
Латинской Америке (я имею в виду тамошние 
военные режимы). 

Я бы назвал этот строй либеральной 
диктатурой. Его суть проста: складывается 
симбиоз крупного бизнеса (олигархии) и госу-
дарства. Последнее обеспечивает олигархату 
внеконкурентные преимущества, правовую 
и административную защиту от претензий 
со стороны народа в обмен на включение 
в бизнес-процессы и обогащение высшего 
чиновничества. Стоит заметить, что истори-
чески данный общественный строй является 
прямым продолжением «дикого капитализма» 
90-х, только масштабированного на обще-
национальный уровень и упорядоченного 
государством. Раньше бандиты просто гра-
били друг друга и народ, а теперь все вопро-
сы стали решаться «цивилизованно»: через 
госбюджет, распределение ресурсов при 
государственном арбитраже. Народу тоже 
достается свой минимум, чтобы не бунтовал, 
и он этому чрезмерно рад, ведь это «лучше, 
чем было в 90-е».

Государство в этом симбиозе привати-
зируется и, как зараженная вирусом клетка, 
меняет свою природу на противоположную. 
Внешне оно как бы ведет страну вперед и 
делает вид, что решает социальные задачи, 
но де-факто обеспечивает существование 
олигархии и охраняет ее от народа. Для этого 
используются государственная пропаганда 
(через подконтрольные СМИ) и администра-
тивный ресурс против недовольных. Именно 
из-за того, что пропаганда представляет госу-
дарство как доброго отца нации и защитника 
от богатеев, и возникают в общественном 
мнении заблуждения относительно природы 
нынешней общественной формации. Людям 
она кажется уже не либеральной, а «госу-
дарственнической». Однако это всего лишь 
фантом — реально за всеми принимаемыми 
решениями стоят интересы крупных бизнес-
структур. Так, рост цен на бензин, например, 
был спровоцирован решением правительства 
о налоговом маневре, что было выгодно не-
фтяникам. Ну а если взять девальвацию рубля, 
то и она выгодна все тем же корпорациям-
экспортерам.

Олигархо-государственный бизнес в этих 
условиях строится уже не по марксовской 
формуле «товар — деньги — товар», а по схе-
ме «власть — деньги — власть», потому что 
он основан на эксплуатации национальных 
природных ресурсов и бюджетных средств. 
Есть и еще одно ключевое обстоятельство для 
характеристики данной системы: либераль-
ные диктатуры всегда открывают экономику 
страны для транснациональных корпораций, 
которые или прямо берут ее под контроль 
(как часто бывало в Латинской Америке), 
или устанавливают связь с местными оли-
гархическими корпорациями для перекачки 
капиталов из страны на мировой рынок (так в 
итоге получилось в России). Отечественный 
олигархат при этом также превращается в 
транснациональный, его интересы переме-
щаются из страны за ее пределы.

Именно поэтому такое вот «либераль-
ное» правление всегда тормозит развитие 
экономики и всего государства в целом: реа-
лизуя страсть к бесконечному обогащению, 
транснациональные структуры (не важно, 
пришли они извне или выросли на отече-
ственной почве) используют страну и ее на-
род как источник дохода. Их цель — прибыль, 
увеличение капитала, а не движение страны 
вперед. И вот здесь государства оказывается 
катастрофически мало: именно оно должно 
задавать рамки для бизнес-корпораций и 
делать так, чтобы богатели не только они, но 
и народ. Такую национально ориентирован-
ную политику в конечном счете все же стали 
проводить правительства стран Латинской 
Америки, когда поняли, что иначе их ждет 
вечная отсталость. Пора подумать о своем 
будущем и России, если она действительно 
хочет быть передовой державой.

Справедливый и прозрачный бюджет, 
прогрессивный налог, ограничение выво-
да активов за рубеж, выход корпораций из 
офшоров, независимая от частных интересов 
судебная система — этого достаточно, чтобы 
экономика пошла вверх, а люди вздохнули 
свободнее. При этом необязательно сразу 
вводить в стране полноформатную демокра-
тию: при слабости политической культуры и 
монархическо-имперском уклоне массового 
сознания это создает риски длительного 
хаоса (как в начале 90-х) или возврата к ав-
торитарному правлению. И в том и в другом 
случае олигархический бизнес вновь возьмет 
реванш. Главное сейчас — изменить вектор 
политики, национализировать государство. 
Если оно станет государством для всех, то 
не принципиально, сразу или потом оно до-
стигнет идеальной демократии. Не надо при 
этом национализировать крупный бизнес, 
надо его регулировать в национальных ин-
тересах: стране не нужны войны за то, чтобы 
все поделить, ей нужны мир и развитие на 
началах реальной экономической свободы 
и социальной справедливости.

ЛИБЕРАЛЬНАЯ ДИКТАТУРА
Олигархические структуры используют страну и народ как 
источник дохода

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

США и их союзники заставили Россию 
развернуть в Средиземноморье мощ-
ную плавучую группировку — сразу 
десять боевых кораблей переместились 
поближе к сирийским берегам. Некото-
рые из них уже стали сирийскими вете-
ранами — вместе с пехотой Асада они 
громили террористов в песках Деръа, 
Идлиба, предместьях Хомса и Дама-
ска. Из глубин российский надводный 
флот будут поддерживать две субма-
рины с «Калибрами» на борту: «Великий 
Новгород» и «Колпино». «МК» попытался 
разобраться, хватит ли такой флоти-
лии, чтобы пресечь возможную атаку 
сирийской земли со стороны западной 
коалиции.

Напряженность в Сирии достигла апогея — 
очередной информационный вброс «Белых касок» 
и их кураторов из Британии о химической атаке 
готов. Готов и североамериканский флот — как 
только фейковая химическая атака пронесется 
ядовитым хлором по провинции Идлиб, корабли 
и самолеты США вновь заставят мир содрогнуть-
ся — на сирийские головы полетят знакомые по 
апрельскому обстрелу «Томагавки».

Сама Сирия адекватно ответить не может — 
своего флота у нее нет. Сирийская авиация тоже 
не сдюжит — малая численность и неэффектив-
ное вооружение станут приговором для пилотов. 
Все, что сможет армия Асада в случае ракетного 
обстрела — попытаться сбить крылатые боего-
ловки старенькими, но все еще эффективными 
зенитно-ракетными системами «Оса» и С-125 
плюс несколькими комплексами С-200.

Прикрыть с моря ближневосточных со-
юзников может только Россия. Из Северного, 
Балтийского, Черноморского флотов, а также из 
Каспийской флотилии поближе к берегам Сирии 
стягиваются десять ударных кораблей. 

— По сути, это полноценная корабельная 
ударная группа, — поясняет эксперт по воору-
жениям Алексей Леонков. — Она многозадачна: 
прикрытие нашей базы в порту Тартус, поддержка 
армии Асада в освободительной операции в 

провинции Идлиб. И конечно, демонстрация 
силы — «Калибры» и другое противокорабельное 
вооружение должны образумить американцев и 
их союзников. 

Другой военный эксперт — Александр Моз-
говой — уверен, что такая демонстрация силы 
России в Средиземном море может сильно на-
пугать американские эсминцы и они изменят 
свои планы.

— Скорее всего, они откажутся от ракетного 
удара по Сирии. Разве что подлодка в Среди-
земном море еще может рискнуть запустить 
несколько «Томагавков». Но и это сомнительно — 
слишком велик риск быть потопленным, — за-
ключает эксперт.

Так чем же усилили средиземноморскую 
российскую военно-морскую группировку?

Негласным флагманом морской группы 

В Москве появился первый приподнятый 
пешеходный переход. В районе Зюзино 
рабочие установили на асфальте нечто 
похожее на широкий «лежачий поли-
цейский». Такая конструкция должна 
улучшить дорожную ситуацию: водители 
будут притормаживать, а значит, риск 
ДТП снижается. При этом эксперимент 
рискует продлиться меньше, чем запла-
нировали: резиновый переход может не 
дожить и до зимы. 

Утром 27 августа жители улицы Керченская в 
Зюзине с удивлением заметили очень широкого 
«лежачего полицейского» на месте пешеходного 
перехода. Монтировали его рабочие в салатовых 
жилетах прямо на «зебре». Оказалось, что это и 
есть пешеходный переход нового типа — припод-
нятый сантиметра на четыре. 

Керченская улица — длинная, но всего лишь 
двухполосная, с не самым интенсивным движе-
нием — была выбрана неспроста. Как рассказал 
руководитель дирекции по строительству и экс-
плуатации на улично-дорожной сети ЦОДД Андрей 
Алексеев, за три года на небольшой «зебре» возле 
дома 2 по Керченской улице произошло пять ДТП 
с участием пешеходов. А вокруг между тем нахо-
дится пять школ и пять детских садов, и с началом 
учебного года транзит через Керченскую сильно 
вырастет. Поэтому в качестве эксперимента ре-
шили положить приподнятый переход. 

— Водители, проезжая через него, снижают 
скорость, — говорит Алексеев. — Однако статисти-
ческой оценки, насколько данная новинка должна 
снизить аварийность на этом участке, мы не про-
водили. Эксперимент продлится два-три месяца, 
после и можно будет все подсчитать. 

Плюсы такого перехода отмечают все опро-
шенные «МК» эксперты. Во-первых, его просто 
монтировать. На глазах корреспондента рабочие 
уложили желто-черные блоки из резины где-то за 
полчаса. Во-вторых, водители действительно силь-
но тормозят или практически останавливаются 
перед препятствием. «Подвеску жалко», — говорит 
председатель межрегионального общественного 
движения за права пешеходов «Союз пешеходов» 
Владимир Соколов. По его словам, подобные 
переходы уже есть в Санкт-Петербурге и ряде 
подмосковных городов, и эффект от них только 
положительный. 

— Есть СНИПы, согласно которым на пути 
«скорой» и автобусов не должно быть «лежачих 
полицейских», — говорит Соколов. — Чтобы 

пассажиры не тряслись. Понятно, что это не всегда 
удается соблюсти. Такие приподнятые переходы 
лучше «лежачих полицейских»: при заезде или 
съезде с них не будет резких толчков или бро-
сков. И в отношении этих новшеств СНИПы надо 
менять.

По мнению сопредседателя Межрегио-
нальной общественной организации «Город и 
транспорт» Александра Морозова, такой переход 
спасет еще и ноги пешеходов — во время ливней 
им не придется наступать в лужи, ведь вода с 
резиновой конструкции будет просто стекать. 
Кроме того, как считает эксперт, удобно будет и 
пожилым, и мамам с колясками, которым не надо 
будет перешагивать через бордюр. Не хочется 
огорчать специалиста, но сам переход установлен 
не впритык к тротуару, так что мамам и, например, 
людям с чемоданами придется преодолевать 
аж два препятствия — бордюр и более низкий 
подъем на переход. 

Где в будущем появятся такие конструкции, 
представитель ЦОДД уточнить не смог — понятно 
будет только после окончания эксперимента. По 
мнению экспертов, устанавливать их можно только 
в спальных районах на улочках местного значения, 
а не на магистралях со скоростным движением. 

Другой вопрос, насколько такой переход бу-
дет долговечным. Срок службы тех же «лежачих 
полицейских» 1–2 года, за которые конструкции 
успевают не раз отремонтировать — они про-
сто проваливаются и продавливаются колесами 
автомобилей. А тут тот же «полицейский», только 
шире. Неудивительно, если на нем в скором вре-
мени появятся ямы. 

— Существующие сейчас препятствия на 
дорогах портятся зимой от снегоуборочной тех-
ники, — рассказал Алексеев. — Как поведет себя 
этот переход?.. Зима покажет. Эксперимент — он 
на то и эксперимент.

В оправдание резиновой конструкции мож-
но сказать, что традиционная краска на «зебре» 
держится около трех месяцев. Интересно, что 
монтировать переходы можно в любое время 
года — главное, чтобы не было снега и был сухой 
асфальт. 

Между тем специалисты из Великобритании 
разрабатывают сенсорный пешеходный переход 
нового поколения. Он «проявляется» на дороге 
только с приближением человека: это спасет тех 
прохожих, которым сложно оторваться от телефона 
даже на проезжей части. 

Любовь КУЛЯБКО.

АРМИЯ

РОССИЙСКИЙ ФЛОТ ИГРАЕТ 
МЫШЦАМИ У СИРИЙСКИХ БЕРЕГОВ

СТОЛИЧНЫМ ПЕШЕХОДАМ 
ПРИПОДНЯЛИ НАСТРОЕНИЕ

ГОРОД КРИМИНАЛ

усиления выступает ракетный крейсер «Маршал 
Устинов». В апреле 17-го он вернулся в строй 
после шестилетнего ремонта. Он несет 16 сверх-
звуковых крылатых ракета П-500 «Базальт». Кроме 
этого вооружен зенитно-ракетным комплексом 
С-300Ф «Форт», реактивными бомбометами, 
торпедами. «Маршал Устинов» может поднять в 
воздух убийцу подлодок — вертолет Ка-27. Если 
и это не поможет, «Устинов» расчехлит противо-
лодочный ракетный комплекс «Вулкан» — от него 
безнаказанно уйти на «ветре» уже получится.

Еще один ветеран океанов и морей — боль-
шой противолодочный «Североморск». Он уже 
бывал в сирийских водах — в 2016-м прикрывал 
поход авианесущего крейсера «Адмирал Кузне-
цов». Кстати, американцы прекрасно осведом-
лены, что «Североморск» — противник для их 
субмарин просто убийственный. Он вооружен 
ударным комплексом «Раструб», который топит 
любую подлодку практически с одной торпеды. 
На подхвате есть два вертолета Ка-27.

Другой сирийский ветеран, сторожевой 
«Адмирал Эссен», двинулся в Средиземномо-
рье из Севастополя 25 августа. Он уже участво-
вал в освобождении Дейр-эз-Зора в прошлом 
году — 5 сентября 2017-го он бил «Калибрами» 
по позициям террористов, превратив в пыль их 
склады, пункты управления и связи.

Прикроет ближневосточного союзника и 
российская морская новинка — черноморский 
«Вышний Волочек», вступивший в строй 1 июля 
2018-го. Для неприятеля он приготовил крыла-
тые «Калибры», скорострельные артустановки 
«Универсал» и «Дуэт».

Создаваемую группировку в Средизем-
ном море из глубин поддержит пара дизель-
электрических субмарин: «Колпино» и «Великий 
Новгород». Они тоже вооружены «Калибрами». 
Но главный их козырь — бесшумность. Эти лод-
ки, прозванные на Западе «Черными дырами», 
способны незаметно и смертельно ударить из 
глубины.

Эксперты «МК» уверены: усиление группи-
ровки в Средиземном море не просто акт устра-
шения западной коалиции. За этим шагом стоит 
создание полноценной мобильной корабельной 
группировки, которая в случае необходимости 
может выполнить боевую задачу в любой точке 
Мирового океана. Будь то Средиземное море, 
воды Украины, Атлантика или даже тихоокеан-
ское побережье.

Максим КИСЛЯКОВ.

Для них в городе сделали 
переход нового типа

«Маршал Устинов» — мощное 
прикрытие сирийских берегов.

Генштаб создал особую ударную группу, которая может 
действовать в любой точке Мирового океана

ПЛОХО ПОДГОТОВЛЕННОЕ 
УБИЙСТВО
Стали известны подробности 
гибели российских 
журналистов в ЦАР
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Сегодня в редакцию «МК» обратился род-
ной брат Дмитрия Денис Шейченко, который 
утверждает, что вещи, которые некогда при-
надлежали культовому музыканту, выставле-
ны на торги без уведомления владельца. Все 
эти реликвии с 1997 года хранились у него.

«МК» попытался разобраться в этой за-
путанной истории.

— Я вырос в доме 22 по улице Рубинштейна, 
который стоял напротив дома 13, где располагался 
рок-клуб, — рассказывает Денис Шейченко. — Бу-
дучи мальцом, я очень много времени проводил 
среди музыкантов. Был у них «сыном полка». С 11 лет 
начал заниматься музыкой с Игорем Ивановичем 
Голубевым — одним из «отцов-основателей» рус-
ской рок-музыки, лидером рок-группы «Джонатан 
Ливингстон». Это был уникальный, многогранный 
человек, который мастерски играл на гитаре и удар-
ных, передавал опыт рок-музыкантам, преподавал 
ритмику и пластику движения. Он и Виктора Цоя 
учил, и Костю Панфилова (настоящая фамилия Кон-
стантина Кинчева. — Авт.) Сделал очень многое для 
духовного единения музыкантов. Он своих учеников 
выводил играть в подземные переходы на Невском 
проспекте, чтобы они чувствовали себя на публике 
более раскованно. Заставлял учеников чувствовать 
музыку через ритм и движения. Я у Игоря Ивановича 
Голубева тоже занимался, потом шесть лет отыграл 
на ударных в группе «Тень». Вам это название вряд 
ли о чем-то скажет.

— Вы утверждаете, что долгое время па-
спорт Виктора Цоя, его записная книжка и две ру-
кописи хранились у вас. Как они к вам попали?

— Это очень длинная история. Они попали ко 
мне случайным образом. Это было в 90-х годах. Мы 
жили тогда в коммунальной квартире на Невском 
проспекте. Соседи принесли мне паспорт Цоя, за-
писную книжку и рукописи, чтобы я помог снять с них 
ксерокопию. Их, в свою очередь, попросили об этой 
услуге знакомые. Тогда мало у кого были копироваль-
ные аппараты. Я обратился к старшему брату Диме 
за помощью. Он взял документы, пообещал помочь 
и стал затягивать время, пока нашу коммуналку не 
расселили; связь с соседями была утеряна. Я потом 
приехал к брату на дачу, отобрал у него реликвии и 
хранил их уже у себя.

— Как они попали вновь к Дмитрию?
— Когда у меня возникли проблемы с милицией, 

брат сказал: «Давай я их заберу, пусть они хранятся 
у меня в оружейном сейфе».

— Режиссер фильма «Игла» Рашид Нугманов 
утверждает, что паспорт у Виктора Цоя украли. 
Это было осенью 1986 года. Из-за отсутствия 
документа он не мог отправиться на съемки на 
самолете, ему пришлось ехать на поезде.

— Мне тогда было 8 лет. Я с этими документами 
столкнулся только в 1997 году. У кого-то они хранились 
все это время. Я сам хотел бы знать у кого.

— Родственникам Виктора Цоя не хотели 
документы вернуть?

— Это был советский паспорт. Уже не было тако-
го государства, как Советский Союз. Этот документ 
никому уже не был нужен, его должны были утили-
зировать. Я не собирался никому все это продавать. 

Виктор Цой был моим кумиром. Я оставил паспорт 
и записную книжку с рукописями храниться у брата. 
А когда приехал, хотел реликвии показать своим зна-
комым, взял у брата паспорт, смотрю, а у документа 
кусочек страницы аккуратно обрезан. Говорю: «Что 
же ты, Дима, сделал такое?» Он рассказал, что об 
этом его попросила знакомая девушка, ей хотелось 
иметь на память частичку того, что когда-то принад-
лежало Цою. Я разозлился на Дмитрия. Забрал у него 
паспорт, хранил документ у себя. А потом меня «за-
крыли» в тюрьму. Брат увидел у моей жены на рабочем 
столе эту папочку с реликвиями и забрал себе.

— За что получили срок?
— Жил не совсем правильно. Два раза дал по 

морде своему соседу, который торговал наркотиками. 
Мы его с друзьями не раз предупреждали. Потом не 
сдал двух пацанов, не стал сотрудничать со след-
ствием, в итоге получил восемь лет. Следом у меня в 
кармане нашли «левые» права. Я был лишен водитель-
ских прав и полтора года ездил по чужим документам 
— парень на фотографии был похож на меня. У меня 
права изъяли, пригласили молодых людей на опозна-
ние, они вспомнили, что 
три года назад я был 
в компании, которая 
отобрала у одного из 
них документы. В ито-
ге срок увеличился 
до 11 лет. Вину свою я 
не признал. Недавно 
освободился.

— Какие отноше-
ния у вас были с бра-
том все это время? Он 
вас поддерживал?

— Да не было 
практически никаких 
отношений. Передачи 
три-четыре он сделал, 
и все.

— Как узнали, что 
он отдал документы и 
вещи, принадлежащие 
Виктору Цою, на аукци-
он в «Литфонд»?

— На днях мне позвонили мои приятели, сооб-
щили эту новость. Об этом рассказывали по радио. 
Я обалдел. Ведь еще в январе я к Диме обращался, 
просил вернуть мне документы Цоя; он сказал: «Ой, у 
меня ключ потерян от сейфа». На днях позвонил ему, 
спросил: «Что ты творишь?» Он сказал: «Поговорим 
с тобой завтра». А потом стал угрожать, сказал, что 
больше меня за брата не считает, что снова меня 
посадит, у меня случайно найдут в кармане нарко-
тики — у него, мол, есть связи в полиции. Все это 
он сказал моему адвокату. Мне сейчас приходится 
скрываться, дома я не живу. Я очень хочу предать 
это дело огласке. В свою очередь, готов пройти 
проверку на полиграфе. Мне не хочется, чтобы эти 
реликвии ушли в чью-то частную коллекцию или 
вообще покинули Россию. Заявление о незаконных 
действиях моего брата мною было подано 25 авгу-
ста, талон-уведомление №2888 по КУСП.

За месяц до того, как меня задержали в 2007 году, 

я встретил в поликлинике Толю Соколова — «началь-
ника Камчатки», который работал с музыкантами в 
известной котельной. Рассказал ему, что у меня есть 
рукописи Виктора Цоя, которые надо опубликовать. 
В частности, там есть песня, о которой никто не 
знает. Он мне сказал: «Найди его сына, ему сейчас 
принадлежат все авторские права». Но я не успел 
этого сделать. Думал сейчас этим заняться. 

— Вы с Дмитрием все-таки родные братья. 
Может, удастся договориться?

— Боюсь, что уже не получится. У брата шестеро 
детей, трое родились в первом браке, трое во втором. 
У него сейчас большие долги по кредитам. Он потерял 
человеческий облик из-за денег. Опустился. Хотя мог 
по-братски ко мне подойти, попросить по-хорошему. 
Я ведь сам недавно освободился, у меня четверо 
детей. Мне тоже хочется их поддержать. Знакомые 
помогли, я сейчас работаю на производстве, где 
делают фанеру. Но я вещи Цоя ни за какие деньги 
бы не продал — все об этом знали, и брат знал. Но 
мог бы со мной хотя бы поговорить.

— Мама не может вмешаться в ваш спор?
— Мама сильно переживает, плачет. Она Дми-

трию уже все высказала. Но повлиять на ситуацию 
она не может. Она не понимает, зачем он так 

поступает. Все родственни-
ки отмечают, что брат сейчас 
«не в себе». Разве человек в 
здравом уме будет выстав-
лять на Avito объявление о 
продаже паспорта Цоя? Или 
нагло врать, что нашел все 
эти вещи за холодильником? 
Он сейчас несет полнейший 
бред, в частности рассказы-
вает, что к нему когда-то при-
ходил Виктор Цой, играл на 
гитаре у нас на кухне. Этого 
никогда не было. К нам в дом 
приходили музыканты, но 
приходили они ко мне, мы 
репетировали, но Цоя среди 
них не было.

«МК» готов выслушать 
версию старшего брата 
Дениса, Дмитрия. Пока на 
звонки спецкора «МК» он 
не откликнулся.

Но, похоже, что оба брата могут остаться «с 
носом». 

Комментарий специалиста: «Гражданский 
кодекс гласит о том, что все имущество, о кото-
ром известно или не известно на момент смерти 
человека, принадлежит наследникам умершего, 
— говорит юрист Гильдии артистов РФ Сергей 
Воронов. — Именно наследники Виктора Цоя, 
первые лица, имеют права на эти предметы, на 
это имущество. В записной книжке находится ин-
формация для личного пользования. Без согласия 
родственников нельзя продавать личную инфор-
мацию человека. Любой аукцион, любая продажа 
данного имущества невозможны. Наследники мо-
гут заявить на него права. Я призываю тех, у кого 
находится паспорт Виктора Цоя, его записная 
книжка и рукописи, вернуть все это имущество 
наследникам музыканта».

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ПРЕЗИДЕНТ4

ЗА БУГРОМ

ТАЙНЫ XX ВЕКА

Ситуация в Европе все больше напо-
минает памятный 2015 год, когда толпы 
мигрантов осаждали берега и границы 
Старого Света и спровоцировали мас-
штабный кризис. Меры, которые Евросо-
юз принял с тех пор, помогли уменьшить 
поток незваных гостей, но не остановили 
его. Правительства стран критикуют 
с обеих сторон: и за слишком мягкую 
позицию по отношению к беженцам, и 
за бесчеловечное с ними обращение, а 
решения, которое бы понравилось всем, 
кажется, и не существует. Из-за чего 
возник новый кризис и насколько реаль-
но его побороть?

Испания на грани
Впервые с 2015 года миграционная проблема 

вышла на авансцену европейской политики. Па-
радоксально, но количество беженцев и мигран-
тов в ЕС на этом фоне постепенно снижается. По 
данным ООН, с января по август 2018 года через 
Средиземное море в Европу попали около 60 тысяч 
беженцев, и это вполовину меньше, чем за анало-
гичный период 2017 года. К концу года ожидается, 
что их будет уже 100 тысяч. Для сравнения, в 2015-м 
в Европу удалось попасть больше миллиона ищущих 
лучшей доли. 

Однако именно к 2018 году стало понятно, что 
ранее одобренные меры по уменьшению потока 
ищущих убежище и их адаптации на новом месте 
частично провалились. А недовольство сложившейся 
ситуацией среди простых европейцев росло и не 
могло не отразиться на результатах выборов. Со-
гласно последнему опросу Европейской комиссии, 
граждане союза оценивают иммиграцию и терро-
ризм как главные угрозы для себя. Причем 38% 
опрошенных поместили иммиграцию на первое 
место среди опасностей. В странах Центральной и 
Восточной Европы этот показатель достигал 80%. 

Наплыв мигрантов уже привел к власти попули-
стов в Италии, спровоцировал правительственный 
кризис в Германии... Судя по всему, на очереди 
Испания. Именно эта страна, по решению нового 
премьер-министра Педро Санчеса, приняла у себя 
корабль «Аквариус» с более чем 600 беженцами на 
борту. Ранее делать это наотрез отказалась Италия, 
поставив судно неправительственной организации, 
подбирающей терпящих бедствие в Средиземном 
море, в непростое положение. Шаг Санчеса оцени-
ли далеко не все. Принять у себя беженцев — одно 
дело, но куда девать уже имеющихся? 

Только в июне почти 7000 мигрантов выса-
дились на берегах Испании, и это больше, чем в 
Италии, Греции и Мальте, вместе взятых. Не секрет, 
что в последних гостям из-за моря давно уже не 
рады. Испанский премьер же своим широким же-
стом подарил нелегалам надежду, а у региональных 
властей вызвал сдержанное возмущение. 

Мэр Барселоны Ада Колау запросила у Ма-
дрида дополнительные ресурсы на размещение 
беженцев, после того как около 500 из них прибыли 
в Каталонию на автобусах за 15 дней. Она также 
обвинила центральное правительство страны в том, 
что оно закрывает глаза на проблему мигрантов, 
в то время как на южных берегах тысячи нелегалов 
просачиваются через блокпосты и устремляются в 
сердце Испании. К голосам озабоченных ситуацией 
присоединилось руководство Андалусии. 

Напирают на Мадрид и небольшие, но по-
тенциально опасные правые партии, такие как 
Vox. В Италии миграционный кризис уже привел 
к власти популистов, которых поначалу никто не 
воспринимал серьезно. Мадридские власти не 
хотят повторения такой ситуации у себя дома, 
памятуя о сепаратистских настроениях в регионах, 
возникших с легкой руки экс-лидера Каталонии 
Карлеса Пучдемона. Хотя сам опальный лидер 
автономного сообщества отправился в изгнание, 
дело его живет, а вопросы миграции расшатывают 
даже, казалось бы, непоколебимое правительство 
Германии. 

Меркель и немножко нервно
Ангела Меркель и без того с трудом смогла 

сформировать правящую коалицию. В том числе 
и потому, что на волне антимигрантских настрое-
ний львиную долю голосов на последних выборах 
оттянула на себя крайне правая «Альтернатива 
для Германии». В июне мигрантский вопрос в оче-
редной раз чуть не выбил стул из-под немецкого 
канцлера. Министр внутренних дел Хорст Зеехофер 

представил план по усилению борьбы с нелегала-
ми. Меркель категорически не устроил один пункт: 
глава ведомства предлагал разворачивать неже-
лательных гостей, которые уже зарегистрированы 
в другой стране ЕС, прямо на немецкой границе, 
в то время как законодательство ФРГ говорит о 
том, что запросы на предоставление убежища 
нужно обрабатывать внутри страны и только по-
том депортировать. Зеехофер в ответ пригрозил 
уйти в отставку, а ведь он принадлежит к партии 
ХСС — давнему консервативному союзнику партии 
Меркель ХДС. 

Планы немецкого министра внутренних дел не 
понравились и их соседу Австрии. Премьер страны 
Себастьян Курц пригрозил усилить проверки на 
границе с Германией. На какой-то момент показа-
лось, что шенгенское соглашение трещит по швам. 
Но конфликт в правительстве ФРГ в итоге удалось 
урегулировать: решено было создать на границах 
транзитные зоны для беженцев. 

На прошедшем 28–29 июня саммите Евросоюза 
все 28 стран также согласились усилить поддержку 

европейской пограничной службы Frontex, пере-
числить Турции дополнительные средства на раз-
мещение беженцев, чтобы они оставались именно 
там, а также создать лагеря обработки запросов на 
предоставление убежища за пределами ЕС или в 
Албании. Таким образом, настойчивые требования 
Италии распределить миграционную нагрузку по 
всему ЕС частично были удовлетворены. Кризис 
преодолен и можно вздохнуть с облегчением? 
Вряд ли. 

Раскаленный шар миграции
Претензии к мерам ЕС по борьбе с нелегала-

ми в целом сводятся к тому, что Брюссель лечит 
симптомы, а не саму болезнь. Попытки переложить 
ответственность за беженцев на другие страны на-
поминают игру «бомба», в которой участники должны 
как можно быстрее придумать ответ на вопрос, чтобы 
передать «бомбу» по кругу, пока она не «взорвется» 
у кого-нибудь в руках. Сейчас Евросоюз пытается 
перебросить этот раскаленный шар в Африку. Но 
сами африканские государства не в восторге от того, 
что на них решил возложить Старый Свет. 

Это признал президент Франции Эммануэль 
Макрон во время своего недавнего визита в Ниге-
рию. По его словам, североафриканские государ-
ства обеспокоены тем, что центры по обработке 

запросов на убежище на их территории станут 
магнитом для мигрантов. Не секрет, что никому 
не нужны такие проблемы, и пока ни одна из этих 
стран не приветствовала планы Евросоюза по пре-
вращению их в опорные пункты миграции. 

Недовольны решениями ЕС и неправитель-
ственные организации. Например, Human right 
watch в последнем докладе по ситуации с правами 
человека в мире констатировала: план по пересе-
лению беженцев внутри Евросоюза не выполнен. 
За два года планировалось найти новый дом в ЕС 
100 тысячам беженцев. В итоге его удалось реа-
лизовать только на треть. 

«Решения в Евросоюзе принимаются по факту 
текущей ситуации и часто являются реакцией на 
уже сложившиеся проблемы, — подчеркнул руково-
дитель Центра европейских исследований ИМЭМО 
РАН Алексей Кузнецов. — Конечно, любое такое 
решение по меньшей мере способствует улучше-
нию положения дел. Но беда в том, что нередко 
миграционная ситуация в Европе ухудшается или 
трансформируется, и решения могут сводиться на 
нет дальнейшим развитием событий. 

Поток беженцев не прекращается. То, что он 
замедлился, не означает, что ранее прибывшие 
мигранты исчезли. Дополнительный приток, даже в 
несколько раз меньший, просто усугубляет ситуа-
цию. Кроме того, многие программы по адаптации 
мигрантов не сработали. Это касается языковых 
курсов, программ по трудоустройству». 

К тому же, как подчеркнул эксперт, не все стра-
ны ЕС успели почувствовать на себе всю остроту 
проблемы миграции, а волна вскоре может до-
катиться и до них. А ситуация может усугубиться, 
если очаги конфликтов на Ближнем Востоке и в 
Северной Африке разгорятся с новой силой. 

Новые пути
Предполагалось, что нелегалов будет оста-

навливать береговая охрана в Ливии, Марокко и 
других странах Северной Африки, и сотрудничество 
с «миграционными хабами» действительно дало 
свои плоды. Но неправительственные организа-
ции бьют тревогу. Если в Европе права человека 
уважают, то стражей порядка в странах третьего 
мира ничего не сдерживает — доходит и до пыток 
и избиений.

Одна из стран, которую приводят в качестве 
примера успешного сотрудничества, — это Нигер. 
По данным The Telegraph, власти страны под дав-
лением ЕС приняли закон, запрещающий «контра-
банду людей», позволили ООН построить на своей 
территории уже шесть лагерей по распределению 
высланных мигрантов и отправили в тюрьму более 
сотни своих граждан, помогавших переправлять 
ищущих лучшей жизни через Сахару в Европу. 
Правда, все это не за свой счет. Одной из бед-
нейших стран Африки был выделен 1 млрд евро 
до 2020 года из европейских фондов. 

Пытаясь выстроить более гибкий подход, 
Европа обеспечивает бывшим контрабандистам 
возможность переучиться на другие профессии, 
например парикмахеров. Но, как подчеркивают 
местные благотворительные организации, это не 
помогает избавиться от главной причины мигра-
ции — тяжелого экономического положения стран 
Африки. И пока оно не улучшится, мигранты будут 
искать лучшей жизни, попадая в Европу тем или 
иным путем. 

И не только в Европу! Поняв, что перебраться 
в Старый Свет стало сложнее, мигранты пусти-
лись разведывать новые маршруты. Как пишет 
The Guardian, одним из новых направлений для 
бегущих от гражданской войны в Йемене стал 
южнокорейский курорт Чеджу. Йеменцы восполь-
зовались тем, что до определенного момента им 
не требовалась виза, чтобы въехать на остров. 
Только в прошлом году количество запросов на 
предоставление убежища в Южной Корее достигло 
10 000. Из них удовлетворены были только 112. 
Остальные приезжие зависли в воздухе. 

Когда число чужаков на курортном острове 
стало зашкаливать, местные власти отменили 
безвизовый режим, запретили беженцам посещать 
материковую часть страны и ограничили их выбор 
профессии рыболовством и работой в ресторанах. 
Тем не менее местным жителям этого показалось 
мало. Петиция с призывом выслать мигрантов на-
брала уже более 700 тысяч подписей, но южноко-
рейский президент Мун Чжэ Ин, сам сын беженцев 
из Северной Кореи, пока закрывает на нее глаза. 
Как, впрочем, и Евросоюз поначалу. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Владимир Путин остается верен 
себе: этим летом он снова офици-
ально не уходил в отпуск, но провел 
два выходных дня в Туве, которая 
уже как минимум 10 лет является 
одним из любимых мест отдыха 
президента. В отличие от прошлого, 
предвыборного года поездка прошла 
в более спокойном режиме: Путин 
не занимался подводной рыбалкой, 
не переплывал горное озеро кролем 
и не демонстрировал голый торс. 
Впрочем, возможно, дело в непод-
ходящей погоде: в 2017 году мини-
отпуск состоялся в начале августа, а 
сейчас в Южной Сибири, где нахо-
дится Саяно-Шушенский заповедник, 
уже довольно прохладно.

Впервые, если верить официальным ис-
точникам, Владимир Путин побывал в Саянах 
в 2007 году — туда главу государства привез 
уроженец этих мест Сергей Шойгу. Выросший 
в каменных джунглях Питера президент был 
поражен первозданной природой, суровой 
красотой дальнего края и полным отсутстви-
ем людей. Южная Сибирь стала для него ме-
стом силы, куда хочется возвращаться вновь 
и вновь. 

В 2008 году, уже будучи премьером, Путин 
опять слетал на реку Хемчик, жил в палатке, 
рыбачил и ходил по горам. В 2009 появилась 
его знаменитая фотография с голым торсом 
на лошади: как пояснила пресс-служба, ВВП 
встретил в Саянах пастуха и по его предло-
жению совершил небольшой конный поход. 
Наконец, в 2013 году, снова став президентом, 
Путин поймал в заповедном южно-сибирском 
озере щуку весом 21 кг, которую сразу же раз-
делали на котлеты. 

Прошлым летом глава государства оста-
навливался в Тыве по дороге на Байкал. В связи 

с приближающимися выборами поездка была 
спланирована с тем расчетом, чтобы показать 
избирателям прекрасную физическую форму 
ВВП. Он занимался подводной охотой: два часа 
гонялся за щукой в гидрокостюме, а потом уже 
безо всякого спецобмундирования переплывал 
горное озеро кролем. Кроме того, появились 
новые фото Путина без рубашки: изучив их, 
даже критически настроенные западные СМИ 
были вынуждены признать: за 8 лет мало что 
изменилось, российский лидер легко даст 
фору грузному Трампу и вполне способен кон-
курировать с более молодыми коллегам из 
ЕС и с американского континента. По итогам 

поездки пресс-служба Кремля, сославшись на 
повышенный интерес граждан, опубликовала 
развернутый отчет — 35 фотографий и 46 минут 
видео. Пожалуй, ни один отпуск президента не 
освещался настолько подробно. 

Но выборный период закончился, и этим 
летом аналогичное турне главы государства 
прошло гораздо скромнее. ВВП вновь посе-
тил Саяно-Шушенский заповедник, но уже 
не гонялся за щукой и не плавал в холодном 
озере. Как пояснил журналистам Дмитрий 
Песков, поездка носила «природный, видовой 
характер». На сайте kremlin.ru представлено 
всего 13 фотографий, запечатлевших Путина 
на фоне величественного горного пейзажа, 
на борту речного катера и в лесу. Внешний 
вид президента вызывает в памяти фильмы 
о техасских рейнджерах, но на самом деле 
на нем одежда минобороновского бренда 
«Армия России» — непромокаемые штаны на 
помочах, трекинговые ботинки и шляпа, за-
щищающая как от солнца, так и от насекомых. 
На половине фотографий ВВП одет сразу в 
несколько курток — очевидно, на этот раз в 
Саянах было довольно прохладно, и низкие 
температуры вполне могли помешать купанию 
и даже рыбалке.

Кроме того, в Сети появилось видео, 
демонстрирующее, как Путин, тяжело дыша, 
взбирается на гору при помощи палки для 
скандинавской ходьбы, ищет в лесу чернику 
и рассматривает новорожденный сибирский 
кедр (площадь редчайшего краснокнижного 
кедровника в Саяно-Шушенском заповеднике 
составляет 1000 кв. м) вместе с Сергеем Шойгу. 
Камера запечатлела, как министр обороны про-
тягивает ВВП для изучения шляпку какого-то 
гриба — возможно, одного из редких видов, 
растущих только в этих краях. Только в прошлом 
году ученые обнаружили в заповеднике три 
абсолютно новых для науки разновидности, 
двум из которых уже дали названия — коноцибе 
неочевидная и фолиотина длинноногая. Сейчас 
исследователи выясняют, съедобны ли они. 
А всего на территории заказника можно найти 
300 видов грибов. Какой именно из них попал 
в руки к Путину, сказать сложно, но, понюхав 
шляпку, он аккуратно отложил ее в сторону — от 
греха подальше. Кроме Шойгу президента на 
этот раз также сопровождал глава ФСБ Алек-
сандр Бортников: новичок в дальних краях, он 
по большей части смотрел по сторонам (в том 
числе в большой бинокль), обращая внимание 
ВВП на интересные панорамы.

Главной гордостью Саяно-Шушенского 
заповедника являются снежные барсы. Но 
их Путину и сопровождающим, естественно, 
увидеть не удалось — животные ведут очень 
скрытный образ жизни. Зато во время сплава 
по реке к ВВП и Ко вышло семейство горных 
козлов — тоже довольно редкое зрелище, по-
скольку обычно эти животные спускаются на 
водопой уже поздним вечером и даже ночью. 
В общем, для двух дней отдых получился до-
вольно насыщенным, хотя и обошелся без 
традиционного для таких поездок экстрима. 

Елена ЕГОРОВА. 

МИГРАНТ МОЕГО СОСЕДА
НЕ МОИ МИГРАНТ
Почему ЕС оказался 
перед лицом нового 
миграционного кризиса

НЕПРЕДВЫБОРНЫЙ ОТПУСК 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Та же Тува, но в одежде  
и без подводной 
рыбалки

 ФОТО И ВИДЕО  
на сайте  

 

Тихий городок на востоке Германии — Хемниц, который во време-
на ГДР именовался Карл-Маркс-Штадт, внезапно стал местом, в 
котором недовольство части немцев засильем мигрантов выплес-
нулось на поверхность. Поводом послужило убийство немецкого 
плотника, в котором подозревают выходцев с Ближнего Востока. 
Тысячи протестующих против миграционной политики Меркель 
пришли к памятнику Карлу Марксу в центре города. Рядом с 
ними — и против них — собрались левые активисты. В результа-
те столкновений пострадали несколько человек. Специально для 
«МК» ситуацию прокомментировали немецкие политики. 

Обстоятельства драки, которая унесла жизнь 35-летнего плотника Да-
ниэля Хиллига, до сих пор не выяснены. Известно, что она произошла в ночь 
на воскресенье, на уличном фестивале. По неподтвержденной информации, 
группа мужчин «различных национальностей» начала приставать к девушкам, 
за которых вступился Хиллиг и другие гости фестиваля. По одним данным, 
Хиллиг был русскоязычным немцем, по другим — имел кубинские корни (во 
всяком случае, на одной из его фотографий в соцсети изображен флаг Кубы). 
Завязалась драка с поножовщиной. В результате плотник скончался от ножевых 
ранений, пострадали также двое других мужчин. По подозрению в убийстве 
задержали 23-летнего сирийца и 22-летнего иракца. 

Инцидент спровоцировал массовое недовольство горожан. По данным 
Associated Press, около трети жителей города голосовали за праворадикальную 
партию «Альтернатива для Германии». Поэтому по следам события уже утром в 
воскресенье собралась демонстрация против мигрантов. Под горячую руку по-
падали те, кто хоть сколько-нибудь на них походил. Сообщается, что за убитого 
немца поплатились гражданин Болгарии и подростки из Афганистана, которых 
атаковали митингующие. 

Акцию организовало правопопулистское движение «За Хемниц». Возле 
памятника Карлу Марксу в центре города собралось порядка 2500 человек, 
некоторые из них приехали из других городов Саксонии. Демонстранты вы-
крикивали лозунги: «Закрыть границы», «Мигранты, вон», «Остановите поток 
мигрантов». 

Их противники из левого движения «Хемниц без нацистов» сконцентри-
ровались неподалеку — в городском парке. Благодаря тому что обе группы 
сдерживала полиция, серьезных столкновений удалось избежать, хотя несколько 
человек все же пострадали. 

Офис федерального канцлера Ангелы Меркель призвал остановить насилие. 
«Тому, что произошло в Хемнице, нет места в нашей стране, — подчеркнул ее 
официальный представитель Штеффен Зайберт. — От имени правительства 
Германии мы глубоко и решительно осуждаем это». 

«Насколько я знаю, драка в Хемнице вспыхнула после того, как группа 
русскоязычных немцев заступилась за девушек, которых хотели изнасило-
вать, — поделился с «МК» депутат бундестага от партии «Альтернатива для 
Германии» Вальдемар Хердт. — Один из них поплатится за это жизнью. Этот 
инцидент получил огласку именно потому, что это были русскоязычные немцы. 
Пошел резонанс, а власти среагировали на него крайне непрофессионально, 
практически защищая мигрантов, а не жертв. И это довело недовольство до 
предела — собралась демонстрация.

Я ожидал, что так когда-то будет, потому что критическая масса нака-
пливается очень быстро, и мне очень грустно видеть, что такое происходит в 
Германии. Наша партия этого так не оставит. Если это продолжать замалчивать, 
процесс выйдет из-под контроля, и будет нехорошо всем. Если же правильно 
отработать этот случай, жестко наказать тех, кто это сделал, чтобы немцы 
поняли, что власть все-таки на их стороне, возможно, процесс останется в 
цивилизованных рамках». 

Другой активист «Альтернативы для Германии» — Рихард Гретцингер — 
уверен, что произошедшее в Хемнице не единичный случай. Как он отметил 
в разговоре с «МК», немецкие СМИ предпочитают замалчивать подобные 
инциденты: «Наша партия давно предвидела, что нас ожидает, если мы даль-
ше будем двигаться по пути, выбранному нашим правительством. Мы давно 
требуем закрыть границы и контролировать, кто к нам въезжает. Сейчас нет 
никакого контроля! Приятно видеть, что народ наконец начал выражать свой 
протест. Наши партийные товарищи со всех регионов Германии сообщают мне, 
что собираются в Хемниц — протестовать каждый день». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПРОТЕСТ В ТЕНИ МАРКСА
Рядом с памятником автору «Капитала» 

в Германии вспыхнула акция  
против мигрантов
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В немецком городе Хемниц 
вспыхнули беспорядки  
из-за проблем с мигрантами.

Первоначальный вариант песни 
«Перемен!».
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Не старайтесь покупать все за-
ранее, особенно этот совет каса-
ется родителей первоклассников. 
Вы еще не знаете требований но-

вого учителя. Многое скажут на сборе класса в 
конце августа. Также, возможно, то, что приоб-
ретено «до кучи», никогда не понадобится. На-
пример, нужен будет вашему ребенку бумажный 
дневник или нет, лучше уточнить у учителя. В одних 
классах сейчас его используют для записи до-
машних заданий, в других его и вовсе нет. То же 
касается тетрадей и пособий: понадобятся ли 
вам тетради в 12 листов или 18 — об этом скажет 
только ваш педагог. Если вы не попали в десяточку 
и купили не те тетради, то придется раскоше-
литься еще раз. Еще одна уловка ушлых родите-
лей — перенести покупки на неделю позже старта 
учебного года: именно тогда в магазинах появ-
ляются скидки, и купить брендовые вещи можно 
по бросовой цене.

Вот те товары, которые, согласно нашему 
опросу родителей и учителей, не пригодились 
детям в школе.

1. Школьный пиджак. 
Да, многие родители даже не задумывают-

ся, приобретая школьную форму целиком, что 
без верхней ее части вполне можно обойтись. 
Эта недешевая вещь гардероба у большинства 
школьников, чаще мальчиков, как правило, про-
сто висит на спинке стула в классе. В помещении 
достаточно тепло, чтобы ходить к одной рубашке, 
а пиджаки дети предпочитают носить только в 
особенно торжественных случаях: на линейках 
и праздниках. Так стоит ли из-за пары торже-
ственных событий в году покупать эту деталь 

гардероба? Без покупки пиджака ваша экономия 
составит от 1800 до 4000 рублей.

— Я в первом классе купила своему сыну 
форму — как положено, пиджак и брюки, — го-
ворит Ольга, мама третьеклассники лицея №23 
из Подольска. — Миша всегда из дома выходил 
нарядный и красивый, а вот назад он приносил 
пиджак, скомканный в школьной сумке. Я не могла 
понять, почему так происходит, и ругала его. По-
том поговорила с учительницей, и она мне ска-
зала, что почти все мальчики снимают пиджаки в 
классах и убирают их кто куда: в гардероб, сумки, 
вешают на спинки стульев и даже кладут в мешки 
для переобувки. Им просто жарко становится, в 
школе хорошо топят. Да и в пиджаке не побегаешь 
на перемене, он сковывает движения, а для де-
тей начальной школы очень важна двигательная 
активность. 

2. Громоздкий пенал. 
Очень часто родители делают большую 

ошибку, покупая большие пеналы для своих де-
тей. Их логику понять можно: туда нужно уместить 
не только ручку и карандаш, но и фломастеры, 
маркеры и другие принадлежности. Однако опыт 
показывает, что детям очень сложно каждый раз 
распихивать по отсекам и карманчикам пенала 
множество вещей. В результате они просто их 
пытаются запихнуть кое-как, едва застегивая 
молнию, при этом какая-то часть фломастеров и 
ручек теряется. Красивый пенал сегодня стоит в 
пределах 1800–2000 рублей. 

Мама школьника из города Бирска в Баш-
кортостане Злата нашла свое решение этой 
проблемы:

— Я беру сыну два пенала по типу мягкой 

косметички: один для цветных карандашей или 
фломастеров, а второй — для ручек и линеек. 
Считаю, что это удобно, так как не надо тратить 
время на раскладывание вещей по местам. И кста-
ти, такие пеналы стоят гораздо дешевле, по 250 
рублей за штуку.

3. Подставка для книг.
Этот вид школьных товаров по-прежнему 

пользуется спросом, хотя его присутствие в порт-
феле школьника не всегда оправданно. Подставка 
помогает лишь в том случае, если парта слишком 
мала, а тетрадей и учебников много и они боль-
шого формата. Тогда какой-то учебник можно 
поместить на подставку, сэкономив тем самым 
место на парте. Однако при чтении дети обычно 
ею не пользуются, а кладут книги прямо на стол. 
Такая подставка обойдется родителям в среднем 
в 130 рублей.

— Я в первом классе купила дочке подставку 
для книг — она оказалась совершенно не нужна 
и только утяжеляла портфель дочери, — говорит 
мама школьницы из Перова Олеся. — Маша но-
сила ее в школу, но ни учитель не потребовал ее 
достать, ни самой она не пригодилась. Потом мы 
ее выложили из портфеля, так и валяется дома 
как ненужный хлам. 

4. Решебники и методические пособия.
Часто родители стараются бежать впереди 

паровоза и покупают кучу дополнительных посо-
бий, которые потом вовсе не пригодятся детям. 
Особенно популярны в последние годы так на-
зываемые решебники, где даются ответы на все 
задачи по тому или иному курсу. Но родителям 
стоит задуматься, а не ставят ли они подножку 
собственным детям, предлагая им готовые ре-
шения и отнимая возможность думать самим. 
К тому же почти все решебники есть сейчас в 
электронном виде, так стоит ли переплачивать, 
ведь пособия покупают по многим предметам, и 
в среднем их общая стоимость может составить 

3000 рублей. 
Мама школьника из Самары Олеся Бобрина 

считает, что весь дополнительный материал нужно 
покупать, сто раз подумав.

— Многое из списка, который в школе давал 
даже учитель, так и не пригодилось. Я считаю, 
что дополнительный материал стоит дорого, 
а нужен ли он? Лучше несколько раз уточнить 
этот момент у учителя, чем переплачивать. Или 
покупать его по мере возникновения потребности, 
а не заранее.

5. Необычные красивые школьные 
принадлежности.

Многие родители хотят, чтобы их дети вы-
делялись на фоне других, и покупают им много 
ярких школьных вещей. В этом кроется одна ло-
вушка — все эти вещи будут отвлекать школьника 
от учебы. Хотя такие штучки стоят не так дорого, 
но все же, не покупая эти мелочи, вы здорово 
сэкономите. 

 — Не приобретайте детям, например, гну-
щиеся линейки — они очень отвлекают, дети 
только и проверяют их на прочность, — говорит 
педагог из Подмосковья Оксана Москвина. — Яр-
кие блокноты с картинками, ручки в виде фигурок 
или ключика, точилки с мордочками мультяшных 
героев — все это тоже отличный повод поиграть 
на уроке и не слушать учителя. А стоят такие пре-
лести гораздо дороже классических школьных 
принадлежностей. Также лишней я считаю мод-
ную сейчас ручку-стиралку. Ее использование 
не дает учителю увидеть ошибки школьника, и 
дети не учатся правильно их исправлять. У нас в 
1-м классе почти всем купили, но я запретила их 
использовать, родители зря переплатили день-
ги — это стоит примерно по 300 рублей.

Итак, не покупая ненужные вещи своему 
ребенку в школу, вы сможете сэкономить порядка 
10 000 рублей.

Ольга ЕРМАК.

— Мама, смотри, какая башня! — малень-
кая Алина показывает на склад из игрушеч-
ных кирпичей выше нее ростом. — Какую мы 
сделали!..

Малыши под чутким руководством ведущей 
праздника только что построили круглую башню, 
а потом с визгом и хохотом ее сломали. Но это 
все не баловство, стройка-то настоящая — вот и 
на маленьких рабочих желтые каски и салатовые 
жилеты, совсем как у взрослых. Везде кипит 
работа: малышня крутит поролоновые кирпичи 
в «бетономешалке» или просто со счастливыми 
криками бегает по газону. Папы помогают юным 
строителям, иные из которых еще на ногах-то 
твердо не стоят. Мамы блаженно смотрят на 
весь этот праздник издалека: наконец-то можно 
отдохнуть!

У мам в большом городе много работы. 
Помимо «стандартной» — ухаживать за малы-
шом, лелеять семейный уют и уделять внимание 
мужу — надо еще работать, успевать гулять по 
городу и вообще не выпадать из жизни. Мамы, 
с которыми беседовала корреспондент «МК», 
вспоминали, что еще совсем недавно прогулка 
с коляской по городу была чем-то из разряда 
ужасов.

— Пандусов не было, тротуары узкие — все 
норовят тебя сбить, а в трамвай или автобус 
вообще было не зайти — ступеньки огромные! 
— говорит Татьяна, пока ее уже подросший сын 
Егорка играет на импровизированной стройке. 
— Сейчас трамваи низкопольные, в автобусах 
есть пандусы, мне водители сами помогают их 
раскладывать и заходить. Теперь я могу хоть на 
фитнес, хоть на прогулку, хоть вот сюда, в парк, 
сама приехать без проблем!

Несмотря на жару — лето вцепилось в Мо-
скву и явно не хочет уходить, — к трем часам 
в «Эрмитаже» собралась большая семейная 
компания. Организаторы праздника — движение 

«За Собянина» — продумали все, и занятие на-
шлось каждому. Любители расслабиться тут же 
заняли подушки на траве: и книжку почитать, и 
чадо потискать можно. Активные же предпочли 
солнечным ваннам тренировку с двукратной 
олимпийской чемпионкой по спортивной гим-
настике Еленой Замолодчиковой.

— Руки влево, потом вниз, спинку прогиба-
ем аккуратно, — объясняет спортсменка. — Не 
спешим, дышим… Ты молодец! — хвалит Елена 
и треплет по плечу юную участницу.

Тренировка идет почти час, за который и 
дети, и взрослые успевают с удовольствием 
размяться. А еще они получают в подарок мягкий 
коврик для йоги и красивую красную футболку. С 
такими спортивными принадлежностями теперь 
можно заниматься в парке самостоятельно. 

— Я с большим удовольствием принимаю 
участие во всех мероприятиях, которые связаны 
так или иначе со спортом, — поделилась Елена 
Замолодчикова с «МК». — Любительский ли это 
спорт, или профессиональный, или дворовый… 
Я за то, чтобы москвичи были самыми спортив-
ными жителями нашей страны. У меня были 
всякие тренировками — и с мамами, и с детьми, 
и со всей семьей. Безусловно, мамы должны 
заниматься спортом, потому что мамы — это 
пример для своих детей. Спорт — это прививка 
для семьи. Если в семье родители заточены на 
здоровый образ жизни, ездят на велосипеде, 
бегают марафоны или просто бегают для себя 
утром, то, безусловно, и дети будут к этому стре-
миться. Поэтому я считаю, что мамы и папы в 
первую очередь должны заниматься спортом.

Здоровьем позанимались — пора и о быте 
подумать. Насущный вопрос: как распределить 
финансы в семье? В большом городе сэконо-
мить сложно, особенно молодой, неопытной в 
экономических вопросах семье. Как накопить на 
отпуск, на крупные покупки? Этой премудрости 

на празднике учила финансовый консультант и 
блогер Ксения Падерина.

— Есть золотое правило накопления, — рас-
сказывает эксперт. — Люди нередко думают, 
что лучше откладывать деньги в конце месяца: 
мол, получу зарплату, потрачу, а что останется 
— в копилку. Нет, так не работает. Увы, ничего, 
скорее всего, не останется. Откладывать нужно 
исключительно в начале месяца.

Ксения рассказала и о других хитростях: 
какой должна быть финансовая «подушка» и 
как правильно копить на ипотеку? Нужно ли 
бежать в банк, только собрав сумму на первый 
взнос, или следует предусмотреть возможный 
форс-мажор? В общем, сложная это штука — 
семейный бюджет.

Тем временем в Гарден-коттедже сада 
— красивой кованой беседке — специалисты 
обсуждали еще более серьезные вопросы. Пред-
седатель Московской городской ассоциации 
родителей детей-инвалидов Юлия Камал рас-
сказывала мамам особенных малышей, как быть 
счастливыми в большом городе. 

— Наша работа во многом связана не только 
с общением с семьями, но и, главное, с тем, что-
бы улучшить качество их жизни, — рассказала 
«МК» Юлия Камал. — Мы работаем в содружестве 
с правительством и со всеми органами испол-
нительной власти, и для нас очень важно, чтобы 
люди знали о тех возможностях, которые есть в 
городе, которые поддерживает и развивает наш 
мэр. Мы придумали слоган: «У нас особенный 
город — столица, у нас особенный мэр, который 
слышит нас, простых мам особенных детей». 
Такие встречи нужны, чтобы наши семьи раз-
вивались, чтобы наши дети жили в полноценном 
обществе. Важно, чтобы люди понимали, что 
только в совместной работе возможно дости-
жение высоких целей и высоких стандартов, 
которые есть в Москве. Слушательницы спра-
шивают меня, как правильно организовать об-
разование для детей с особенностями, к кому 
обратиться, какие поддерживающие реабилита-
ционные программы есть в городе, о том, правда 
ли, что нас слышит мэр. И это действительно 
так: за последние полгода появились выплаты 
на школьную форму для семей, воспитываю-
щих особенных детей, увеличено пособие по 

уходу за детьми-инвалидами. Беспрецедентно 
в этом году увеличено количество путевок на 
санаторно-курортное лечение.

...Места в импровизированном зрительном 
зале перед главной сценой мамы и папы начали 
занимать заранее: ведь там должно было самое 
интересное — девичник с Ларисой Гузеевой. 
Перед ней свою лекцию о том, как же отучить де-
тей сидеть в гаджетах, прочитала врач-педиатр 
Татьяна Буцкая. Сейчас у каждого ребенка есть 
смартфон или планшет, в котором он проводит 
почти все свое свободное от учебы время. Как 
говорится, если раньше детей было с улицы 
домой не загнать, то теперь их на улицу не вы-
гнать — виртуальный мир иногда интереснее 
реального. Оказалось, что надо подавать детям 
пример и самим не сидеть сутками в Сети, а 
еще лучше — установить график, который бы 
ребенок соблюдал. 

— Для меня это очень необычно — высту-
пать перед уже состоявшимися родителями и 
даже перед бабушками, — поделилась своим 
впечатлением после выступления Татьяна Буц-
кая. — Потому что основная моя работа идет 
с беременными: мы продвигаем систему от-
крытых роддомов и так далее. Но мало ребенка 
родить — его еще надо правильно воспитать. 
Аудитория сегодня в парке «Эрмитаж» — как 
раз такая, в которой было интересно продвигать 
идеи здорового детства. Современные мамы 
живут в ритме города, и мы говорили о том, 
как оставаться мамой, живущей в таком ритме 
и при этом дающей ребенку то, что ему надо, 
и ограждающей его от опасности гаджетов и 
всего XXI века. Очень хорошая аудитория, было 
видно, что всех одинаково волновала тема, как 
накормить ребенка без телефона или как по-
зволить школьнику оторваться от компьютера, 
если ему дают задание на компьютере…

Появившаяся после Татьяны Лариса Гузеева 
подняла тему жизни в большом городе. Теле-
ведущая вспомнила, как в этом самом городе 
было трудно еще недавно и как он преобразился, 
на примере сада «Эрмитаж». Красивая летняя 
веранда в цветах, рядом — полянка, где можно 
поваляться на подушках. В парке есть и скамей-
ки, и шезлонги, и кафе на любой вкус.

— Хочу сказать, что этот замечательный 
парк «Эрмитаж» я выбрала сама, потому что он 
великолепный. Вообще есть ли где-то на планете 
Земля еще такое же восхитительное место? И 
сколько сегодня вообще мест в Москве! А вот 
по поводу спортивных сооружений в Москве 
— когда такое было? Никогда такого не было. 
Театры, магазины, везде пандусы предусмо-
трены… — поделилась Гузеева.

Позже к ней присоединилась телеведущая 
Аврора, которая в свое время училась на архи-
тектора. Она рассказала, что Москва удивляет 
и ее своей красотой, своим преображением. 
К девичнику присоединилась певица и обще-
ственный деятель Диана Гурцкая. У нее свое, 
особенное впечатление от Москвы. Певица по-
делилась, что раньше, бывая в европейских 
городах, она даже представить не могла, что и 
у нас будут такие же широкие и ровные улицы, 
по котором можно гулять не спотыкаясь. Теперь 
же город доступен и людям с ограниченными 
возможностями. 

Закончился девичник тем, чем и должен 
был: советами по ведению домашнего хозяй-
ства и приглашением Гузеевой всех незамужних 
девушек к себе на программу.

Анна СЕРГЕЕВА.

Минстрой предлагает ужесточить пра-
вила открытия коммерческих предпри-
ятий на первых этажах жилых домов. 
Ведомство представило федеральному 
правительству законопроект, регулиру-
ющий новые правила перевода жилого 
помещения в нежилое и открытия в нем 
бизнеса: кафе, магазина, аптеки или 
СПА-салона. Речь идет прежде всего о 
квартирах на первых этажах, которые так 
любят выкупать предприниматели.

Если законопроект будет принят, решающим 
станет мнение соседей по подъезду, и прежде 
всего тех, кто живет в примыкающих квартирах. 
Хочешь работать — придется познакомиться с 
жильцами дома.

В мире предпринимателей давно живет шут-
ка: мол, идеальный магазин с точки зрения любого 
москвича — это магазин на первом этаже сосед-
него дома. Чтобы рядом, но без потенциальных 
проблем — шума, запахов, насекомых и марги-
нальных посетителей. Поэтому москвичи делятся 
на два лагеря: одни радуются возможности купить 
еду на первом этаже, другие не устают строчить 
жалобы в контролирующие организации.

Как пояснил замглавы Минстроя России 
Андрей Чибис, сейчас в российском законода-
тельстве нет четких правил, которые обязывают 
власти учитывать мнения собственников квартир. 
Решения о переводе жилых помещений в нежилые 
принимаются на муниципальном уровне, и многие 
жители жалуются на подтасовку результатов.

«В некоторых случаях на первых этажах раз-
мещаются неоднозначные предприятия. Мы пред-
лагаем ввести процедуру специального кворума 
собственников помещений для голосования на 
общем собрании. Кворум состоит в том, что должно 
быть письменное согласие собственников при-
мыкающих помещений (всех, кто имеет общую 
стенку, а также квартир, расположенных сверху 
и снизу)», — говорит Чибис.

Такое решение разумно.
— На каждом собрании ТСЖ начинаются спо-

ры: у нас уже второе кафе подряд закрывается, не 
выдерживает напора, — рассказывает жительница 
района Зюзино Наталья. — Каждый раз одно и то 
же: я на своем восьмом этаже вообще ничего не 
чувствую. Кафе — близко, можно ходить ужинать 
или дни рождения отмечать. А вот соседи на втором 
этаже жалуются, что дым им в окна летит, музыка 
мешает, пьяные компании под козырьком собира-
ются. Тоже можно людей понять, конечно. 

Если документ будет одобрен, обязательными 
станут письменные согласия от каждого соседа, 
чья жилплощадь примыкает к будущему магазину. 
Вместе с тем будет введено новое требование 
— на общем собрании собственников должно 
присутствовать не менее 2/3 жителей подъезда, 
в котором находится переводимая квартира.

Отдельный вопрос — назначение помещения. 
Так, например, жители знаменитого «круглого 
дома» на улице Довженко хоть и привыкли к ра-
ботающим на первом этаже организациям, не 
обрадовались, когда пару лет назад в одном из 
подъездов открылся алкомаркет. Слишком быстро 
он стал точкой притяжения для соответствующей 
публики.

Если общее собрание собственников одо-
брит предприятие, предпринимателю придется 
согласовать функционал (аптека, парикмахерская 
или, скажем, интим-магазин?) и провести пере-
планировку помещения. 

Важное условие — отдельный вход с улицы, 
наличие которого, впрочем, прописано в действую-
щем законе. Чтобы использовать общую терри-
торию — лестничную площадку, сами лестницы, 
фасад дома или придомовые территории, — необ-
ходим протокол общего собрания собственников. 
Часто новый владелец просто пристраивает к 
бывшему окну квартиры лестницу. 

— Без проблем не обходится, — делятся с 
нами продавцы небольшого продуктового магази-
на на Симферопольском бульваре. — Есть парочка 
женщин, которые примерно раз в месяц жалуются 
на запахи. Но у нас все по закону, чего искать-то? 
Самое смешное: они жалуются, но продолжают у 
нас покупать продукты. 

— Я обожала нашу пекарню на первом этаже! 
Сбылась моя мечта о шике парижского утра: спу-
скаться в субботу в пижамных штанах за круасса-
нами к завтраку, — вспоминает Светлана, живущая 
неподалеку от станции метро «Дмитровская». — Но 
соседям, видать, моя эстетика чужда. Кто-то на-
жаловался, что шумно и грязно. Закрыли пекарню. 
Теперь на ее месте «чистенькая» аптека. 

По словам специалистов, если речь идет о 
кафе, слишком рассчитывать на перепланировку 
не стоит. Вентиляция закладывается на стадии 
проектирования, и жилой дом просто не приспо-
соблен для тех нагрузок, которые подразумевает 
заведение общепита. Однако многое зависит от 
места: если кафе дает большую прибыль (напри-
мер, находится возле станции метро), владельцы 
не пожалеют денег на то, чтобы обеспечить жиль-
цам дома комфортное соседство.

Важно понимать: закон обратной силы не име-
ет. Хозяевам ресторанов и магазинов, которые уже 
работают на первых этажах, ничего не угрожает. 
А вот предпринимателям, только собирающимся 
открыть свой бизнес в жилом доме, придется 
работать уже по новым правилам.

Дарья ТЮКОВА.

МАМЫ В РИТМЕ 
БОЛЬШОГО ГОРОДА

У профессии «мама» нет выходных или отпуска. А так хочется иногда расслабиться, сходить, к 
примеру, на девичник… Именно так: столичный девичник «Мамы большого города» прошел 26 
августа в саду «Эрмитаж». В программе было все, что нужно для хорошего отдыха: спортивная 

зарядка с олимпийской чемпионкой Еленой Замолодчиковой, интересные лекции о правильном рас-
пределении семейного бюджета от финансового консультанта и блогера Ксении Падериной, обще-
ние со специалистами Московской службы психологической помощи. А еще многие мамочки пришли 
ради звездных посиделок с телеведущей Ларисой Гузеевой, Авророй и певицей Дианой Гурцкая.

В саду «Эрмитаж» прошел общемосковский девичник

29 августа весь мир отмечает 60-летие 
со дня рождения короля поп-музыки 
Майкла Джексона. От всеобщего 
празднования Россия не отстает, ведь 
один только официальный фан-клуб 
певца насчитывает 102 тысячи участ-
ников. Более того, один из админи-
страторов клуба United Fan Family — 
Ольга Маранди, пообещала, что в этом 
году день рождения великого испол-
нителя отметят даже ярче, чем на его 
родине в США.

— В этом году в России день рождения 
Майкла празднуется круче, чем в США, — рас-
сказывает Ольга. — Там устроен всего один кон-
церт. Он повторяет выступление Цирка дю Со-
лей. Ничего там нового не будет, никаких новых 
песен, никаких клипов. А в России проводится 
очень много мероприятий. В том числе United 
проводит вечер в посольстве США. У нас будут 
лекции, авторское кино, к нам придут двойник, 
хор. Вот это, пожалуй, интереснее. Поклонники 
едут из разных городов: из Пемзы, Краснодара, 
Екатеринбурга. Также в Москве на Новинском 
бульваре есть стена Майкла Джексона. Туда 
люди приходят каждый год. Там танцы, обще-
ние, всегда приходит куча народу. В этот раз 
будем зажигать свечи, также петь и танцевать, 
запускать шарики и есть праздничный торт. 

— Что ждет поклонников Майкла на ве-
чере в посольстве?

— Вечер Майкла при посольстве США — са-
мое главное мероприятие. Там будет выступать 

один из наиболее известных отечественных 
двойников Джексона. Его особенность в том, что 
он слабослышащий. Как он стал поклонником 
Майкла? Клипы. Просто смотрел и повторял. 
Завораживают ведь не только его песни, но и 
танцы. Хоть скопировать его танец практически 
невозможно, двойники пытаются это сделать. 
Никакие самообучалки тут не работают. Только 
Майкл. Смотришь и танцуешь. У нас на вече-
ре будет мальчик, которому всего восемь лет. 
Он вот таким образом тоже обучается. Так что 
Майкл заражает и танцем, и песнями. Кто не 
знает английского — все равно. Также будет хор, 
который а капелла (без сопровождения) споет 
Майкла. Кроме того, каждый год фанаты всего 
мира скидываются на букет. Собираются деньги, 
отправляются в США, и там организаторы поку-
пают цветы, венки для Майкла Джексона и отно-
сят к его могиле. Получается целая стена. Очень 
здорово. Круче всех, конечно, китайцы. Потому 
что их больше. Но мы тоже не отстаем. 

— Расскажите о фан-клубе. Насколько 
мы знаем, он самый крупный в России.

— Фан-клуб появился в 2007 году. Майкл 
очень объединяет людей. Сейчас группа на-
считывает 102 тысячи человек, причем порядка 
30 тысяч — активные. Это очень хороший по-
казатель. У нас в администраторах девочка из 
Питера, девочка из Омска, ну и трое из Москвы. 
У каждого своя роль. Сейчас очень много «сли-
вов» о Майкле. Какие-то новые записи, новые 
видео. Например, записи с концертов, демо-
записи от коллекционеров, не опубликованные 
ранее. За всем этим мы следим. Недавно вот 
«слили» мультитреки — песни, которые состоят 
из нескольких звуковых дорожек. Майкл Джек-
сон в принципе отличался тем, что наслаивал 
много дорожек — бывало, по 70–75. В одном 
треке, например, он записал хор. Этот хор — 
75 Майклов. То есть он спел за каждого хориста. 
Над этой песней он работал десять лет. Новой 
информации о нем практически не появляется. 
Его биография настолько прозрачна и настолько 
общеизвестна и общедоступна, что найти там 
больше нечего. Уже написано порядка десятка 
книг — все разложено по полочкам. Появляются 
только опровержения и развенчания мифов. 

Наталья БЕЛОВА.

60-летие Майкла 
Джексона в России 
отметят круче,  
чем в США

ВЕНОК  
ДЛЯ  

МАИКЛА

...СОБИРАЯ РЕБЕНКА В ШКОЛУ 

В Забайкальском крае продолжаются 
поиски преступников, которые в ночь 
на вторник напали на воинский эше-
лон на станции Петровский Завод. Как 
сообщают следователи, состав с во-
енными забрасывала камнями группа 
из десяти человек. Все они, вероятно, 
имеют отношение к криминальному 
миру, поскольку их предводитель, по-
лучивший пулю от караульного, — Ан-
тон Жданов, он же Жданчик, был «смо-
трящим» в регионе. 

В пресс-службе Восточного военного окру-
га рассказали, что военный эшелон, который 
перебрасывал солдат Центрального военно-
го округа на полигон под Читой для участия в 
учениях «Восток-2018», прибыл на станцию в 
22 часа. Что было потом, журналистам сообщил 
глава Петровска-Забайкальского Александр 
Таранов.

Солдаты-контрактники побежали в кафе 
возле вокзала за продуктами. Там в это время 
гуляла местная братва. В заведении вместе со 
своими друзьями отмечал свой 29-й день рож-
дения криминальный авторитет Жданчик. В свои 
молодые годы он уже успел отсидеть и получить 
статус «смотрящего». Что не поделили солдаты с 
«ворами», неизвестно. Но потасовка закончилась 
поножовщиной. Двое военных получили ране-
ния и побежали к вагону-госпиталю. Братва же в 

угаре погналась за ними. Однако у эшелона, как 
и положено, был выставлен караул. И часовой, 
завидев агрессивную толпу, предупредил, что 
будет стрелять. Жданчик, который, по сообщению 
следователей, был сильно пьян, словам карауль-
ного не внял. И продолжал бросаться на военных, 
размахивая ножом. Дав залп в воздух, следующим 
выстрелом караульный сразил «смотрящего». 
Остальные поняли, что шутки кончились, и раз-
бежались. По данным полиции, ранение получил 
и еще один нападавший...

В пресс-службе Восточного военного округа 
отметили, что «применение оружия часовым на 
посту соответствовало положениям Устава гар-
низонной и караульной службы Вооруженных сил 
Российской Федерации». «Они нарушили границу 
поста и предприняли попытку нападения на кара-
ул», — уточнили в пресс-службе. После случив-
шегося воинский эшелон поехал дальше. 

Местная жительница рассказала «МК», что 
говорят в поселке об инциденте с военными. 
По ее мнению, конфликт мог возникнуть из-за 
словесной перепалки. «Кафе в это время у нас 
уже все закрываются, видимо, поэтому ребя-
та пошли в заведение на вокзале. Не знаю, что 
Антон мог не поделить с военными. Говорят, что 
слово за слово, вот и зацепились. Не думаю, что 
какой-то спланированный конфликт мог быть». По 
словам женщины, в Петровске-Забайкальском 
хорошо знали Жданова и его семью. «У него двое 

детей — девочка и новорожденный мальчик. По 
поводу его бандитской деятельности слухи хо-
дили, но у нас город маленький — один сказал, 
другой прибавил, и вот ты уже криминальный 
авторитет. Сама я его знала только с хорошей 
стороны — нормальный, приветливый парень. 
Семья у него хорошая, мать — домохозяйка, а 
отец — повар, очень работящий человек. Антон 
купил участок рядом со своими родителями и до-
страивал на нем дом», — рассказала она. Однако 
женщина затруднилась ответить, чем именно 

молодой человек зарабатывал на жизнь: «Мне не-
известно, что он где-то официально работал».

Теперь Следственный комитет проводит 
проверку по факту применения оружия караулом. 
На месте происшествия работают криминали-
сты. Сбежавших хулиганов объявили в розыск. 
В министерстве здравоохранения Забайкаль-
ского края сообщили, что не зарегистрировали 
ни одного обращения к медикам от участников 
вооруженного конфликта.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

«Смотрящий» напал на солдат с ножом
АВТОРИТЕТА ЖДАНЧИКА ЗАСТРЕЛИЛИ ПО УСТАВУ

ЗАВЕДЕНИЯ ШАГОВОЙ 
НЕДОСТУПНОСТИ
Открыть кафе в жилом 
доме нельзя будет  
без согласия соседей
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На 1-м этаже жилого дома запре-
щено размещать специализиро-
ванные рыбные магазины, точки 
по продаже химических товаров 
(из-за которых может возникать 

запах), а также предприятия, работающие 
после 23.00 и превышающие допустимый 
уровень шума.Если магазин вызывает раз-
дражение, жителям следует обращаться в 
Роспотребнадзор. Специалисты проверят 
чистоту, наличие запахов, насекомых, крыс и 
уровень шума. Если жалобы подтвердятся, 
заведение ждет закрытие. 

Д
АР

ЬЯ
 Т

Ю
КО

ВА

VK
.C

O
M

/IN
C1

38

Застреленный «смотрящий» 
Жданчик — на первом плане.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 
17 августа 2018 г. страхового случая в отношении кредитной организации Акционерный Коммерческий Банк «Московский 
Вексельный Банк» (Акционерное Общество) (далее — АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО)), г. Москва, регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кредитных организаций 2697, в связи с отзывом лицензии 
на осуществление банковских операций на основании приказа Банка России от 17 июля 2018 г. № ОД-2149. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических 
лиц в банках Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики АКБ «Московский Вексельный Банк» 
(АО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) для осуществления предпринимательской деятельности, имеют 
право на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по выплате возмещения возложена 
указанным Федеральным законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, 
в том числе открытых для осуществления предпринимательской деятельности, по состоянию на дату наступления 
страхового случая, включая проценты, но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату 
наступления страхового случая исходя из условий каждого конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 17 августа 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел задолженность перед банком, то в соответствии с 
частью 7 статьи 11 Федерального закона размер выплачиваемого Агентством возмещения по вкладам (счетам) 
определяется исходя из разницы между суммой обязательств банка перед вкладчиком (размер вклада и начисленных 
процентов) и суммой встречных требований данного банка к вкладчику (например, остаток обязательств вкладчика 
по полученному в банке кредиту и начисленным процентам), возникших до дня наступления страхового случая (вне 
зависимости от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения по вкладам за вычетом суммы встречных требований не означает 
их автоматического погашения (полного или частичного), и обязательства вкладчика перед банком сохраняются в 
прежнем размере и должны исполняться надлежащим образом в соответствии с условиями заключенных с банком 
договоров. При полном либо частичном погашении вкладчиком размера задолженности перед банком восста-
навливается право вкладчика на получение возмещения в соответствующем размере. При этом вкладчик вправе 
направить в банк заявление в свободной форме о внесении соответствующих изменений в реестр обязательств 
банка перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем выплаченное возмещение, будут удовлетворяться за счет 
имеющегося имущества и других активов банка в ходе конкурсного производства (принудительной ликвидации) 
в составе требований первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осуществления предпри-
нимательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и иных необходимых документов, а также выплата возме-
щения будут осуществляться с 29 августа 2018 г. через АО «Россельхозбанк» и ПАО «Почта Банк», действующие 
от имени Агентства и за его счет в качестве банков-агентов.

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и ПАО «Почта Банк» и режим их работы размещены на официальном 
сайте Агентства в информационно-телеком-муникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-агентов, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО) могут 
получить по следующим телефонам горячих линий: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, ПАО «Почта Банк» — 
8-800-550-07-70, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального закона вкладчик вправе обратиться в Агентство с заявле-
нием о выплате возмещения до дня завершения арбитражным судом конкурсного производства (принудитель-
ной ликвидации) в отношении АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО). Прием заявлений, иных необходимых 
документов и выплату возмещения вкладчикам АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО) будут осуществлять 
АО «Россельхозбанк» и ПАО «Почта Банк» на основании агентских договоров с Агентством в течение не менее 
1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений и выплата возмещения будут продолжены либо через банки-
агенты, либо будут осуществляться непосредственно Агентством до дня завершения конкурсного производства 
(принудительной ликвидации), о чем будет сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по за-
явлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в части 
2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномочен проводить выплату возмещения только 
определенной группе вкладчиков. Распределение по банкам-агентам вкладчиков АКБ «Московский Век-
сельный Банк» (АО) произведено в зависимости от места жительства и категории вкладчика. Распределение 
вкладчиков АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО) осуществлялось на основании сведений об адресе места 
жительства, представленных ими в банк при открытии вклада (счета).

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое подразделение своего банка-агента, указанное 
на официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для определения своего банка-агента вкладчик может воспользоваться таблицей, представленной ниже.
Распределение вкладчиков АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО) по банкам-агентам.

Место жительства вкладчика Категории вкладчиков Банк-агент
  
Все регионы Все вкладчики (включая вкладчиков, имеющих вклады 
 (счета) для осуществления предпринимательской 
 деятельности)  
  АО «Россельхозбанк»
г. Заречный  Вкладчики, имеющие вклады (счета) для осуществления
(Пензенская область) предпринимательской деятельности
 
г. Заречный  Вкладчики, имеющие вклады (счета) не для  ПАО «Почта Банк»
(Пензенская область) осуществления предпринимательской деятельности 

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, с 29 августа 2018 г. вкладчик может воспользо-
ваться сервисом «Найти свой банк-агент» на официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (раздел «Страховые 
случаи/АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО)).

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент только паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, а также заполняет заявление о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделениях банков-агентов или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (примерный текст 
доверенности размещен на официальном сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО) могут получить возмещение по вкладам (счетам), открытым 
не для осуществления предпринимательской деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, ука-
занный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления предпринимательской деятель-
ности, производится путем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, открытый для осуществления предпринимательской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик представил документ, подтверждающий государственную реги-
страцию факта утраты им статуса индивидуального предпринимателя (за исключением прекращения государственной 
регистрации в связи с принятием арбитражным судом решения о признании индивидуального предпринимателя 
банкротом и о введении реализации имущества гражданина), то выплата возмещения осуществляется по заявлению 
вкладчика как наличными денежными средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика введена процедура реализации имущества, выплата 
возмещения осуществляется путем перечисления денежных средств на основной банковский счет физического 
лица — должника, открытый на его имя  в банке — участнике системы страхования вкладов и указанный финансовым 
управляющим или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика введена процедура реструктуризации долгов, 
выплата возмещения осуществляется при наличии письменного согласия финансового управляющего как налич-
ными денежными средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Вкладчики АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО), проживающие вне населенных пунктов, где рас-
положены подразделения банков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, также могут направить 
заявления о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться в безналичном порядке путем перечисления на счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возме-
щения, или наличными денежными средствами путем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме 
возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления предпринимательской деятельности). Подпись 
на заявлении, направляемом по почте (при размере возмещения свыше 3000 рублей), должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или специально уполномоченное должностное лицо ор-
гана местного самоуправления. К заявлению при его направлении по почте также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения остается непогашенной часть обязательств банка 
по банковским вкладам (счетам), необходимо предъявить свои требования кредитора к АКБ «Московский Век-
сельный Банк» (АО). Для этого вкладчику достаточно заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате 
возмещения при обращении в подразделение банка-агента для получения выплаты. Оформление таких требований 
производится подразделениями банков-агентов с 29 августа 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером подлежащего выплате возмещения, или 
отсутствия данных о вкладчике в реестре обязательств АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО) перед вклад-
чиками вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его в банк-агент для передачи в Агентство 
либо самостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных документов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: 
договор банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные документы), а также 
копии паспорта или иного документа, удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополнительных документов, то банк-агент осуществляет 
их копирование, свидетельствует верность копии оригиналу и приобщает копии документов к заявлению о несо-
гласии, которое передается в Агентство. Оригиналы документов банк-агент возвращает заявителю. Если вкладчик 
представляет в банк-агент надлежащим образом заверенные копии дополнительных документов, то банк-агент 
приобщает их к заявлению о несогласии, которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогласии по почте в Агентство с приложением под-
линников или надлежащим образом заверенных копий дополнительных документов, а также копии паспорта или 
иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения можно получить по телефону горячей линии Агент-
ства (8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте Агентства в сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «МОСКОВСКИЙ 
ВЕКСЕЛЬНЫЙ БАНК» (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

В предыдущих номерах «МК» генерал-
лейтенант Савин и генерал-майор Шам 
рассказали о деятельности Генштаба 
Министерства обороны, КГБ СССР и 
ФСБ РФ в области изучения и примене-
ния на практике, при войне в Чечне, экс-
траординарных способностей людей. 
Продолжая затронутую тему, генерал-
майор Борис Ратников, бывший первый 
заместитель начальника Федеральной 
службы охраны, рассказывает в беседе 
с обозревателем «МК» Львом Колодным 
о драматических историях, связанных 
с его работой в годы правления Бориса 
Ельцина.

— Борис Константинович, в своих вос-
поминаниях Ельцин писал: «Ко мне явились 
агенты КГБ, предъявили свои удостоверения и 
стали рассказывать спокойно, обстоятельно, 
доверительно, что со мной может случиться 
через неделю. Никаких покушений с топором 
или пистолетом, никаких отравлений или 
подстроенных аварий…» Какие такие агенты 
могли говорить о том, что может случиться 
через неделю?

— Это фантазии Ельцина, он в это не ве-
рил и не доверял КГБ вообще. Агенты никаких 
удостоверений не имеют и свою деятельность 
осуществляют тайно. Мы нашу аналитическую 
работу не афишировали, про нее не знало даже 
наше руководство — ни Коржаков, ни Барсуков. 
Они не могли принять явления, связанные с 
измененным состоянием сознания. Об этих 
технологиях сказано в моих книгах «Шаг к ново-
му миропониманию» и «Диалоги с хранителем 
вечности», других публикациях. 

Для начала расскажу вам о случае, где яс-
новидящие помогли в решении одной из наших 
основных задач — охране высших должност-
ных лиц государства. В 1992 году Борис Ель-
цин впервые в качестве Президента России 
полетел в Америку с официальным визитом. 
Его сопровождал секретарь Совета безопас-
ности Юрий Скоков. Наша служба пользова-
лась сообщениями оператора-экстрасенса, 
контролировавшего безопасность визита 
дистанционно, из Москвы.  

— Не могли бы вы назвать этого 
оператора?

— Человек, который помогал нам получать 
информацию таким образом, был генерал-майор 
Георгий Георгиевич Рогозин. От него я получил 
основательные представления об этих техно-
логиях. Поначалу у меня отношение к ним было 
довольно ироничным, я считал их чем-то вроде 
спиритизма и шарлатанства. Лично обладая 
хорошими экстрасенсорными способностями, 
Рогозин показал мне на примере, как можно путем 
изменения сознания черпать информацию вроде 
бы ниоткуда. В нашей службе он выполнял роль 
оператора-экстрасенса. Про других операторов 
сказать не могу, так как они еще работают, и это 
их личный секрет.  

— Чем объяснить, что мысль одних лю-
дей дистанционно, на любые расстояния, 
уносится в пространство, как радиоволны, 
а другие люди мысленно, как радиоприем-
ники, воспринимают эти мысли за тысячи 
километров? 

— Объясняется это тем, что мысль не идеаль-
на, как нас учили на лекциях по философии. Она 
материальна и может не только передаваться на 
расстояние, но и передвигать предметы, вращать 
стрелку компаса и так далее. Есть люди, умеющие 
передавать и воспринимать информацию без 
технических средств, видеть на расстоянии. На 
400–500 испытуемых попадается один такой 
человек с природными задатками экстрасенса, 
ясновидящего, способный использовать тех-
нологию вхождения в чужое сознание. Он на-
страивается на «объект интереса» по фото или 
по известному ему образу. 

Ясновидящий входит в мысленное поле дан-
ного объекта и снимает информацию о намере-
ниях и действиях. Получаемыми таким способом 
сведениями мы обменивались с Генеральным 
штабом и спецслужбами. Отдельные выявленные 
угрозы докладывались Коржаковым Президенту 
России.

В дни визита Ельцина в Америку оператор 
вдруг сообщил нам, что в отношении Скокова 
применена техника психического воздействия. 
Оказывается, он был на встрече, проходившей 
на вилле у крупного американского бизнесмена 
Гринберга, связанного с ЦРУ. Естественно, ру-
ководство США очень интересовал внутренний 
механизм принятия политических решений в 
России. В связи с быстрыми переменами в быв-
шем СССР и непредсказуемостью Ельцина этот 
механизм постоянно менялся, и ЦРУ было трудно 
уследить за ним. В результате ЦРУ не смогло 
устоять от соблазна использовать личное при-
сутствие Скокова и попытаться выяснить у него 
этот механизм путем психического воздействия 
и, возможно, внушить ему кое-какие специальные 
задания, как это делают гипнотизеры. 

Мы, естественно, постарались оградить Ско-
кова от подобного воздействия и заблокировать 
экстрасенсорными методами утечку информа-
ции. Уверен, нам это удалось. Правда, Скоков 
при этом почувствовал недомогание и быстро 
покинул виллу Гринберга. Скокову в кофе доба-
вили психотропное вещество. Чтобы развязать 
ему язык, но добавили слишком большую дозу, 
и ему стало плохо. По окончании визита я сверил 
все наши данные лично с ним, и они полностью 
подтвердились. 

— Расскажите о том, как служба охраны 
занималась экстрасенсорными методами 
защиты президента России? 

— После визита в США по дипломатиче-
ским каналам начал прорабатываться вопрос 
визита Ельцина в Японию. По данным Совета 

безопасности, во время визита Ельцин готовился 
передать Японии 2–3 острова Курильской гряды 
для демонстрации своего нового политического 
курса. К такому шагу его также склонял ряд фигур 
из его ближайшего окружения. Но Курильские 
острова — очень щекотливый вопрос. Надо было 
протестировать ситуацию и посмотреть возмож-
ные варианты развития событий.

Нами был подготовлен сильный оператор-
экстрасенс... 

— Что значит «сильный экстрасенс», как 
вы убеждались в его силе или слабости, назо-
вите этого человека и других ваших необыч-
ных сотрудников.  

— Им был тот же Рогозин, его информа-
ция подтверждалась другими операторами 
и контрразведкой. Сила определялась про-
центом совпадений информации оператора с 
реальностью. 

Так нам стало известно, что, как только 
Ельцин передаст Японии острова, Китай сразу 
предъявит России претензии на свои спорные 
территории. Эта ситуация окажется выгодна мно-
гим политическим силам в мире: они начнут под-
талкивать руководство Китая начать вооруженный 
конфликт с Россией, чтобы затем международное 
сообщество объявило Китай агрессором. Тогда 
ООН и ряд стран могли бы применить против 
Китая экономические и политические санкции как 
против агрессора, посягнувшего на суверенную 
территорию другого государства. Это было бы 
очень выгодно политическим и экономическим 
конкурентам Китая. Но не России. 

Получив такой неутешительный прогноз, мы 
просто не могли в него поверить. Было принято 
решение через органы разведки и контрразведки 
проверить, имеет ли эта информация под собой 
основу, может ли развитие событий пойти по 
предсказанному сценарию. Тщательная проверка 
показала, что предполагаемая ситуация и ее 
последствия вполне реальны. Острова отдавать 
было нельзя.

После совещания с Барсуковым и Коржако-
вым я доложил о ситуации Юрию Скокову, кстати 
сказать, очень дальновидному и компетентному 
человеку. Он нас полностью поддержал и немед-
ленно отправился к президенту, настаивая на от-
мене визита. Но в ответ помимо нелицеприятных 
слов он услышал от Ельцина:

— Захочу — отдам, не захочу — не отдам!
Мы тогда решили действовать сами.
— Как вам удалось противостоять этому 

визиту? 
— Предварительная программа визита уже 

была отправлена в Японию и вернулась оттуда с 
корректировкой: 1) Ельцин не должен выходить 
«в народ», поскольку на улицах Токио много мо-
тоциклистов, которые могут метнуть бутылку 
с зажигательной смесью; 2) Ельцин не должен 
посещать соревнования по борьбе сумо, там нет 
возможности проверить всех болельщиков, а по-
садить Ельцина в ложу императора по этикету не 
положено; 3) Ельцин не должен ездить в Киото для 
возложения венка к памятнику русским матросам, 
которые погибли, спасая японцев во время зем-
летрясения, поскольку кладбище очень заросло 
и под каждым кустом может сидеть террорист. 
В противном случае его безопасность японская 
сторона не гарантирует.

Мы решили базироваться на этих трех 
запретах, чтобы отменить визит и не пустить 
Ельцина в Японию. На следующий день была 
встреча министра иностранных дел Андрея Ко-
зырева с министром иностранных дел Японии. 

Мне было поручено переговорить с Козыревым. 
Я перехватил его до переговоров и сказал, что у 
меня к нему разговор по поручению президента 
(хотя президент мне ничего не поручал). Затем 
объяснил, что я прошу еще раз потребовать от 
японского министра гарантий на случай, если 
Ельцин нарушит три запрета, оговоренных в про-
токоле. Естественно, японский министр на себя 
дополнительную ответственность не взял. Мы 
тут же оформили этот ответ Козырева докладной 
запиской в Совет безопасности.

Теперь мне надо лететь в Токио. Коржаков 
подписывает бумагу, удостоверяющую мои осо-
бые полномочия. В Токио встречаюсь с послом 
России в Японии и объясняю, что надо предотвра-
тить визит. Думаю, что он здорово перепугался, 
не знал, как ему реагировать. Далее встречаюсь с 
представителями спецслужб Японии, обсуждаем 
с ними порядок обеспечения охраны, построение 
и проезд кортежа, способы связи и, уже уходя, 
как бы невзначай спрашиваю, смогут ли они обе-
спечить в полной мере безопасность президента 
по трем обозначенным пунктам, мол, наш пре-
зидент не согласен соблюдать все ограничения. 
Получаю отрицательный ответ и закипаю вроде 
бы праведным гневом:

«Как так, вы, служба безопасности, про-
фессионалы, не можете гарантировать 100%-ную 
безопасность нашего президента?! Зачем же вы 
его к себе зовете? Я буду доклады вать о том, что 
визит плохо подготовлен вашей стороной».

Японцы в недоумении. Вечером я даю ин-
тервью корреспонденту программы «Время»: 
он спрашивает, как проходит подготовка визита 
президента. А я отвечаю, что плохо, японская 
сторона не готова, безопасность президента 
не обеспечивается как надо. И тут же шлю шиф-
ровку в Москву. Скоков срочно собирает Совет 
безопасности с одним вопросом на повестке: 
ехать Ельцину в Японию или нет? Все члены со-
вета находятся под впечатлением от услышанного 
в  программе «Время», а тут еще шифровка из 
посольства и докладная записка о беседе Ко-
зырева с японским министром. Ну кто при такой 
ситуации отважится голосовать за визит? Все и 
проголосовали против. Скоков ставит Ельцина 
перед фактом: Совет безопасности постановил 
отложить визит президента в Японию по сообра-
жениям безопасности. Миссия была выполнена, 
острова остались за нами. 

— Но почему, обладая предсказаниями 
ваших всевидящих операторов, правление 
Ельцина сопровождалось катаклизмами и 
войнами?

— Потому что он пренебрегал предостере-
жениями секретных служб и экстрасенсов. Так, 
задумав выступить миротворцем между Азер-
байджаном и Арменией, по старой привычке 
Ельцин решил стать всесоюзным арбитром, хотя 
Союз уже развалился. 

Конфликт назревал: войны еще не было, но 
стычки случались. Ельцин полагал, что нарас-
тающий конфликт можно погасить, если он лично 
съездит в Нагорный Карабах, бывший яблоком 
раздора. Мои же операторы-экстрасенсы одно-
значно заявили: такой сложный территориальный 
конфликт правители не смогут решить за спиной 
народов. Поездка Ельцина в Нагорный Карабах 
только усугубит противостояние — на Кавказе 
начнется настоящая война.

Официально я поехал в Азербайджан с за-
дачей подготовить визит Ельцина: развернуть 
структуру службы безопасности, отработать 
взаимодействие с КГБ Азербайджана. Приехав, 

решил поговорить о сложившейся ситуации с 
президентом Азербайджана Аязом Муталибовым, 
который сразу дал мне аудиенцию. Мы прогово-
рили минут 40. Было принято решение уговорить 
Ельцина не лететь в Карабах. Муталибов обещал 
сделать все что может.

Самолет с Ельциным приземляется, я за-
бегаю на борт и докладываю ему, что анализ 
развития ситуации предсказывает самые не-
гативные последствия его визита в Нагорный 
Карабах. Ельцин слушает меня, набычившись, 
рукой отталкивает меня и молча идет к выходу, 
туда, где накрыты столы. Пиршество начинается. 
Муталибов не пьет, а Ельцина уже развезло. В 
это время идет процесс: Муталибов убеждает 
отказаться от поездки в Нагорный Карабах, а 
Ельцин упирается: «Полечу, и всё! И тебя с со-
бой не возьму!»

И это он говорит президенту независимой 
страны! Потом Ельцин звонит Нурсултану На-
зарбаеву, президента Казахстана приглашает 
поехать с ним в Карабах. Через несколько часов 
прилетает Назарбаев, и они на вертолете летят в 
Карабах. На второй вертолет я сажаю Муталибова 
и на свой страх и риск везу его туда же. Призем-
ляются два вертолета: из одного выходят Ельцин 
с Назарбаевым, из другого мы с Муталибовым. 
Ельцин увидел Муталибова и демонстративно го-
ворит Коржакову: «Чтобы я его там не видел!»

Я в растерянности — не знаю, что делать. В 
конце концов размещаю Муталибова с охраной 
в соседнем здании и прошу его не показываться 
на глаза Ельцину.

Тем временем готовится импровизирован-
ная сцена, на которой должен выступать Ельцин: 
подогнали грузовик, опустили борта, поставили 
охрану. В 30 метрах от грузовика стоит цепь из 
местных милиционеров, а за ними уже толпа из 
местных жителей, в основном армян. Ельцин 
начинает полупьяную пламенную речь о том, что 
всем надо жить в мире. Я стою и наблюдаю за 
толпой. 

Вдруг замечаю движение, схему которого 
уже изучил по Афганистану. Мужчины отдвига-
ются на задний план, а впереди перед цепью вы-
страиваются женщины и дети. Мы с Коржаковым 
сразу подошли к ребятам из группы спецназа 
«Альфа» и дали указание сомкнуть ряды, потому 
что явно готовится прорыв. Я такое уже видел в 
Афганистане: сейчас дети поднырнут под цепь, 
за ними ринутся женщины, образуется брешь, 
сквозь которую прорвутся и мужики.

Так и случилось. Толпа попыталась прорвать-
ся, но «Альфа» стояла жестко, и все поняли: эти в 
случае чего будут стрелять. Люди стали кричать, 
чтобы земля была отдана армянам. Ельцин быстро 
ретировался, мы были вынуждены эвакуировать 
его с На зарбаевым в соседний городок Гянджу. В 
последний момент я еле успел насильно втолкнуть 
Муталибова в машину Ельцина. Тот был страшно 
раздосадован. Для поправки настроения Ельцин 
по приезде в Гянджу снова выпил. Потом заснул. 
Так примиренческая миссия закончилась.

Как мы и предполагали, визит Ельцина только 
усугубил остроту конфликта. Вскоре после его 
приезда в Нагорный Карабах развязалась настоя-
щая война. Операторы-экстрасенсы оказались 
совершенно правы в своих прогнозах.— Предвидели ли ваши операторы то, 
что случилось в Чечне?

— Да, они неоднократно предупреждали нас, 
что в Чечне назревают грозные события и нам 
нужно проявить максимум взаимопонимания, 
выдержки и доброй воли, чтобы сбалансировать 
ситуацию. То же самое понимали трезвомысля-
щие политики в России. Президент Чечни Джохар 
Дудаев неоднократно пытался добиться встречи 
с Ельциным или хотя бы телефонного разговора, 
но все его попытки оказались тщетными. Особый 
энтузиазм в разжигании конфликта проявляли 
тогдашние премьер-министр Виктор Черномыр-
дин, министр обороны Павел Грачев и помощник 
президента Виктор Ильюшин. 

Понимая это, спецслужбы старались во что 
бы то ни стало не допустить военного конфликта. 
На основе оперативной информации и прогнозов, 
полученных от экстрасенсов, мы с Коржаковым 
составили докладную записку службы безопас-
ности о недопустимости ввода войск в Чечню и 
боевых действий там. Как пример приводили 
Афганистан. Вечером Коржаков доставил записку 
президенту, и тот, к нашему облегчению, в целом 
с ней согласился. 

— Но почему, несмотря на ваши усилия, 
война началась на Кавказе и вслед за ней — 
беспредел террористов в самой России?

— Потому что после нашей докладной за-
писки утром следующего дня президент Ельцин 
принял решение о вводе войск в Чечню. Мы стали 
выяснять, почему он поменял свое решение, и 
обнаружили, что поздно вечером, уже после ви-
зита Коржакова к нему, заезжал Черномырдин, 
и они проговорили до полуночи.

Могли ли мы предотвратить войну в Чечне? 
Видимо, да. За год до ее начала Генштаб знал 
об этом благодаря своей разведке и своим опе-
раторам, о чем меня предупредил тогда началь-
ник оперативного управления Генштаба генерал 
Квашнин, ставший впоследствии начальником 
Генерального штаба. 

Предсказания экстрасенсов носят вероят-
ностный характер. Есть не одно строго опреде-
ленное будущее, а спектр возможностей. От нас 
зависит, какую из них мы выберем. Но выбор буду-
щего — это не просто желание, это наши усилия, 
наше решение, наша работа. Недостаток всех 
прогнозов один: никто не учитывает разумную 
составляющую при этом, то есть рождаемые по 
этому поводу мысли, а они оказывают огромное 
влияние на дальнейшее развитие прогнозируе-
мой ситуации, ведь мысль материальна и может 
реализоваться при определенных условиях.

Лев КОЛОДНЫЙ.

Илья Аверьянов, арестованный за убийство 
человека, уже восемь месяцев под стражей в 
СИЗО №4. Изначально его дело взял на контроль 
уполномоченный по защите прав предпринимате-
лей Борис Титов и даже предоставил ему адвоката. 
Случай достаточно редкий — в конце концов речь 
идет об убийстве, а не о мошенничестве и прочих 
«экономических» статьях. Но в этом деле с самого 
начала все было непросто. 

Трагедия на Иловайской улице — результат 
того, что фабрику «Меньшевик» у Аверьянова не 
раз хотели отобрать разными, в том числе не-
законными, способами, а правоохранительные 
органы, мягко говоря, бездействовали. После 
инцидента с перестрелкой столичное управление 
СКР официально подтвердило, что Аверьянов 
хранил в своем рабочем кабинете оружие с целью 
защиты от людей, которые на протяжении дли-
тельного времени пытались незаконно завладеть 
его предприятием.

Сам экс-директор фабрики называл фами-
лии людей в погонах, которые, по его словам, 
являлись участниками преступной группировки, 
специализирующейся на рейдерских захватах 
предприятий. Они вроде как даже передавали 
«приветы» ему в СИЗО. После того как члены ОНК 
Москвы, посетив Аверьянова в камере, обнаружи-
ли у него огромный фингал (результат потасовки с 
сокамерниками-чеченцами), мы попросили поме-
стить его в спецблок, где есть видеонаблюдение 
и повышенные меры безопасности. Собственно, 
в спецблоке с тех пор и живет Аверьянов. 

— Чувствую себя хорошо, — сообщил он 
правозащитникам. — Занимаюсь спортом, пишу 
различного рода обращения во все инстанции. 

Есть подвижки, так что надеюсь на оправдание. 
Шансы если и не на полное оправдание, 

то хотя бы на смягчение участи у Аверьянова 
действительно появились. По уголовному делу 
о перестрелке было проведено уже порядка 
30 экспертиз. Главный вывод: первая пуля была 
выпущена в сторону владельца предприятия. То 
есть подтверждается версия, что Аверьянов за-
щищался от вооруженных людей, паливших по 
нему из боевого, а не травматического оружия. 
Однако и тут остались «белые пятна». 

— Из этой истории с самого начала пытались 
вытащить одного чоповца, который был вооружен 
пистолетом ТТ, — рассказывает Аверьянов. — Его 
в перестрелке ранило, но кровь замыли и образцы 
не взяли. Я прошу в своих ходатайствах найти его. 
Думаю, что это одна из ключевых фигур, иначе его 
не стали бы так выгораживать. 

После моего задержания я провел какое-то 
время в ИВС, и там в соседней камере была жен-
щина — сотрудница службы судебных приставов. 
Ее арестовали по моему делу как причастную к 
рейдерскому захвату. Я успел с ней переговорить. 
Она сказала, что дала признательные показания 
и разоблачила всех членов преступной группы, 
специализирующейся на рейдерстве. Но что те-
перь с этой женщиной — я не знаю. 

Уголовное дело по фальсификации докумен-
тов с целью отъема у меня фабрики возбуждено, 
оно расследуется. Другое уголовное дело — по 
нападению на меня (в результате чего я оглох на 
одно ухо) — потеряли. 

— Аверьянов и его защита бросили все уси-
лия на то, чтобы заставить следствие реанимиро-
вать это уголовное дело, — говорит ответственный 

секретарь ОНК Иван Мельников. — История с 
нападением будет подтверждением того, что он 
уже подвергался атакам со стороны рейдеров и 
был вынужден вооружаться, чтобы защищать себя 
впредь. Тем более что последствия от нападения 
можно видеть сейчас. 

Аверьянову вряд ли удастся восстановить 
свой слух полностью. В СИЗО ему передали 
слуховой аппарат, но тот ему совсем не помо-
гает, потому что не подходит. Чтобы подобрать 
правильный прибор, мужчину нужно вывезти в 
специализированное учреждение. Медики изо-
лятора пообещали помочь в этом. Сам фабри-
кант надеется, что слуховой аппарат у него будет 
хотя бы к началу рассмотрения дела по существу 
в суде, чтобы он мог четко слышать показания 
свидетелей. 

Кстати, в деле появилось несколько новых 
свидетелей, которые подтверждают, что Аверьянов 

защищался, и видели момент выстрела в сторожа. 
Экс-директор фабрики с самого начала говорил, 
что очень сожалеет об убийстве и что не хотел 
этой смерти: 

— Если бы я хотел кого-то убить, то точно не 
его, а тех, кто в меня непосредственно стрелял 
на поражение. А это была случайность. 

Примечательно, что следствие отдельно за-
нялось изучением личности убитого. 

— Один из бывших правоохранителей сказал 
нам, что видел этого человека участвующим в 
разборках на другом предприятии, — говорит 
руководитель проекта «Стоп.арест» Александр 
Хуруджи. — И что он якобы участвовал именно 
в случаях, когда применялась сила. С его слов 
получается, что погибший был не просто сторо-
жем. Мы передали эту информацию следствию. 
Идет проверка. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.

НЕВИДИМЫЙ ЩИТ 
ПРЕЗИДЕНТА

Что смогли предотвратить ясновидящие и ФСБ

Генерал-майор 
Борис Ратников.

Генерал-майор 
Борис Ратников — 
4-й слева.

Генерал-майор 
Георгий Рогозин.

Книга Ратникова 
и Рогозина.

«КРОВЬ КЛЮЧЕВОГО УЧАСТНИКА ПЕРЕСТРЕЛКИ ЗАМЫЛИ»
«Сладкий 
стрелок» 
после 
нападения 
частично 
потерял слух.

Здание фабрики «Меньшевик» 
было лакомым куском для рейдеров.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
В среду, 29 августа, с 15.00 до 
16.00 в редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» со-
стоится онлайн-конференция 
с академиком РАН, заведую-
щим отделом исследований 
климатических процессов 
Института физики атмосферы 
им. А.М.Обухова РАН Игорем 
МОХОВЫМ.

В Европе этим летом на-
блюдалась аномальная жара, в 
некоторых странах температура 

достигала 40 градусов по Цель-
сию. Являются ли такие погодные 
катаклизмы предвестниками из-
менения климата? Стоит в бли-
жайшие годы ждать кардинальной 
смены климатических зон? Чем 
опасно глобальное потепление и 
можно ли его избежать? 

Эти и другие вопросы вы 
можете задавать уже сейчас 
на сайте mk.ru в разделе «Го-
сти «МК» в комментариях к 
анонсу. 

ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА: ПРИЧИНЫ И ПОСЛЕДСТВИЯ
if

ar
an

.r
u

ГОСТЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Процент, взимаемый 
банками при учете векселей. 4. Увеличение 
«поголовья» населения страны. 10. «Не вино-
вен» от присяжных заседателей. 11. Болельщик, 
адекватно оценивающий возможности своей 
любимой футбольной команды-середняка. 
13. «Панцирь» на голове мотоциклиста. 14. 
Площадка, где встречаются Роджер Федерер 
и Рафаэль Надаль. 15. Криминальный элемент, 
скрывавшийся под личиной настоящего пол-
ковника в песне Аллы Пугачевой. 16. Успешное 
представление при полном зале. 18. Певчая 
птичка из отряда воробьиных. 20. Маршрутный 
лист водителя. 22. «Студень» из рыбы. 23. 
Ученый, измеряющий расстояние в парсеках. 
24. Подруга, спускающая месячную зарпла-
ту за три дня. 27. Глубокое уважение в речи 
джентльмена. 30. Город в Приморском крае, 
упоминаемый в известной рекламе колготок. 
32. «Незаточенный» шутник. 34. Зажигательная 
смесь для огнеметов. 35. «Теплица» с розами и 
орхидеями. 36. Малиновая букашка. 38. Старо-
обрядческий монастырь в медвежьем углу. 
39. Сердечное гостеприимство хлебосольных 
хозяев. 40. Акробатический переворот через 
голову с опорой на руки. 41. «Медицинская 
специальность» волка в лесу. 42. Короткая 
трубчатая кость пальца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дырявый ковшик для 
промывания макарон и риса. 2. Наполни-
тель эклера. 3. Коллега, невзлюбивший вас 
с первого взгляда. 5. Коньки с колесиками 
вместо лезвий. 6. Благородное дело лю-
бителей шампанского. 7. «Запретная зона» 
для автомобилистов. 8. Годовщина Великой 
Октябрьской социалистической революции, 
которую отмечали в прошлом году. 9. Ме-
дицинская процедура, которой боялся по-
желтевший в итоге мультяшный бегемот. 10. 
«Пьедестал» для альпиниста. 12. Дизельный 
товар на автозаправке. 17. Прием государем 
иностранных послов. 19. Небольшая платфор-
ма для перевозки грузов по узкоколейным и 
подвесным дорогам. 20. Содержание жильца 
с полным обслуживанием. 21. «Ларец» с ме-
дикаментами в автомобиле. 25. «Мешанина» 
из воды, цемента и песка. 26. «Генерал» среди 
божьих посланников. 27. Одна из дюжины ал-
мазных «безделушек», подаренных королевой 
Анной герцогу Бекингему в романе Дюма. 
28. Сердечный недуг. 29. «Новая волна» для 
молодых исполнителей. 31. «Побелка» для 
грибного супа. 33. Домик для Тузика. 34. 
Усатая акула-«опекунша». 37. Обращение 
к польской барышне. 38. Заменитель ума у 
амбала.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
28 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выручка. 4. Дайвинг. 10. Бабочка. 11. Напиток. 13. Овен. 14. Холл. 15. 
Ускорение. 16. Атеизм. 18. Яблоня. 20. Одеяние. 22. Оттепель. 23. Текстиль. 24. Гитарист. 
27. Сосулька. 30. Кровать. 32. Провал. 34. Пьянка. 35. Изречение. 36. Сбой. 38. Стая. 39. 
Горелки. 40. Антенна. 41. Пиранья. 42. Кассета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водопад. 2. Улан. 3. Кворум. 5. Ахинея. 6. Вдох. 7. Грильяж. 8. Баловень. 
9. Интернет. 10. Бегемот. 12. Коновал. 17. Запеканка. 19. Бестолочь. 20. Обелиск. 21. Емкость. 
25. Идеолог. 26. Творение. 27. Сталевар. 28. Комната. 29. Епископ. 31. Зарядка. 33. Ливень. 
34. Пелена. 37. Йога. 38. Снос.
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Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК»  
по 31 августа этого года можно досрочно подписаться на издания «МК» 

на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

3 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 «Б»,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
30 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, с 1, 
у к/т «Волга», на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17 «Б»,  
у почтового отделения
31 августа с 8.00 до 20.00
м. «Славянский бульвар»,  
Славянский б-р, д. 5, к. 1, у м-на «Спортмастер»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы, 
на автостоянке
р-н Черемушки,  
ул. Новочеремушкинская, д. 53 «А», у к/т «Тбилиси»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
3 и 4 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
5 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
6 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
7 сентября с 8.00 до 18.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 79а

р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
10 и 11 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 сентября с 9.00 до 13.00
ЕГОРЬЕВСК, в парке 200-летия Егорьевска
1 сентября с 9.00 до 15.00 
ЗВЕНИГОРОД, в парке на ул. Советской, у фонтана
КОРОЛЁВ, в центральном городском парке
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а,  
под козырьком РДКД «Яуза» 
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ХИМКИ, Ленинский просп., д. 2а,  
перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, у аптеки
1 сентября с 15.00 до 18.00
ШАТУРА, ул. Спортивная, на автобусной остановке
2 сентября с 9.00 до 15.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации
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ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
29, 30 и 31 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный  
автобус) Место «МК» № Б-56.

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ  
РОССИЙСКОГО КИНО

30, 31 августа и 1, 2 сентября  
с 13.00 до 20.00 
МОСКВА, м. «Белорусская»,  
Дом кино, ул. Васильевская, д. 13

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ 
1 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

«Большая жратва» — это не опера. 
И вообще не жратвой, а изысканными 
блюдами «Геликон» открыл свой 29-й 
сезон. Сразу после сбора труппы в 
театральном буфете состоялся закры-
тый конкурс «Гели-Food», на котором 
сопрано, теноры, басы, а также хори-
сты, костюмеры, технари выступили в 
качестве опытных поваров и кондите-
ров. Как готовят не роли, а салаты, не 
партии, а торты и вяленые помидорчи-
ки, оценил обозреватель «МК» в соста-
ве профессионального жюри. 

Пока Дмитрий Бертман докладывает труп-
пе о творческих планах, а труппа маринуется 
в радужных духовных перспективах, в гелико-
новском фойе, в буфете, кипит бурная матери-
альная жизнь. Точнее, пищевая. Артисты хора, 
солисты, костюмеры, официанты накрывают 
столы совсем не тем, чем бог послал, а конкрет-
ными своими рукотворными произведениями. 
Вот, например, на круглом столике раскинулись 
«Простые вещи» от Елены Кочуры. Вообще-то 
она работает с оперной труппой, но на «Гели-
food» выступает с прекрасной закуской — со-
леные огурчики, серый хлеб с корочкой, припо-
рошенной мукой. В двухлитровой банке не то 
тыквенный суп, не то кабачковая икра — пойму, 
когда попробую.

На соседнем столике — табличка «Поми-
дорчики от Берты». Стол сервировала солистка 
Мария Калинина.

— А вы не знаете, кто такая Берта? — 
спрашиваю человека, который тут бегает и 
командует.

— Не знаю, — бросает он и убегает, при-
хватив с собой пустой стол: видимо, расчищает 
место для дегустации: дегустаторов полный 
зал. Как только Дмитрий Бертман закончит свою 
тронную речь, оголодавшие артисты ввалятся 
в кафе, и начнется... Но пока здесь, кроме меня 
и расторопных официантов, никого.

«Грузинский дворик. Ореховая симфония» 
от Марии Масхулия. Любимая ученица Зары 
Долухановой приготовила товарищам лобио, 
сациви, пхали из зелени и свеклы и, само со-
бой разумеется, хачапури. В трех глиняных 
плошках томится груша в вине — вот это та 
самая вишенка на торте от знаменитой меццо-
сопрано. 

Два подноса с пухлыми пирогами от 
пиар-отдела — «Капустная элегия, или Про-
щай, лето!». Как потом выяснилось, всю ночь 
пироги пек заместитель Бертмана, Эдуард 
Мусаханянц, натура творческая и горячая, ку-
ратор многих творческих проектов. Пироги 
аппетитные, румяные… слюнки текут. Но тро-
гать ничего нельзя. 

Вообще, названия кулинарных изысков от 
оперных артистов — удивляться нечего — му-
зыкальные. Вот «Рояль в кустах» от Елизаветы 
Серышевой — это клавиатура из фасолевой 
пасты и жареных гренок с чесноком. Черно-
белые (почти) клавиши затерялись в зарослях 
зеленого лука, укропа, петрушки и помидоров. 
Солистка хора вносит последние штрихи в свой 
гастрономический дизайн.

— Это абсолютно постное блюдо, экспромт, 
прикол, — объясняет Елизавета. — Зелень — 
кусты, а армянский лаваш — ноты, сейчас я 
их поправлю, чтоб лучше видно было. У меня 
есть очень хорошая немецкая машина, которая 
отлично взбивает разные пасты, паштеты, на-
чинки — это быстро, вкусно, красиво, и много 
людей сразу могут все попробовать.

А вот коллективный труд, вернее, парный — 
от молодоженов Юлии Щербаковой (колора-
турное сопрано) и Андрея Орехова (солист 
хора). Ребята только что поженились и свое 
блюдо назвали «От любимых». Сверху красной 
икрой выложено число 29, что означает 29-й 
сезон «Геликона». 

— А внутри-то «любимых» у вас что?
— Там курица, шампиньоны, блинчики, 

яйца и много жареного лука. Кстати, блинчики 
уже готовые и завернутые рулетиками, — объ-
ясняет Юля, а супруг добавляет: «Рулетики с 
секретным рецептом». — Рецепт мне дал муж 
сестры, а он су-шеф в ресторане. Готовили его 
вчера с полдесятого вечера до трех ночи. Ну 
объем-то все-таки немаленький. Хотим, чтобы 
побольше народу попробовало.

— Оперные любят поесть?
— Конечно, нужно хорошо поесть, а через 

час уже можно петь. 
— А вот я читала, что, наоборот, петь 

следует голодным.
— Нет, ну это от волнения. Бывает, что с 

самого утра не хочется есть, но нужно в себя 
втолкнуть, потому что для пения нужны силы 
и энергия.

Продолжаю путешествие по оперной кух-
не. Марианна Опарина выкладывает на три 
подноса свои «Геликончики» — пирожные. Во-
обще, она технический работник, и я не знаю, 
как она управляется с техникой, но кондитер 
Марианна знатный: каждое пирожное — про-
изведение искусства, увенчано кремом из 
сыра и дольками инжира, хитрыми кошачьими 
мордами, кажется, из марципана. А костюмер 
Яна торопится аккуратно нарезать нежнейшее 
«Птичье молоко». 

Салат с эстетичным названием «Соловки» 
в большой кастрюле, в двух шагах — «Летний 
променад» с раками, торт «Наполеон и Жо-
зефина». «Любовь к трем апельсинам» пред-
ставляет инженерная служба «Геликона»: ку-
табы с зеленью, сыром, а между ними плошка 
с апельсиновым желе. Подход к делу более чем 
серьезный — даже с рекламной точки зрения. 
Так, хористка Дарья Рубанова выпустила афишу, 
на которой белым по жгучему черному фону 
так и написано: «Цыганские яства: голубчики 
Земфиры, цыганская страсть (с чесноком и 
зеленью), приворотные рулетики, торт «По-
золоти ручку». 

Все это сметают в считаные минуты. По-
жиратели оперной кухни оценивают мастерство 
коллег посредством тайного голосования. Два 
жюри — профессиональное и народное (куда 
входят и народные артисты) — вынесли свой 
вердикт: на каждом месте оказались по два 
победителя. Первое разделили «Грузинский 
дворик» и торты Богдана Мотрука. Молодому 
солисту хора на его кондитерском столе осо-
бенно удалось тирамису. 

— Для меня большое откровение, что Бог-
дан оказался потрясающим кондитером, — 
комментирует итоги Бертман. — Он солист 
хора, выпускник хоровой академии, уже ис-
полняет несколько сольных партий, в том числе 
в опере «Чаадский» Кирилла Серебреннико-
ва. Он еще и художник, пишет потрясающие 
картины. 

Но, вообще, кулинария — одна из основ 
профессии певцов: каждый, сотворяя роль, 
придумывает, можно сказать, свой кулинар-
ный рецепт из многих ингредиентов. Поэто-
му певцы, как правило, бывают хорошими 
поварами. 

— Оперные много едят? Где тут миф, 
а где реальность?

— Да, многие считают, что певицы много 
едят и что певцы в основном толстые. Но сейчас 
время поменялось, изменились и требования к 
певцам: сегодня все певцы следят за внешно-
стью, за диетой, количеством калорий. Кто-то 
увлекается сыроедением, белковой диетой… 
Ведь не секрет, что за спектакль исполнитель 
главной партии теряет до 4 кг. Это большая 
физическая нагрузка, потому что оперное пе-
ние основано на дыхании, и оно работает как 
у спортсмена: диафрагма ходит как поршень. 
И у каждого певца поэтому свой рацион: кто-
то любит пасту (это быстрые углеводы), кто-то 
ест сырое мясо. У нас, например, и сыроеды, 
и вегетарианцы есть.

— А как все-таки грамотно есть — до 
спектакля или после? Может, во время в 
кулисах перекусить?

— Считается правильным поесть за 
2–3 часа до спектакля. А я вообще люблю почти 
в каждый свой спектакль вводить еду. Когда-то 
я в Ирландии ставил «Русалку» Даргомыжского, 
солист Большого театра Максим Михайлов 
играл Мельника. И была сцена, где я Мельнику 
давал есть сырое мясо. А это были 90-е годы, 
мы только начали выезжать за границу, получать 
контракты, и Максим прямо на сцене ел сырое 
мясо, ему это очень нравилось. 

Марина РАЙКИНА.

— Как вообще возникла идея создать 
фестиваль циркового искусства?

— Некоторое время я сам был артистом, ра-
ботал с большой группой животных. А когда уже 
отработал положенные для ухода на пенсию двад-
цать лет, то случайно попал на детский фестиваль 
самодеятельных цирковых коллективов. И то, что 
там увидел, меня вдохновило. Поэтому и придумал 
свой, на котором мы могли бы открывать новые 
имена и поддерживать тех, кто не останавливается 
на достигнутом. Понимаете, в цирке есть такие 
артисты, которые делают номер, а потом 20 лет 
катают по городам и весям. И при этом никакого 
творческого роста. Поэтому мы поддерживаем 
тех, кто не успокаивается, постоянно что-то ищет, 
придумывает новое и что-то пытается изменить.

— Чем фестиваль этого года отличается 
от фестивалей предыдущих?

— Номера другие: мы меняем парады, эпи-
логи программы. Каких-то особых постановочных 
идей мы перед собой не ставим: за многие годы 
работы в цирке Никулина мы убедились, что 
лучший вариант — это дивертисментные про-
граммы, то есть ряд номеров, не объединенных 
общим сюжетом. Совершенно иной подход при 
подготовке программы для праздников или ка-
никул — тогда делаем сказку.

— Много участников приедет на фести-
валь в этом году? И как именно происходит 
отбор будущих участников?

— Начну со второго вопроса. Есть два ва-
рианта отбора: первый — мы просматриваем 

интернет-заявки и отбираем наиболее интерес-
ные, второй — ездим по другим фестивалям, от-
сматриваем программы и вручаем приглашение 
на наш. Участников в этом году много — порядка 
150-ти. В основном, это акробаты, дрессировщи-
ки, но есть и жонглеры, и эквилибристы. Многие 
показывают номера, которые вообще трудно 
отнести к какому-либо жанру. Много воздушных 
номеров, особенно среди любителей. Их дети 
чаще всего показывают. В каждой программе у 
нас будут работать разные клоуны. Мы стараемся 
поддерживать эту русскую традицию. 

— А будут на фестивале номера 
с животными?

— С животными вообще проблема: приво-
зить их из-за границы крайне затратно, но тем 
не менее у нас в этом году будут тигры, медведи, 
собаки и кенгуру.

— Какой средний возраст артистов?
— Это зависит от жанра, в котором участ-

ники выступают. Самым младшим участникам — 
8–9 лет, и, если мы говорим о паре или группе, 
то верхние гимнасты, как правило, помладше, 
а нижние — старше и опытнее. А клоун не мо-
жет быть совсем молодым, он должен прожить 
какую-то жизнь — это все-таки философская 
профессия. Дрессировщикам же разрешает-
ся работать с животными не раньше, чем с 18 
лет, и пока артист опыта наберется, ему уже 
25 исполнится. В жанрах, о которых я говорю, 
конкуренция очень большая.

— О каких тенденциях в современ-
ном цирковом искусстве можно сегодня 
говорить?

— Тенденций много и зависят они от особен-
ностей традиций и географического положения 
цирков. Например, во многих странах запретили 
работу с животными. Осталось очень небольшое 
количество стран, в их число входит Россия, в 
которых разрешается ставить номера с живот-
ными. Мы стараемся показывать традиционные 
номера: по нашем у опыту могу сказать, что наш 
зритель не любит сложностей — все должно быть 
просто и красиво. Ведь что такое цирк? Цирк — это 
красивые люди, которые могут показать зрителю 
то, что он сам сделать не может.

Ивета НЕВИННАЯ.

ФЕСТИВАЛЬ

КТО НЕ РИСКУЕТ, ТОТ НЕ ВЫХОДИТ НА МАНЕЖ
6 сентября в Москве открывается XVII 
Московский международный молодеж-
ный фестиваль циркового искусства. 
Ежегодно в цирке на Цветном бульва-
ре собираются десятки начинающих и 
профессиональных артистов, чтобы не 
только удивить членов международного 
жюри, но и завоевать любовь капризной 
московской публики. Задача не из лег-
ких. Но, как говорится, кто не рискует, 
тот не … выходит на манеж! Корреспон-
дент «МК» поговорил с директором фе-
стиваля, заслуженным артистом России 
Борисом Федотовым.

В Москве открывается международный 
молодежный фестиваль циркового искусства
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предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495) 720-68-36
❑ календарики,

открытки б/у куплю 
т. 8-915-344-86-45

❑ книги, значки,
открытки, серебро, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей. 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление. 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16.

Дмитрий Бертман: «Певцы, 
как правило, бывают 

хорошими поварами»

Под палящим августов-
ским солнцем у величе-
ственных дверей историче-
ского здания Малого театра 
собираются люди. Кто-то нерв-
но загибает и разгибает уголочки на 
фотокарточках любимых артистов. Кто-
то судорожно пытается заставить рабо-
тать устаревшую «мыльницу». Поклон-
ники в ожидании талантов. В считаные 
минуты сквозь эти самые двери пройдут 
кумиры миллионов советских и россий-
ских зрителей: Ирина Муравьева, Эли-
на Быстрицкая, Юрий Соломин, Борис 
Клюев, Борис Невзоров, Людмила По-
лякова, Евгения Глушенко и другие. Ма-
лый театр открывает свой 263-й сезон!

На часах 12. Актеры стремятся занять места 
в зрительном зале только отреставрированной 
сцены театра. Постепенно алый бархат новых 
кресел разбавляется пестрыми тканями летних 
дамских нарядов. Внезапно всеобщую суету опо-
здавших нарушает бас Бориса Невзорова:

— Давайте же начинать! На часах 12.03... 
Свободных мест нет. Забиты даже оба яруса. 

Все ждут Юрия Соломина, худрука Малого. Тот 
тем временем между кулисами ищет шпаргалку 
по ведению собрания. Пропажа найдена. Можно 
начинать.

— Дорогие мои, поздравляю с открытием 
262-го…

— 263-го! — выкрикивает кто-то из зала
— Нет, не так. 262–263-го театрального 

сезона. Вот бы вам всем «двойки» поставить 
за незнание!

В зале действительно какая-то школьная 
атмосфера. Пока Юрий Соломин чинно за-
читывает обозначенные в бумаге достижения 
театра за последний сезон, его разновозраст-
ный «класс» оживленно обсуждает последние 
новости и проведенный отпуск. Ирина Мура-
вьева что-то весело нашептывает Евгении 

Глушенко, пока та, поглядывая 
в косметическое зеркальце, 

пытается подкрасить губы. 
Владимир Дубровский и 
Вячеслав Езепов, по-
мальчишески сдавливая 
смешки, с любопытством 
поглядывают на своих 
«девочек», улыбаются и 
кивают.

Тем временем на сце-
не художественный руково-

дитель отрывается от бумаг, 
многозначительно обводит 

взглядом зал.
— Смотрю, аншлаг. От этого 

всегда так радостно. Ведь это наш дом. 
Со всеми радостями и невзгодами. Ну что ж вы 
притихли? Хлопайте, хлопайте!

Из зала доносится голос Александра 
Клюквина:

— По дому кто-то скучал, кто-то не очень... 
А вот по театру соскучились все!

Соскучились артисты, режиссеры, соску-
чились зрители. Юрий Мефодьевич, по соб-
ственному признанию, тоже ждал окончания 
летних каникул. После незначительных лириче-
ских отступлений он объявил список грядущих 
премьер:

— Что же ждать нам от 263-го сезона? 
А ждать нам «Перед заходом солнца» режиссе-
ра Владимира Бейлиса. «Красавца-мужчину» 
А.Н.Островского поставит Василий Федоров, 
а «Царя, или Государственный переворот» на 
камерной сцене представит прекрасная Елена 
Оленина. Поработаем и с приглашенными режис-
серами Александром Коручековым и Адольфом 
Шапиро, но над чем — пока не скажу.

Шумно выдохнув и отложив помятые листы 
с подсказками, Соломин передал слово заве-
дующему труппой, режиссеру театра Владимиру 
Бейлису: 

— Мне остается самая приятная часть: 
объявить юбиляров и представить новых арти-
стов, выпускников Щепкинского училища Дарью 
Шевчук и Максима Филатова! 

В этом году большие юбилеи отметят сра-
зу две народные артистки России и Малого: 
Ирина Муравьева отметит 70-летие и Людмила 
Полякова — 80-летие! 

 Иветта НЕВИННАЯ.

Худрук Малого 
открыл 
театральный 
сезон лекцией  
в духе 
директора 
гимназии

ФОТОРЕПОРТАЖ на сайте 
 

Юрий Соломин.

В «ГЕЛИКОНЕ» ГОТОВЯТ 
НЕ РОЛИ, А ТИРАМИСУ

ПРЕСС-СЛУЖ
БА

Дмитрий Бертман.
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ЮРИЙ СОЛОМИН: 
«ВОТ БЫ ВАМ 
ВСЕМ ДВОЙКИ 
ПОСТАВИТЬ  
ЗА НЕЗНАНИЕ!»
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ИЙ ЧЕРКАСО

В

Ирина Муравьева.
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5-й тур Российской премьер-лиги под-
вел условную черту под первой частью 
чемпионата. Пройден тот минимум тур-
нирной дистанции, по итогам которого 
можно делать первые выводы и пы-
таться нащупать тенденции в дей-
ствиях как каждого клуба в отдель-
ности, так и всех сразу. 

Домашнее мировое первенство, 
которое мы имели возможность на-
блюдать собственными глазами, еще не 
скоро забудется футбольными гурма-
нами, вынужденными сравнивать про-
исходившее на российских футбольных 
полях в середине лета и в первых турах 
РПЛ-2018/19. Было бы странно, если 
бы это сравнение было в пользу нашего 
футбола: совсем другие скорости, уровень 
исполнительского мастерства и результатив-
ности. Но мундиаль не только показал, каким 
может быть футбол высочайшего класса, но 
и научил, что главное в современной игре — 
рациональность, которая далеко не всегда 
приходится по душе болельщикам.

Низкая 
результативность
Пожалуй, это наиболее заметный 

момент. Да, наше первенство никогда 
не входило в число самых забивных, 
а лучший бомбардир премьер-лиги 
обычно останавливается на показателе 
в районе 15 голов за сезон, что на фоне веду-
щих европейских чемпионатов выглядит не 
самой впечатляющей величиной, но здесь 
скорее стоит говорить о моде на осто-
рожный футбол, которая началась вовсе 
не после ЧМ-2018, а заметно раньше. 

И в 2014-м в Бразилии, и в 2010-м в 
ЮАР четко прослеживалась тенденция, согласно 
которой подавляющее большинство участников 
мировых первенств предпочитают действовать 
вторым номером, отряжая в оборону внушитель-
ную группу игроков. Стремление понятно: не про-
пустим — значит, не проиграем. Да и примеры 

разных лет сборных вроде Коста-Рики, Исландии и 
даже сверхосторожной Португалии, побеждавшей 
на Евро-2016, показательны. Повторить испанский 
или бразильский футбол практически невозмож-
но, ведь для этого необходимы выдающиеся ис-
полнители, а поставить пресловутый автобус в 
собственной штрафной может каждый.

Внес свою весомую лепту в этот процесс и 
тренерский штаб нашей национальной сбор-
ной, добившись выдающегося результата 
на домашнем мундиале, победив грозную 
Испанию единственно возможным спо-
собом — сыграв предельно осторожно и 
рационально. Горячие головы поспеши-
ли назвать такой футбол трусливым, 
но сборная России в матчах с сопер-
никами попроще выглядела иначе. 
В РПЛ же создается впечатление, 
что львиная доля команд просто 
взяла на вооружение единствен-
ный игровой вариант, в котором 
удары по воротам соперника же-
лательны, но вовсе не являются 
обязательными.

Вот и вырывает лидер 
первенства «Зенит» победу 
над «Енисеем» в послед-
ней пятиминутке, а иду-
щий вторым «Спартак» 
с превеликим трудом 

обыгрывает на своем поле «Оренбург» и 
«Анжи». Красно-белые забили в 5 мат-

чах всего 5 мячей, а единственной 
игрой, в которой удалось поразить 

ворота соперника больше одного 
раза, стала встреча с «Динамо», 
которое рискнуло обойтись без 
автобуса в собственной штраф-
ной. Да, не будь в тот день в уда-
ре Антон Шунин, бело-голубые 
могли получить в собственные 
ворота куда больше голов. Но 
даже если во время следующей 

встречи с одним из фаворитов 
чемпионата «Динамо» будет дей-
ствовать осторожнее, видно, что 
команда, которую строит Дми-
трий Хохлов, стремится играть, а 
не отбывать повинность на поле 
с надеждой на очко и мечтой о 
победе.

Впрочем, последние 2 тура 
вселили надежду, что футбол без голов не 
наше проклятие, ведь среднестатистический 

показатель результативности в РПЛ достиг 
уровня ведущих европейских чемпионатов 
(около 2,5 мяча за матч).

Много удалений
Их в уже сыгранных 40 матчах случи-

лось аж 14! Складывается впечатление, 
что редкий матч соперники заканчивают 
в полных составах. С одной стороны, 

«виноваты» наши судьи, увидевшие 
на мундиале, с какой легкостью их 

коллеги раздают красные карточки. 
Да, там арбитры могли рассчитывать 
на помощь системы видеоповторов, 
которая почти со стопроцентной га-

рантией позволяла принять сложное 
решение. А теперь ее нет. Некоторые 

клубы предложили установить систему 
на своих стадионах за собственный счет, 

но, похоже, здесь возможен лишь коллективный 
подход.

Способствует большому количеству удалений 
и осторожный футбол, о котором уже говорилось. 
Когда одна команда выстраивает эшелонирован-
ную оборону у собственной штрафной, игрового 
пространства элементарно не остается. В такой 
ситуации каждое выигранное единоборство, каж-
дый стык могут стать решающими для каждой из 
сторон. Отсюда и сдающие нервы, ведь многие 
красные карточки были предъявлены после глу-
пейших отмашек, боданий и пинков вроде «подви-
гов» Абдула Теттеха в матче «Арсенал» — «Динамо» 
или Ари в игре «Краснодар» — «Спартак». При 
этом, как несложно заметить, нервы сдают как у 
атакующих, так и у защищающихся.

Невыразительная игра 
российских сборников
Список игроков, вызванных Станиславом 

Черчесовым, был воспринят неоднозначно. Виной 
тому в первую очередь футболисты, что заверши-
ли свою карьеру в национальной сборной и без 
которых команда выглядит просто непривычно. 
Дали притереться к «Локо» Смолову, не стали 
дергать Головина, Акинфеева отпустили на ме-
добследование. Но на самом деле попробуйте 
назвать имена футболистов, которые должны 
были быть приглашены. В символической сборной 
«МК» за 5-й тур из россиян-сборников — Шунин, 

Могилевец и Дзюба, и все они вызваны Черче-
совым. Попробуйте сами составить команду — и 
поймете, что все сильнейшие на данный момент 
в нее приглашены.

Игроки, вызванные в сборную Россию на 
матчи с Турцией и Чехией

Вратари: Маринато Гилерме («Локомо-
тив»), Андрей Лунёв («Зенит»), Антон Шунин 
(«Динамо»).

Защитники: Георгий Джикия, Илья Кутепов 
(оба — «Спартак»), Федор Кудряшов («Рубин»), 
Эльмир Набиуллин, Игорь Смольников (оба — 
«Зенит»), Роман Нойштедтер («Фенербахче»), 
Константин Рауш («Динамо»), Андрей Семенов 
(«Ахмат»), Марио Фернандес (ЦСКА).

Полузащитники: Юрий Газинский, Дмитрий 
Стоцкий (оба — «Краснодар»), Роман Зобнин 
(«Спартак»), Александр Ерохин, Далер Кузяев 
(оба — «Зенит»), Алексей Ионов («Ростов»), Рус-
лан Камболов, Павел Могилевец (оба — «Ру-
бин»), Денис Черышев («Валенсия»), Антон Швец 
(«Ахмат»).

Нападающие: Артем Дзюба, Антон Заболот-
ный (оба — «Зенит»), Дмитрий Полоз («Рубин»).

Чемпионат России  
по футболу.  
Премьер-лига. 5-й тур
«Арсенал» (Тула) — «Ростов» (Ростов-на-

Дону) — 0:1, «Урал» (Екатеринбург) — «Ахмат» 
(Грозный) — 2:1, «Рубин» (Казань) — ЦСКА (Мо-
сква) — 1:1, «Спартак» (Москва) — «Динамо» (Мо-
сква) — 2:1, «Оренбург» (Оренбург) — «Краснодар» 
(Краснодар) — 1:1, «Уфа» (Уфа) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 0:2, «Локомотив» (Москва) — «Анжи» 
(Махачкала) — 2:1, «Енисей» (Красноярск) — «Кры-
лья Советов» (Самара) — 1:0

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 5 5 0 0 10–1 15
Спартак 5 4 1 0 5–1 13
Ростов 5 4 0 1 7–1 12
Оренбург 5 3 1 1 8–3 10
Локомотив 5 2 2 1 3–2 8
Краснодар 5 2 1 2 5–5 7
Рубин 5 1 3 1 5–5 6
ЦСКА 5 1 3 1 5–3 6
Динамо 5 1 3 1 6–4 6
Арсенал 5 1 1 3 3–6 4
Урал 5 1 1 3 5–9 4
Енисей 5 1 1 3 2–8 4
Ахмат 5 1 1 3 4–7 4
Уфа 5 1 1 3 3–6 4
Кр. Советов 5 1 1 3 1–5 4
Анжи 5 1 0 4 3–9 3

Снайперы
Бьорн Сигурдарсон («Ростов»), Андрей Коз-

лов («Оренбург»), Артем Дзюба («Зенит»), Эрик Бик-
фалви («Урал») — все по 3 гола (0 с пенальти).

В 6-м туре встречаются
31.08: «Ростов» — «Рубин».
1.09: «Крылья Советов» — «Анжи», ЦСКА — 

«Урал», «Краснодар» — «Локомотив». 
2.09: «Енисей» — «Арсенал», «Дина-

мо» — «Оренбург», «Зенит» — «Спартак», 
«Ахмат» — «Уфа».

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.08.2018
1 USD — 67,3911; 1 EURO — 78,7600.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ричард Аттенборо (1923–2014), ак-
тер, режиссер, обладатель «Оскара»
Майкл Джексон (1958–2009), поп-
звезда
Виктор Журавлев (1943), ученый-
механик, академик РАН, профессор
Иван Засурский (1974), журналист, 
писатель, общественный деятель
Ольга Зарубина (1958), эстрадная 
певица, заслуженная артистка РФ
Борис Кагарлицкий (1958), социолог, 
публицист, кандидат политических 
наук 
Андрей Файт (1903–1976), киноактер 

(«Джульбарс», «Тринадцать»), заслу-
женный артист РСФСР

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 15…17°, днем в Москве 27…29°. 
Без осадков; переменная облачность; 
днем небольшой кратковременный 
дождь по области; ветер ночью вос-
точной четверти, 2–7 м/с, днем южный, 
юго-восточный, 4–9 м/с, местами по-
рывы до 14 м/с.
Восход Солнца — 5.26, заход Солн-
ца — 19.34, долгота дня — 14.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, на протяжении 
суток будут отмечаться небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день действий 
против ядерных испытаний.
День подразделений специального 
назначения внутренних войск МВД 
России.
1698 г. — Петр I предписал поддан-
ным брить бороды и носить европей-
скую одежду.
1883 г. — в Оттаве Томас Ахерн 
п р о д е м о н с т р и р о в а л  п е р в у ю 
электроплиту.
1933 г. — английская полиция впер-
вые использовала радио для поимки 
преступника, сообщив приметы по-
дозреваемого в убийстве. 
1938 г. — в СССР введено заочное 
высшее образование.

СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМАКАДР ДНЯ

Взрослая жизнь насыщен-
нее и богаче на детали.

В детстве у тебя просто бо-
лел живот, зато теперь то гастрит 
обострится, то поджелудочную 
прихватит, то подозрения на кам-
ни в желчном.

Американские огурцы по-
дали в суд на американского 
генетика за то, что он трогал их 
за попки!

Рубль, говорят, вновь упал. 
Когда ж он пить-то бросит…

Бухгалтер возвращается с 
семьей из отпуска на дорогом 
заграничном курорте.

В аэропорту в зоне погра-
ничного контроля спрашивают:

— Откуда прибыли?
— Откуда прибыли? Какие 

прибыли?! Одни убытки!

Люся всю жизнь искала 
себе страшную подругу, а ког-
да нашла ее, окружающие стали 
кричать:

— Фу, какие две страшные 
подруги!
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

В четверг, 30 августа, 
с 15.00 до 16.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» 
пройдет онлайн-конференция 
гимнаста, призера Олимпий-
ских игр, трехкратного чемпио-
на Европы в командном первен-
стве Николая КУКСЕНКОВА. 

Завершился первый чем-
пионат Европы по летним видам 
спорта, где сборная российских 
легкоатлетов заняла первое ме-
сто в общекомандном зачете. Что 
оказалось самым сложным на ЧЕ? 
Кто был главным соперником на 
прошедших соревнованиях? Как 
Николай готовился к соревно-
ваниям и какие установки давал 
тренер? 

Эти и другие вопросы вы 
можете задать уже сейчас на 
сайте mk.ru в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу.

Всем системам система
— Елена Александровна, насколько важна 

для организма сосудистая система и как ей можно 
помочь в случае необходимости?

— Важность состояния сосудов трудно переоце-
нить, они пронизывают весь организм. От того, в каком 
состоянии они находятся, зависит функционирование 
таких жизненно важных систем, как нервная система 
и головной мозг. К сожалению, людей, страдающих 
различными сосудистыми проблемами, достаточно 
много,  особенно это касается мужчин старше 55—60 
лет, при этом  лекарственные средства показаны не 
каждому.

— Каким вам видится выход из положения?
— Человеческий организм в большинстве случаев 

предпочитает органику, здесь вытяжки из натуральных 
трав и растений в определенных пропорциях, т.е. 
парафармацевтики, и есть та самая помощь.

— Какой из них вы порекомендуете именно 
для поддержания сосудистой системы?

— Входящие в состав средства Кардиохелс ком-
поненты способствуют освобождению внутренних 
стенок сосудов и артерий от холестерина и других 
жиров в форме налетов, что может препятствовать 
тромбообразованию.  

— Сосуды головного мозга очень мелкие и 
хрупкие. Как действует на них это средство?

— Многим людям знакомы частые, внезапно 
возникающие головокружения. При этом большинство 

отмечают ухудшение памяти. Чаще всего это проис-
ходит из-за нарушения кровообращения или сужения 
сосудов. 

 Кардиохелс может способствовать защите 
сосудов от повреждения недоокисленными продук-
тами обмена, а также поддержанию артериального 
давления.

Для памяти, для сердца
— У многих пожилых людей существует про-

блема с памятью…
— Хорошее самочувствие и активность человек 

желает поддерживать в любом возрасте. Причина 
проблем с памятью — сужение сосудов головного 
мозга, которое может случаться, в том числе, из-за 
образования жировых бляшек. Происходит кислород-
ное голодание клеток мозга. Поэтому сосуды и нужно 
поддерживать прежде всего. Здесь на помощь может 
прийти Кардиохелс.

— А что с сосудами, которые ведут к 
сердцу?

— Нарушение кровоснабжения сердца, например, 
проявляется при недостаточном поступлении кислоро-
да к сердечной мышце по коронарным артериям. Наи-
более частая причина нарушений здесь – образование 
бляшек и сужение просвета коронарных артерий. И 
здесь парафармацевтик вам в помощь.

— Не могли бы вы рассказать об этом 
поподробнее?

— Если суммировать все, о чем мы упоминали, то 
скажем, что активная формула Кардиохелса направле-
на на поддержание периферического кровообращения. 
Его натуральные компоненты могут способствовать 
поддержанию в норме кровообращения, состояния 
сердечно-сосудистой системы и улучшению питания 
нервной ткани, снабжения клеток головного мозга 
кислородом, могут оказать защиту от повреждения 
недоокисленными продуктами обмена. Компоненты 
средства могут помочь поддержанию прочности кро-
веносных сосудов, они обладают успокаивающим и 
снижающим напряжение действием. Составляющие 
Кардиохелса способствуют очищению крови и пре-
пятствуют негативным проявлениям.

— Имеются ли противопоказания?
— Возможна индивидуальная непереносимость 

отдельных компонентов, средство нельзя включать 
в рацион беременным и кормящим женщинам.
Более подробную информацию можно получить 
по тел. 8-800-555-75-03.

Свидетельство № RU.77.99.29.003.Е.011375.11.14 от 27.11.2014г. 

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Сегодня многие из нас за средства на-
туральные,  особенно если речь идет о 
самочувствии. 
О том, как помочь сосудистой систе-
ме с помощью парафармацевтиков, 
беседуем со специалистом Многопро-
фильного Центра «Руссбио» Еленой 
Львовой.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ
ДЛЯ СОСУДОВ
Как органично
помочь организму

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
На правах рекламы

На завершившемся несколько дней назад в Самаре чемпионате мира по плаванию 
среди военнослужащих сборная России победила в общем зачете. Во вторник, 28 авгу-
ста, в редакцию «МК» приходили начальник ФАУ МО РФ ЦСКА полковник Артем Громов и 
участники чемпионата: чемпион мира и Европы, призер Олимпийских игр Антон Чупков 
и двукратная чемпионка Всемирных военных игр по плаванию Александра Папуша. 
Интервью с представителями армейского спорта читайте в ближайших номерах «МК». 
А ответы на вопросы наших читателей — уже сейчас на сайте mk.ru.
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НИКОЛАй КУКСЕНКОВ ОБ ИТОгАХ ОБЪЕДИНЕННОгО 
ЧЕмпИОНАТА ЕВРОпЫ пО ЛЕТНИм ВИДАм СпОРТА
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(«Рубин»)
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(«Локомотив»)
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(«Локомотив»)

Рагнар 
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(«Ростов»)
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Мельгарехо 
(«Спартак»)
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Михаил Костюков 
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Символическая сборная 5-го тура. Версия «МК»
Артем Дзюба

Состав сборной на матч с Турцией. Версия «МК»
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